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Tor в законе
Госдума хочет блокировать 
анонимный доступ 
в интернет

Депутаты Госдумы предлага-
ют узаконить досудебные бло-
кировки программных средств, 
позволяющих анонимно поль-
зоваться интернетом и заходить 
на запрещенные интернет-сай-
ты. Речь идет о спонсируемом 
 американским правительством 
проекте Tor, а также об анони-
майзерах и VPN-сервисах. Tor 
уже блокируют в Китае, Иране, 
Казахстане и Эфиопии, но в Рос-
сии от этого могут пострадать са-
ми интернет-провайдеры, предо-
ставляющие услуги шифрования, 
считают эксперты.

Вчера на пленарном заседании 
«Инфофорума-2015» председатель 
комитета Госдумы по информполи-
тике Леонид Левин предложил рас-
смотреть вопрос о досудебной бло-
кировке средств доступа в аноним-
ные сети типа Tor и анонимайзеров. 
«Это не только позволило бы огра-
ничить доступ к запрещенной ин-
формации, распространяемой че-
рез анонимные сети, но и расшири-
ло бы возможности по противодей-
ствию коммерческому распростра-
нению вредоносных программ и не-
законному доступу к компьютерной 
информации»,— полагает господин 
Левин. Заместитель председателя ко-
митета по информполитике Вадим 
Деньгин (ЛДПР) сообщил 

”
Ъ“, что 

поддерживает данную инициативу.
Сейчас любой пользователь ру-

нета может скачать веб-браузер Tor 
и заходить через него в интернет. 
Путь будет проходить через несколь-
ко серверов, зачастую расположен-
ных по всему миру. На каждом сер-
вере трафик шифруется, поэтому 
установить местонахождение чело-
века крайне затруднительно. Это да-
ет возможность посещать запрещен-
ные сайты. Как говорится на сай-
те Tor, изначально он был проек-
том ВМС США, но в результате стал 
 «гражданским».

деловые новости — с10

Президент Франции Фран-
суа Олланд и канцлер ФРГ 
Ангела Меркель высту-
пили с беспрецедентной 
дипломатической ини-
циативой: вчера с экстрен-
ным совместным визитом 
они посетили Киев, а се-
годня прибудут в Москву. 
Цель — попытаться оста-
новить войну на Украине. 
По мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов и западных 
дипломатов, посредниче-
ская миссия Ангелы Мер-
кель и Франсуа Олланда 
станет последней попыт-
кой предотвратить «ката-
строфическое развитие 
 событий».

«Вместе с Ангелой Мер-
кель мы сделаем новые 
предложения по урегулиро-
ванию конфликта. Мы обсу-
дим их с президентом Укра-
ины, а в пятницу отправим-
ся в Москву на встречу с пре-
зидентом России»,— заявил 
Франсуа Олланд.

Совместная франко-гер-
манская инициатива стала 
самым серьезным шагом За-
пада, нацеленным на прекра-
щение войны. До этого по-
среднические усилия ощути-
мых результатов не приноси-
ли. Анонсированная встреча 
в Астане с участием лидеров 
РФ, Украины, Франции и Гер-
мании так и не состоялась: 
в Берлине дали понять, что 
потенциальные участники 
саммита не смогли согласо-
вать единую позицию, а про-
водить переговоры ради пе-
реговоров нет смысла. И если 
сейчас Франсуа Олланд и Ан-
гела Меркель все же отправи-
лись в Киев и Москву, значит, 
он появился.

Анонсированному тур-
не лидеров Германии и Фран-
ции предшествовал состояв-
шийся вчера визит в Киев гос-
секретаря США Джона Керри. 

Он уже дал понять, что ини-
циатива Парижа и Берлина не 
стала импровизацией и согла-
совывалась с Вашингтоном. 
При этом он впервые заявил 
о готовности США выступить 

гарантом мира на юго-восто-
ке Украины, если дипломати-
ческое решение, поиском ко-
торого заняты США и их евро-
пейские партнеры, будет най-
дено. «У нас нет иллюзий отно-
сительно возможности воен-
ного решения конфликта»,— 
сообщил господин Керри. Это 
не помешало ему напомнить 
о том, что вопрос о поставке 
американских вооружений 
Киеву не снят с повестки дня.

По данным информиро-
ванных дипломатических 
источников 

”
Ъ“, суть франко-

германской инициативы мо-
жет сводиться к прекраще-
нию огня на условиях призна-
ния новой линии разграниче-
ния, не совпадающей с той, 
которая была оговорена в сен-
тябрьских минских соглаше-

ниях. Изменилась эту линия 
в пользу самопровозглашен-
ных ДНР и ЛНР после пред-
принятого ими в январе на-
ступления. Уступки Запада 
и Киева могут сводиться к то-
му, что эти изменения (или 
большинство из них) придет-
ся признать. В ответ от Москвы 
ждут твердых гарантий, что 
впредь территориальный ста-
тус-кво нарушаться не будет, 
а наступление прекратится.

Со своей стороны, Ангела 
Меркель и Франсуа Олланд 
будут добиваться от Москвы 
и самопровозглашенных ре-
спублик признания того, что 
Донбасс остается частью Укра-
ины, пусть пока и чисто фор-
мально. Президент Франции 
специально уточнил: план 
урегулирования исходит из 

соблюдения принципа тер-
риториальной целостности 
Украины — о готовности толь-
ко на таких условиях вести пе-
реговоры об «особом статусе 
для Донбасса» вчера напомни-
ли и в МИД Украины. Други-
ми пунктами мирного плана 
могут быть отвод от линии со-
прикосновения тяжелых воо-
ружений (с этим в принципе 
согласны все стороны), задей-
ствование международных 
миротворческих сил и уста-
новление «эффективного 
контроля» на российско-укра-
инской границе в той части, 
где она соприкасается с тер-
риториями ДНР и ЛНР (с этим 
пунктом могут возникнуть на-
ибольшие проблемы).

«Совместная поездка в Ки-
ев, а затем в Москву сразу двух 
лидеров Европы свидетельст-
вует о том, что украинский 
конфликт достиг кульмина-
ции. Решение Ангелы Мер-
кель и Франсуа Олланда про-
вести срочные встречи с ли-
дерами Украины и России 
связано с усилением дискус-
сии о поставках Киеву обо-
ронительных вооружений. 
Европа хочет донести до Мо-
сквы всю остроту новых ри-
сков. Эти риски могут пере-
вести конфликт в качествен-
но новую фазу, он станет не-
контролируемым и будет чре-
ват большой войной в Евро-
пе»,— пояснил 

”
Ъ“ директор 

российской программы Фин-
ского института междуна-
родных отношений Аркадий 
Мошес. По его мнению, Ан-
гела Меркель и Франсуа Ол-
ланд могут предложить Мо-
скве стать гарантами «Мин-
ска-2» — нового соглашения 
о замораживании конфлик-
та, признающего нынешнюю 
линию разграничения.

мировая 
политика — с5

Команда «Мирно!»
Канцлер Германии и президент Франции летят в Москву остановить войну на Украине

Ангела Меркель  
и Франсуа Олланд 
объединили усилия, 
пытаясь остановить 
войну на Украине   
ФОТО AP

Правительство может приостановить 
действие индивидуальных сметных нор-
мативов в федеральном строительстве. 
Вопрос о завышенных нормативах, раз-
рабатываемых ведомственной струк-
турой Минстроя, ФАУ ФЦЦС, Белый 
дом и Кремль обсуждали еще в 2010 го-
ду при дискуссии о цене олимпийских 
строек в Сочи. Вопрос о реформе нор-
мативов не был решен, после этого го-
сударство успело профинансировать 
по сметам, вызывающим вопросы ФАС 
и Счетной палаты, множество строек 
на сотни миллиардов рублей — от ме-
трополитена в Москве до космодрома 
 Восточный.

Правительство, еще накануне несшее 
тяжелые потери от гриппа (на совещании 
у президента Владимира Путина 4 февраля 
по болезни отсутствовали премьер Дмитрий 
Медведев и первый вице-премьер Игорь Шу-
валов), вчера вопреки предположению 

”
Ъ“ 

собралось на очередное заседание. В числе 

прочих вопросов, сообщили 
”
Ъ“ источни-

ки, присутствовавшие на заседании, в Бе-
лом доме обсуждался вопрос о процедуре це-
нообразования крупных госстроек. По дан-
ным 

”
Ъ“, вопрос вынесен на заседание пра-

вительства по поручению президента от 26 
января. В пресс-службе правительства под-
твердили обсуждение вопроса, по которо-
му пока нет решения. Доклад по теме дол-
жен быть представлен Владимиру Путину 
до 10  февраля. 

Согласно повестке правительства, во-
прос должен был докладывать в Белом 
 доме глава ФАС Игорь Артемьев, премьер-
министр анонсировал его выступление об-
текаемо: «Сегодня мы обсудим работу ФАС 
по противодействию монополизму и не-
добросовестной конкуренции в жилищ-
ном строительстве, в производстве строй-
материалов». ФАС суть обсуждения не 
 комментирует.

экономическая политика — с2

Вето на сметы
Особый порядок расчета стоимости госстроек  
может быть приостановлен

Девальвация рубля сделала российские 
товары опасными для соседних стран. 
Как стало известно ”Ъ“, Казахстан все-
рьез обсуждает запрет или ограничения 
на поставки из РФ ставших слишком де-
шевыми нефтепродуктов, автомобилей, 
металла, курятины, муки, соков и конди-
терских изделий: их казахские произво-
дители теперь не могут конкурировать 
по ценам с российскими. Для компаний 
РФ поставки в Казахстан не слишком 
большой бизнес, но подобные решения 
прямо угрожают экономической интег-
рации двух стран.

Сегодня должны состояться консульта-
ции по решению проблем во взаимной тор-
говле между Казахстаном и Россией, сооб-
щили источники 

”
Ъ“ в Минсельхозе, Евра-

зийской экономической комиссии и на рын-
ке пищевой продукции. По их словам, Аста-
на настаивает на введении запрета или огра-
ничений на поставку ряда продукции из Рос-
сии в связи с угрозой внутреннему рынку 

Казахстана из-за девальвации рубля (по от-
ношению к тенге — на 47%). Речь идет о неф-
тепродуктах, автомобилях и аккумуляторах 
для них, строительной арматуре, кабельно-
проводниковой продукции, стеклотаре, мя-
се и яйцах курицы, макаронных и кондитер-
ских изделиях, муке и соках.

Источник 
”
Ъ“ в Минсельхозе говорит, что 

переговоры идут уже неделю и «достаточ-
ных обоснований для введения ограниче-
ний не представлено». Статистика Таможен-
ного союза не подтверждает резкий рост им-
порта российской продукции в Казахстан, 
уверяет чиновник. Но, признает он, стати-
стика не учитывает мелкооптовых партий 
и объемов, ввозимых физлицами.

«Основные дополнительные импортные 
объемы из России проходят по режиму не-
наблюдаемой торговли, поэтому это некон-
тролируемо и учету не поддается»,— под-
тверждает казахский чиновник. 
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Эмбарго по-казахски
Страна хочет ограничить  
импорт российских товаров

спорт | РФС погасит долг  
Фабио Капелло с помощью  
Алишера Усманова —12
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р Ы Н О К  О Т Ы Г Р А Л  В И З И Т

Известие о готовящемся визите Франсуа Олланда и Ангелы Меркель 
в Москву стало вчера основной причиной движений котировок на россий-
ских рынках. В начале торгов на Московской бирже курс доллара достигал 
отметки 69 руб./$, что на 1,32 руб. выше закрытия среды. Однако после 
полудня ситуация начала меняться: к 15:30 мск курс американской 
валюты опустился до отметки 65,60 руб./$, а по итогам торгов составил 
66,80 руб./$., что на 82 коп. ниже закрытия предыдущего дня. Курс евро 
снизился за день на 80 коп., до 76,496 руб./€. Уверенный рост проде-
монстрировали и котировки российских акций. По итогам торгов индексы 
ММВБ и РТС выросли на 2,4% и 4,4%, при этом в начале торгов они 
демонстрировали снижение на 0,8% и 2,3% соответственно. Решение кан-
цлера Германии и президента Франции нашло позитивный отклик у инвес-
торов, которые увидели в этом намеки на деэскалацию, отмечает аналитик 
УК «Райффайзен Капитал» София Кирсанова. Виталий Гайдаев
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Впрочем, по сведениям 
”
Ъ“, в числе про-

чего Дмитрий Медведев дал поручение Мин-
строю и Минэкономики приостановить дей-
ствие так называемых индивидуальных смет-
ных нормативов при госстроительстве. Во-
прос о сметах, разрабатываемых федераль-
ным автономным учреждением «Федераль-
ный центр ценообразования в строительст-
ве и промышленности строительных матери-
алов» (ФАУ ФЦЦС), хотя и выглядит чисто тех-
ническим, имеет крайне высокую стоимость: 
исходя из сметных нормативов финансируют-
ся капвложения федеральной адресной инве-
стпрограммы (1,1 трлн руб. в 2014 году) и все 
стройки государства, госструктур и госАО.

Напомним, последний раз вопрос о ФЦЦС 
обсуждался в правительстве в марте-апреле 
2010 года (см. 

”
Ъ“ от 23 марта, 6, 27 апреля 2010 

года) и в крайне скандальном контексте — 
президент Дмитрий Медведев и премьер-ми-
нистр Владимир Путин обсуждали стоимость 
строительства олимпийских объектов в Сочи. 
Скандал, в котором фигурировали сваи стои-
мостью установки в 4 млн руб. за штуку, выз-

вал длительную серию реформ в Минрегионе, 
воссоздание Госстроя, его ликвидацию, вы-
деление из единого министерства Минстроя 
и затем ликвидацию Минрегиона. ФАС тогда 
пыталась обратить внимание правительства 
на работу ФЦЦС, но все эти действия почти не 
затронули учреждение.

Роль ФЦЦС в государственном строительст-
ве выглядит технической, но она важна. Мин-
строй, как ранее и его предшественники, са-
мостоятельно не определяет нормативы в сме-
тах на строительство объектов, финансируе-
мых государством,— госфункции в этой сфе-
ре с 2004 года переданы ФЦЦС, а проверку со-
ответствия проектной и сметной документа-
ции этим нормативам ведет другое ФАУ Мин-
строя — «Главгосэкспертиза России». ФЦЦС с 
2004 года возглавлял Евгений Ермолаев, кото-
рый уволился по собственному желанию 26 
декабря 2014 года, и. о. главы этой структуры 
стал его заместитель Марат Чабдаров. На об-
щественном совете Минстроя 19 января гла-
ва корпорации «Баркли» Леонид Казинец зая-
вил, что отставка господина Ермолаева — ка-
дровое решение министра Михаила Меня. Ру-
ководитель «Главгосэкспертизы» Сергей Осма-

нов скончался 31 октября 2014 года, его преем-
ником 16 января 2015 года стал экс-замглавы 
Минсельхоза Игорь Манылов.

Пока неизвестно, означает ли приостанов-
ка индивидуальных сметных нормативов 
остановку разработки новых проектов уни-
кальных госстроек (типовые описываются 
другими категориями нормативов — подроб-
нее читайте на «Ъ-Онлайн»). Напомним, нака-
нуне Белый дом утвердил разработку проекта 
моста в Крым. Часть госкомпаний и госкорпо-
раций (в том числе «Росатом» и РЖД) работа-
ют по отдельной системе отраслевых норма-
тивов, часть используют и индивидуальные, 
и отраслевые нормативы (например, «Транс-
нефть» и «Роснефть»). Очевидно, интерес пра-
вительства и президента к работе ФЦЦС свя-
зан со стоимостью новых федеральных стро-
ек с 2015 года. Так, накануне Белый дом обсу-
ждал возможность выделения средств Фонда 
национального благосостояния на крупные 
проекты РЖД — во многом потребность мо-
нополии в деньгах определяется исходя из 
норм, создающихся в ФЦЦС.

В 2010 году скандалы вокруг Минстроя 
ФЦЦС и «Главгосэкспертизу» не затронули. С 

2012 года, по данным 
”
Ъ“, ФЦЦС не получала 

федеральных субсидий. В 2010 году негосудар-
ственные структуры-сметчики обвиняли го-
сподина Ермолаева в создании частных струк-
тур (ООО «Главстройсмета», «Смета-Онлайн», 
«Национальный центр ценообразования в 
сфере изобразительного искусства» и др.), пре-
пятствующих конкуренции на этом рынке. 
ФЦЦС и «Главгосэкспертизу» в конце 2014 го-
да проверяла Счетная палата, но пока ее выво-
ды по работе этой системы не представлены.

Судя по всему, интерес президента к теме 
индивидуальных смет связан с конфликтом 
вокруг океанариума во Владивостоке, проект 
которого создавался в рамках индивидуаль-
ных сметных нормативов. Любые изменения 
в работе системе ФЦЦС и «Главгосэкспертизы» 
затрагивают интересы всех крупнейших стро-
ительных структур РФ. Как показали итоги 
конфликта 2010 года (который закончился, по 
сути, ничем), завышение стоимости госстроек 
в РФ, защищенных национальной системой 
стандартов от конкуренции с иностранными 
подрядчиками, в первую очередь производит-
ся на стадии проектирования.

Дмитрий Бутрин

Вето на сметы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,3

процента составит по прогнозу Еврокомиссии прирост ВВП еврозоны в 2015 году. В ноябре Еврокомис-
сия ожидала, что рост показателя составит 1,1%. Прогноз на 2016 год увеличен с 1,7% до 1,9%. Кроме того, Ев-
рокомиссия ожидает снижения потребительских цен в этом году на 0,1%. Таким образом, впервые с момента 
введения в обращение евро в 1999 году в еврозоне может быть зафиксирована годовая дефляция. Безработи-
ца в этом году уменьшится до 11,2% с 11,6% в 2014 году, в 2016-м — упадет до 10,6%, прогнозируют в Евроко-
миссии. «Падение цен на нефть и ослабление евро дают хороший стимул экономике»,— прокомментировал 
цифры Еврокомиссии глава Минфина Франции и еврокомиссар по экономике и финансам Пьер Московичи. 0
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Инфляция  
переходит в галоп

В январе 2015 года потребитель-
ская инфляция в годовом выра-
жении составила 15% — границу, 
прохождение которой позволит 
считать ее галопирующей. За 
месяц темпы ее роста ускорились 
до 3,9% с 2,6% за декабрь 2014 
года, достигнув максимального 
значения с февраля 1999 года: 
продовольствие подорожало на 
5,3% (3,3% за декабрь), непродо-
вольственные товары — на 3,2% 
(2,3%), а услуги — на 2,2% (2,2%). 
Ускорению инфляции способству-
ют ослабление рубля и контр-
санкции. Эффект девальвации 
объясняет львиную долю всплеска 
цен, отмечают в Минэкономики 
и, как в ЦБ, прогнозируют, что 
в конце второго квартала 2015 
года инфляция достигнет пика 
17–17,5%, после чего влияние 

обоих факторов станет затухать 
(см. график). Между тем масштаб 
эффекта переноса девальвации 
на потребительские цены, как 
признавали в ЦБ, недооценива-
ется экономическими властями. 
В Минэкономики 17,5% в июле 
2015 года прогнозировали исходя 
из роста цен на 2,2–2,3% в месяц 
в первом квартале, предполагая, 
что в январе 2015 года инфляция 
не превысит 14%.

Пока же производители 
и импортеры предупреждают 
о грядущем двузначном росте 
отпускных цен, а опросы компаний 
свидетельствуют о рекордной 
инфляции издержек. О стабили-
зации курса рубля говорить также 
преждевременно: его среднеме-
сячные значения в январе 2015 
года выглядят слабее декабрьских, 
тогда как «эффект переноса» 
в зависимости от типа товаров дей-
ствует от квартала до года. И если 
в Минэкономики считают, что 
растущий вклад контрсанкций в ин-
фляцию затормозят новый урожай 
и импортозамещение, то ЦБ ставит 
на то, что домохозяйства, наконец, 
предпочтут банковские сбережения 
вложениям в валюту и товары. 
Впрочем, уровень инфляции уже 
сравнялся стекущей базовой 
ставкой ЦБ 15%, и в скором вре-
мени реальные ставки могут стать 
отрицательными.

Даже если ожидания ЦБ оправ-
даются, для ускорения инфляции 
традиционно найдутся «внеш-
ние» причины. Например, вчера 
Минприроды, отправил на оценку 
регулирующего воздействия проект 
постановления правительства, 
устанавливающий ставки экосбора 
с товаров и упаковки (см. ”Ъ“ от 
30 января). Эта новация способна 
разогнать инфляцию на 4–5%, при-
знают разработчики документа.

Алексей Шаповалов
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ИНФЛЯЦИЯ И ВКЛАД ОСНОВНЫХ 
ФАКТОРОВ (ПРИРОСТ ЦЕН, % К СООТ-
ВЕТСТВУЮЩЕМУ МЕСЯЦУ ПРЕДЫДУ-
ЩЕГО ГОДА)    ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.

Вклад курса 
рубля

Вклад 
контрсанкций

Вклад прочих 
факторов

Минэкономики подготови-
ло предложения о введении 
обещанных Белым домом 
«антикризисных» двухлет-
них каникул по уплате обя-
зательных страховых плате-
жей для владельцев опасных 
производственных объектов 
(ОПО). Освобождение не за-
тронет только объекты пер-
вого класса опасности, на 
которые, по статистике стра-
ховщиков, приходится лишь 
5,3% премий и 10% постра-
давших от аварий.

Минэкономики готово вы-
полнить поручение правитель-
ства о двухлетнем освобожде-
нии от страховых взносов всех 
владельцев опасных производ-
ственных объектов (за исклю-
чением относящихся к перво-
му классу опасности). Промыш-
ленники долго противостояли 
введению закона о страховании 
ОПО, чиновники Минэкономи-
ки неоднократно заявляли о не-
обходимости в десятки раз сни-
зить тарифы по нему. И те и дру-
гие аргументировали свою по-
зицию несправедливым соот-
ношением взносов и выплат в 
этом виде страхования. Так, в 
имеющихся у 

”
Ъ“ тезисах РСПП 

к совещанию в Минэкономики 
4 февраля значится, что сборы 
премий за 2012–2013 годы со-
ставили 18 млрд руб., выплаты 
— лишь 2% от этой суммы.

Как рассказали 
”
Ъ“ несколь-

ко участников этого совещания, 
мнения бизнеса на нем разде-
лились. «Северсталь» и УГМК 
поддержали введение каникул. 
Представители «РусГидро» и «Сур-
гутнефтегаза», напротив, заяви-
ли о необходимости сохранения 
действия закона о страховании 
ОПО — их не устраивают нынеш-
ние тарифы, но систему в целом 
они находят полезной. О несогла-
сии с идеей каникул по взносам 
заявили представители Минфи-
на, ЦБ и Ростехнадзора. В имею-
щемся у 

”
Ъ“ письме замглавы Ро-

стехнадзора Александра Рыбаса 
в Минэкономики утверждается, 
что, согласно статистике по ава-
рийности и травматизму за 2014 
год, большое количество аварий 
происходит как раз при эксплуа-
тации ОПО второго класса (шах-
ты угольные), третьего класса (до-
быча металлов и строительных 

материалов) и четвертого клас-
са (краны), то есть объектов, под-
падающих под страховые кани-
кулы. По статистике Националь-
ного союза страховщиков ответ-
ственности (НССО), по итогам 
2014 года страховщики собрали 
6,5 млрд руб. премий по ОПО, из 
них на объекты категории перво-
го класса опасности приходится 
5,3% сборов. При этом договоры 
с самой большой суммой ответст-
венности страховщика — 6,5 мл-
рд руб.— в основном приходятся 
на ОПО без класса опасности. Ос-
новные выплаты потерпевшим 
в авариях — 90% — случаются по 
объектам не самых опасных ка-
тегорий.

«Доля затрат на страхование 
составляет 0,003–0,05% от об-
щих расходов бизнеса»,— гово-
рит вице-президент НССО Свет-
лана Гусар. По ее данным, расхо-
ды на страхование ЛУКОЙЛа — 
примерно 20 коп. на добытый 
баррель нефти. «Представители 
бизнеса говорят, что, несмотря 
на несущественные с точки зре-
ния их оборотов расходы, они 
намерены сэкономить. Но ито-
гом будет схлопывание рынка 
страхования ОПО, пострадав-
шие останутся без выплат»,— 
говорит Светлана Гусар.

Поправки по страховым ка-
никулам Минэкономики долж-
но было представить в прави-
тельство вчера. На момент на-
писания материала, по словам 
источника 

”
Ъ“ в правительстве, 

предложения от министерства 
не поступили. «Предложение о 
каникулах неоднозначно,— го-
ворит источник.— В условиях 
ухудшающейся экономической 
ситуации вероятны сокращения 
в том числе и работников, отве-
чающих за промбезопасность, а 
это увеличивает риски возник-
новения чрезвычайных ситу-
аций». По его словам, средняя 
премия по страхованию ОПО со-
ставляет порядка 30 тыс. руб. на 
один объект — высвобожденные 
из-за каникул средства вряд ли 
дадут возможность промышлен-
никам модернизировать произ-
водство и избежать сокращений. 
«Люди останутся без защиты, а 
страховщики предпочтут сдать 
на два года лицензию на ОПО»,— 
уверен собеседник 

”
Ъ“.

Татьяна Гришина

Промышленников 
отправляют 
на каникулы
Минэкономики подготовило  
поправки об освобождении бизнеса  
от платежей по ОПО

Федерация независимых профсою-
зов России (ФНПР) может перейти 
к активной критике правительства 
и информационной работе. Пла-
ны работы в кризисное время ФНПР 
обнародует на съезде, где ожида-
ется и Владимир Путин. По итогам 
кризиса 2008–2009 годов, будучи 
премьером, он благодарил ФНПР за 
поддержку. Эксперты считают, что 
ФНПР нужна власти для «имитации 
социального партнерства».

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в ФНПР, 

на съезде профсоюзов, который прой-
дет в годовщину открытия Олимпиа-
ды в Сочи, председатель ФНПР Миха-
ил Шмаков (планируется его переиз-
брание) должен выступать «политизи-
рованно, с оценкой профсоюзами того, 
что происходит в стране». Прозвучит 
критика правительства, в частности 
«социально-экономического курса его 
либеральной части», говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. На мероприятии 7 февраля, по 

сведениям 
”
Ъ“, ожидается и президент 

Владимир Путин. До этого он посещал 
очередной съезд ФНПР в начале 2011 
году в качестве премьер-министра, 
где благодарил организацию как «над-
ежную опору» во время кризиса 2008–
2009 годов. На вопрос 

”
Ъ“ о готовности 

ФНПР разъяснять антикризисные ме-
ры Михаил Шмаков заявил 

”
Ъ“: «Мы же 

не адвокаты правительства».
Тем не менее «в условиях кризиса 

ФНПР будет удобна и государству, и ра-
ботодателям для имитации социаль-
ного партнерства, но не для работни-
ков», заявил 

”
Ъ“ глава Центра поддер-

жки профсоюзов и гражданских ини-
циатив Юрий Миловидов. «Организа-
ция, ее членская база (сейчас — око-
ло 21 млн человек.— 

”
Ъ“), ее собствен-

ность сохранились с советских вре-
мен,— говорит он.— В свое время на-
емные работники еще не успели осоз-
нать свои экономические интересы в 
условиях рынка, а защитники этих ин-
тересов уже были. Новая самоорганиза-
ция работников не сложилась, но сло-
жилась профсоюзная бюрократия».

Выходцами из профсоюзов является 
ряд высокопоставленных единороссов: 
глава генсовета «Единой России» вице-
спикер Госдумы Сергей Неверов был гла-
вой кемеровского территориального ко-
митета Росуглепрофсоюза, первый зам-
пред думского комитета по труду и соци-
альной политике Михаил Тарасенко — 
бывший лидер Горно-металлургическо-
го профсоюза. А назначенный в минув-
шем ноябре вице-спикером Госдумы по 
социальным вопросам экс-глава коми-
тета Андрей Исаев и сейчас первый зам-
пред ФНПР. До сих пор, напомнили 

”
Ъ“ 

в ФНПР, была установка идти на выбо-
ры в партсписках «Единой России» или 
созданной после 2012 года партии «Со-
юз труда», но у последней пока нет фрак-

ций даже в региональных законодатель-
ных собраниях. Через списки «Единой 
России», к слову, в Госдуму избрался и ли-
дер прежде считавшегося альтернатив-
ным ФНПР объединения «Соцпроф», гла-
ва Трудовой партии Сергей Вострецов — 
мандат он получил в 2014 году.

Задача ФНПР, как заявил 
”
Ъ“ Миха-

ил Шмаков,— борьба «за сохранение 
рабочих мест для членов профсоюзов 
и за повышение заработной платы да-
же в кризис». «В 2008–2009 годы уси-
лия государства уже были направлены 
на ограничение ухода с крупных пред-
приятий, которые называли государст-
вообразующими»,— напомнил 4 фев-
раля на конференции «Левада-центра» 
экономист из ВШЭ Владимир Гимпель-
сон. Но промышленность ликвидиру-
ет больше рабочих мест, чем создает, и 
сейчас разрыв «еще увеличится», счита-
ет он. До последнего времени структу-
ра занятости менялась за счет ухода ра-
ботников из «корпоративного» сектора, 
говорит эксперт, в том числе в «нефор-

мальный или полуформальный сек-
тор». Юрий Миловидов отмечает, что 
деятельность профсоюзов сводится, 
прежде всего, к «защите трудовых прав 
отдельного работника», а не «группо-
вых интересов».

На съезде, который пройдет в пред-
выборный год, по словам собеседников 

”
Ъ“ в ФНПР, может быть поставлен во-

прос и об активизации информацион-
ной работы. По опросам «Левада-цент-
ра», профсоюзы год от года оказывают-
ся в хвосте перечня институтов, кото-
рым доверяют граждане (в кризисный 
2009 год таких было 15%): ниже по уров-
ню доверия только политические пар-
тии и бизнес. Понимание назначения 
профсоюзов у граждан слабеет: с 2000 
по 2008 предкризисный год, как выяс-
нил фонд «Общественное мнение», чи-
сло тех, кто видит их предназначение в 
«защите и отстаивании прав трудящих-
ся», уменьшилось с 84% до 79%. Как по-
казало проведенное на президентский 
грант исследование «Левада-центра», за-
щита прав через общественные органи-
зации и протесты и сейчас не является 
для граждан приоритетными.

Максим Иванов,  
Виктор Хамраев

Профсоюзы выступят  
перед Владимиром Путиным
ФНПР собирается из Сочи раскритиковать правительство

с1

ФНПР во главе с Михаилом  
Шмаковым может подвергнуть 
политику Белого дома активному 
профсоюзному осуждению

К О Н Т Е К С Т Ч И С Л О  Т Р УД О В Ы Х  П Р О Т Е С Т О В  В  2 014  Г О Д У  В Ы Р О С Л О

Количество трудовых протестов в 2014 году выросло, следует из исследования, подготовленного 
на президентский грант Центром социально-трудовых прав (ЦСТП). «В 2014 году было зафиксирова-
но 293 трудовых протеста — это максимальное количество за все семь лет наблюдений (2008–2014 
годы.— ”Ъ“). Это на 4% больше, чем в 2013 году, когда был зафиксирован предыдущий максимум 
— 282 протеста»,— отмечено в отчете ведущего специалиста Петра Бизюкова. Эксперт объясняет, 
что год был кризисным и был отмечен спадом производства, высокой инфляцией, падением курса 
рубля. В 44% случаях протесты организовывались самими сотрудниками, в 42% к ним подключались 
первичные профячейки, в 24% — вышестоящие профсоюзы, в 9% — партии, а в 5% — рабочие коми-
теты. Большая часть протестов проходит на промышленных предприятиях (34%). На втором месте 
с 26% — предприятия транспорта и связи. Потом идут образование (11%) и здравоохранение (10%), 
по 5% у культуры и ЖКХ. «Минимальной формой протеста» в ЦСТП считают «выдвижение сформули-
рованных требований» по изменению социально-экономической ситуации или трудовых отношений 
на предприятии. Чаще всего причиной протестов становятся невыплата зарплаты (38%), «политика 
руководства» (28%), низкие доходы (25%), увольнения и сокращения (21%). Максим Иванов
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новости

Спикер Госдумы Сергей Нарышкин при-
нял участие в открытии памятника лидерам 
стран антигитлеровской коалиции, создан-
ного Зурабом Церетели к юбилею Ялтин-
ской конференции еще в 2005 году. Тогда 
монумент не был установлен из-за проте-
стов крымских татар, представители ко-
торых вчера предположили, что памятник 
Иосифу Сталину «устанавливают, чтобы уяз-
вить память крымских татар», депортиро-
ванных им из Крыма. Сегодня в Ялте чле-
ны Совета федерации (СФ) поднимут тему 
международного трибунала и ответственно-
сти за «военные преступления» в связи с со-
бытиями на юго-востоке Украины.

В открытии выполненного в бронзе памят-
ника Сталину, Рузвельту и Черчиллю приня-
ли участие спикер Госдумы Сергей Нарышкин, 
спикер заксобрания Крыма Владимир Констан-
тинов, мэр Ялты Андрей Ростенко, лидер байк-
движения «Ночные волки» Александр Залдоста-
нов (Хирург). Монумент работы скульптора Зу-
раба Церетели установлен возле Ливадийского 
дворца в Ялте, где 70 лет назад состоялась встре-
ча лидеров СССР, США и Великобритании. На це-
ремонии было названо «символичным» то, что 
памятник трем лидерам установлен «именно в 
российском Крыму», где 70 лет назад были до-
стигнуты договоренности о создании ООН. «Па-
мятник — дань историческому событию и пре-
дупреждение спекулянтам от истории, которые 
пытаются исказить ее»,— заявил спикер Госду-
мы. По его мнению, скульптурная композиция, 
которая «воспроизводит сцену фотосессии» ли-
деров трех государств в итальянском двори-
ке Ливадии, «будет понятна ветеранам, гостям 
страны и молодежи».

Мэр Ялты Андрей Ростенко поблагодарил го-
сподина Церетели за «царский подарок», поже-
лав «всем европейским лидерам занять мудро-
сти и здравомыслия у прежних лидеров». У «цар-
ского подарка» непростая история: десять лет 
назад он был отвергнут тогда еще украинским 
Крымом. Господин Церетели пытался подарить 
Крыму композицию к 60-летию Ялтинской кон-
ференции, но руководство автономии из-за про-
теста крымских татар и украинских политиков 
от нее отказалось. Позицию Меджлиса крымско-
татарского народа тогда высказал депутат Вер-
ховной рады Украины Мустафа Джемилев (сей-
час ему на пять лет запрещен въезд в РФ), зая-
вив, что «на родине крымских татар» нельзя уста-
навливать памятник Сталину, по указу которого 
они были депортированы в 1944 году в Среднюю 
Азию. Поселковый совет Ливадии тогда удовлет-
ворил протест прокурора, указавшего, что реше-
ние об установке памятников государственно-
го значения имеет право принимать только каб-

мин Украины. Автору поселковый парламент ре-
комендовал самому согласовать во всех инстан-
циях свое ходатайство и получить «разрешитель-
ные документы».

Не удалось господину Церетели подарить 
свой памятник и Волгограду, поскольку власти 
города отказались платить за его транспортиров-
ку и установку, заявив, что «лишних» сумм в го-
родской казне нет. Сам даритель оплачивать рас-
ходы не захотел. Еще одним возможным местом 
для творения Зураба Церетели называлась По-
клонная гора в Москве. О намерении поставить 
там монумент заявлял представитель тогдашне-
го мэра Москвы Юрия Лужкова в СФ Олег Толка-
чев, однако из-за протестов общественности эта 
тема быстро сошла на нет.

Зампред Меджлиса Нариман Джелялов назвал 
вчера установку памятника «недальновидным 
действием власти в условиях непростых меж-
национальных отношений» в Крыму. «Есть ощу-
щение, что памятник устанавливают, чтобы уяз-
вить чувства и память крымских татар, которые 
до сих пор воспринимают депортацию как вели-
чайшую трагедию». В свою очередь, президент 
Фонда исторической перспективы (участвовал в 
организации конференции «Ялта 1945: прошлое, 

настоящее, будущее») Наталия Нарочницкая под-
черкивает, что в Ялте установлен памятник «не 
Сталину, а событию».

Сергей Нарышкин свое выступление на ял-
тинской конференции посвятил проблемам в от-
ношениях России, Европы и США: «Накал стра-
стей в Европе направлен на создание образа вра-
га. Необходим открытый диалог и отказ от дей-
ствий по указке США». Сегодня «уроки Ялтин-
ской конференции» обсудят и на круглом столе 
с участием членов комитета по конституцион-
ному законодательству во главе с Андреем Кли-
шасом. Замгенпрокурора Александр Звягинцев 
выступит с докладом о Нюрнбергском процессе. 
По словам сенатора Алексея Александрова, одна 
из целей мероприятия — обратить внимание на 
значение ООН, появившейся по итогам Ялтин-
ской конференции, и Международного трибуна-
ла. Появление темы Нюрнберга сенатор объяс-
нил событиями на юго-востоке Украины: «Массо-
вые убийства населения требуют расследования, 
сбора фактов криминалистами. Надо безотлага-
тельно поднимать тему ответственности за зло-
деяния и военные преступления». По итогам вы-
ездного заседания комитета СФ может принять 
обращение к мировой общественности, что «уг-
роза войны очень велика и нужно остановить 
войну любыми средствами».

Ирина Нагорных,  
Вадим Никифоров, Ялта;  
Мария-Луиза Тирмастэ

Почившие в бронзе
Черчилля, Рузвельта и Сталина через 70 лет вновь приняли в Ялте 

Центральная избирательная ко-
миссия (ЦИК) начала подготовку 
региональных избиркомов к дум-
ским выборам, которые пройдут 
в 2016 году. Вчера на межрегио-
нальном совещании членов избир-
комов и представителей партий 
в Севастополе зампред ЦИК Лео-
нид Ивлев объявил, что республи-
ку в Госдуме будут представлять 
четыре одномандатника: один 
от Севастополя и три от Крыма. 
Крымские избиркомы и партийцы 
получили рекомендации по вопро-
сам агитации и финансирования 
избирательных кампаний.

На совещание в Севастополь вче-
ра прибыли председатели избирко-
мов Краснодарского и Ставрополь-
ского краев, Волгоградской области, 
Калмыкии, Санкт-Петербурга. Деле-
гацию возглавил зампред ЦИК Ле-
онид Ивлев, отвечающий за подго-
товку проекта нарезки одномандат-
ных округов к выборам в Госдуму. Он 
впервые представил карту одноман-
датных округов на полуострове. На-
помним, что думские выборы в 2016 
году впервые с 2003 года пройдут 
по смешанной системе: 225 депута-
тов будет избрано в одномандатных 
округах, еще 225 — по партспискам.

Как и предполагал 
”
Ъ“ 28 января, 

Крым должен получить четыре одно-
мандатных округа: Севастополь по-
лучит отдельный округ, еще на три 
округа будет разделена республика. 
Один из них будет состоять из Сим-
ферополя, Симферопольского и Бах-
чисарайского районов. Во второй во-
шли южный берег (Ялта, Алушта) и 
восточное побережье (Керчь, Фео-
досия, Судак), в третий — север и за-
пад полуострова (Армянск, Джанкой, 
Красноперекопск, Евпатория). «Это 
деление сделала машина,— пояснил 

”
Ъ“ Леонид Ивлев.— Главным усло-

вием было, чтобы в каждом округе 
было по 400–500 тыс. избирателей 
(предполагаемая ЦИК норма пред-
ставительства.— 

”
Ъ“)». 

Отметим, что ранее ЦИК заявлял, 
что весь проект нарезки одномандат-
ных округов будет готов в июле 2015 

года. Сведения о численности изби-
рателей в субъектах РФ поступают в 
ЦИК 1 января и 1 июля. Поэтому, как 
отмечал ранее господин Ивлев, в ию-
ле нарезка получится более точной 
(см. 

”
Ъ“ от 4 декабря 2014 года). Од-

нако председатель избиркома Кры-
ма Михаил Малышев заявил 

”
Ъ“, что 

после уточнения избирателей в июле 
нарезка округов вряд ли изменится: 
«Возможно, какой-нибудь район из 
одного округа в другой перейдет. Но я 
очень сомневаюсь, что будут какие-то 
изменения». Политолог Андрей Ни-
кифоров считает, что от нарезки окру-
гов в Крыму зависит немногое. Он от-
мечает, что «полуостров всегда голо-
совал однородно», а на выборах в сен-
тябре 2014 года «повсеместно поддер-
жал партию власти».

В Верховной раде Украины Крым 
был представлен десятью одноман-
датниками, Севастополь — двумя. 
Уменьшение числа депутатов не по-
влияет на «вес полуострова» в РФ, 
заверил 

”
Ъ“ вице-премьер Крыма 

Дмитрий Полонский: «При Украине 
мы были бесправными регионами 
— сегодня мы пишем собственные 
законы, имеем право законодатель-
ной инициативы». При этом чинов-
ник подчеркнул, что у избранных от 
полуострова в Госдуму депутатов «бу-
дет лишь одна функция — обеспече-
ние координации Крыма с федераль-
ными законодателями».

Вчера же представители ЦИК и 
региональных избиркомов прочли 
крымским коллегам и партийцам 
лекции о правилах агитации, фи-
нансирования кампаний и отчетно-
сти перед избиркомами, рассказал 

”
Ъ“ эксперт по избирательному зако-

нодательству, член ЦИК с правом со-
вещательного голоса от «Единой Рос-
сии» Константин Мазуревский. По 
его словам, крымчанам напомнили, 
например, «о недопустимости ино-
странного финансирования полити-
ческих партий, в том числе со сторо-
ны иностранных агентов».

Вадим Никифоров,  
Севастополь;  
Софья Самохина

Центризбирком 
представил Крым  
в разрезе
На выборах в Госдуму полуостров  
получит четыре одномандатных округа

Противникам установки монумента  
около Ливадийского дворца организаторы 
объяснили, что это памятник «не Сталину,  
а событию»  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Кадровый резерв для государствен-
ной службы будет формироваться 
на конкурсной основе. Проект соот-
ветствующего президентского ука-
за предложен вчера для обществен-
ного обсуждения. Вместе с указом 
будет обсуждаться и положение, ко-
торым предусмотрен новый порядок 
подбора резервистов. Мнения экс-
пертов разделились: одни считают, 
что конкурс всегда лучше закрытого 
отбора кадров, другие не видят смы-
сла в конкурсах и резервах, кото-
рые не будут касаться руководящих 
должностей.

Проект указа подготовлен во испол-
нение «майского указа» Владимира Пу-
тина, в котором шла речь о госслужбе. 
Новые правила коснутся резерва феде-
ральной госслужбы (президентские и 
правительственные структуры), а также 
госслужбы в федеральных органах влас-
ти. Власти на региональном уровне так-
же вправе перейти на новую систему. По 
замыслу разработчиков, в кадровый ре-
зерв будут включать граждан только по 

итогам конкурса. Сейчас конкурс пред-
усмотрен только на тот случай, когда 
речь идет о вакантной должности в госо-
ргане. Участвовать в конкурсе может лю-
бой россиянин с 18 лет. 

В кадровый резерв «включаются гра-
ждане, претендующие на замещение ва-
кантной должности федеральной гра-
жданской службы по результатам кон-
курса». Придется участвовать в конкурсе 
на попадание в резерв и госслужащим, 
претендующим на новую должность «в 
порядке роста». Без конкурса в резерв по-
падут те, кто уволился с госслужбы по со-
кращению кадров. Не придется участ-
вовать в конкурсе госслужащим, кото-
рые уже проходили его, но не выиграли. 
Определяющими критериями для вклю-
чения в резерв станут профессионализм 
и опыт в той сфере, в которой предпола-
гает работать «резервист».

Кандидатов в федеральном резерве, 
согласно проекту указа, предполагается 
распределять по направлениям, список 
которых вывешен на сайте Минтруда. В 
нем, в частности, указаны должности по 

обеспечению парламентской деятель-
ности (в аппаратах Госдумы и Совета фе-
дерации), сопровождения правосудия — 
в Конституционном и Верховном судах, 
в аппарате уполномоченного по правам 
человека в РФ, специалисты по антимо-
нопольному урегулированию и внешне-
экономической деятельности, правоох-
ранительных органов. 

Директор по внешним и внутренним 
коммуникациям АСИ Игорь Карачин счи-
тает позитивным, «если такой конкурс 
станет нормой, а не экспериментом», как 
сейчас. «Конкурс всегда лучше закрытого 
отбора», считает он. «Важно только, чтобы 
конкурс на попадание в резерв не заме-
нял собой конкурс на замещение вакант-
ной должности»,— заявил 

”
Ъ“ директор 

Центра технологии госуправления РАН-
ХиГС Владимир Южаков. По его словам, 
«жизнь в резерве, бесспорно, должна по-
могать более целенаправленной подго-
товке 

”
резервиста“ к возможным в буду-

щем должностям». Но «право на замеще-
ние должности иметь должен как резер-
вист, так и человек со стороны».

«Хоть закрытый отбор, хоть конкурс 
— решение все равно будет субъектив-
ным»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт Международ-

ной молодежной палаты (Junior Chamber 
International — международная НКО, 
действующая в России с 1994 года) Геор-
гий Павлов. Нанять на госслужбу «просто-
го исполнителя и не ошибиться при этом 
могут те же кадровики из управлений 
госслужбы», считает он, а на руководя-
щие должности, по словам эксперта «пер-
вое лицо» любого органа вправе назна-
чать людей «из своей команды, не прида-
вая значения спискам резервистов».

Напомним, что в 2008 году тогдашний 
президент Дмитрий Медведев создал ко-
миссию по формированию и подготовке 
резерва управленческих кадров. Члены 
комиссии участвовали в отборе в «прези-
дентскую сотню» и «президентскую тыся-
чу» резервистов. По этой же схеме начали 
формировать свой кадровый резерв и гу-
бернаторы. «Кадровый резерв: професси-
ональную команду страны» сформирова-
ла также «Единая Россия».

Виктор Хамраев

Резервистов подберут по конкурсу
Подготовлен проект указа президента о кадровом резерве госслужащих

Как стало известно ”Ъ“, управлени-
ем и развитием российской Аркти-
ки займется соответствующая пра-
вительственная комиссия — именно 
такой формат был одобрен прези-
дентом Владимиром Путиным. По 
информации ”Ъ“, ее возглавит вице-
премьер Дмитрий Рогозин. Прави-
тельству предстоит в течение месяца 
определить состав новой структуры, 
которая должна будет отвечать как 
за социально-экономическое разви-
тие региона, так и за решение вопро-
сов национальной безопасности.

О том, что для управления российской 
частью Арктики будет создана специаль-
ная структура (министерство, комиссия 
или госкомитет), 

”
Ъ“ сообщал 24 ноября 

2014 года. Как рассказал вчера высокопо-
ставленный источник 

”
Ъ“ в администра-

ции президента, выбор был сделан имен-
но в пользу комиссии: соответствующий 
указ «О создании правительственной ко-
миссии по Арктике» господин Путин под-
писал 3 февраля (он имеет гриф «для слу-
жебного пользования» и опубликован не 
будет). «Один из пунктов документа пред-
писывает правительству определить со-
став комиссии в течение месяца,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.— Другой определяет 

непосредственного главу комиссии — это 

будет вице-премьер Дмитрий Рогозин». 
По его словам, выбор в пользу комиссии 
связан с тем, что «в нынешних экономи-
ческих условиях формат министерства 
попросту нереализуем, бюджет просто не 
вынесет такой нагрузки». Источник 

”
Ъ“ 

добавил, что вчера документ уже был от-
правлен в аппарат правительства, откуда 
он разойдется в причастные к развитию 
арктического региона ведомства, такие 
как Министерство природных ресурсов, 
Министерство экономического развития, 
Министерство энергетики и Министерст-
во обороны. Де-факто комиссия должна 
быть образована к 3 марта.

Идею создать «единый центр ответст-
венности за реализацию арктической по-
литики» Владимир Путин высказал еще 
22 апреля 2014 года на заседании Совета 
безопасности. «Нам нужен не громоздкий 
бюрократический орган, а гибкая, опера-
тивно работающая структура, которая по-
может лучше координировать деятель-
ность министерств и ведомств, регионов 
РФ и бизнеса»,— заявил тогда президент, 
отметив, что считает целесообразным со-
здать «орган, по своему статусу аналогич-
ный государственной комиссии с широ-
кими полномочиями». По словам источ-
ников 

”
Ъ“, создание комиссии нацелено 

на решение задач социально-экономиче-

ского характера и национальной безопас-
ности: «На имеющиеся в регионе нефтега-
зовые запасы (в Карском и Баренцеве мо-
рях.— 

”
Ъ“) претендует целый ряд неаркти-

ческих государств». Напомним, что Мино-
бороны РФ с сентября 2013 года начало на-
ращивать силы и средства на арктических 
территориях (первыми стали Новосибир-
ские острова). Во время итоговой военной 
коллегии в декабре 2014 года он прямо за-
явил, что необходимо «усиление обороны 
Арктики без ее милитаризации».

В конце осени идею сформировать 
структуру для управления Арктикой пу-
блично поддержали министр природных 
ресурсов и экологии Сергей Донской и 
первый вице-президент Российского ге-
ографического общества, член совета ди-
ректоров компании «Роснефть» Артур Чи-
лингаров. Последний предлагал создать 
именно правительственную комиссию 
по развитию Арктики «с самыми широ-
кими полномочиями» под руководством 
вице-премьера. «Мы рады решению о со-
здании комиссии, теперь надо понять, 
какие будут ее функции,— заявил вчера 

”
Ъ“ Артур Чилингаров.— Комиссия долж-

на сконцентрировать многоплановую ра-
боту в Арктике, там задействованы мно-
гие ведомства и структуры». Господин 
Чилингаров рассчитывает, что комиссия 

«будет работать нормально», и пообещал, 
что как специалист сделает все, «чтобы 
структура была эффективной».

Ранее Артур Чилингаров заявлял, что 
сам не претендует на должность в новой 
структуре, но хотел бы, чтобы в работу 
включились «молодые», в частности зам-
пред думского комитета по природным 
ресурсам, природопользованию и эко-
логии Михаил Слипенчук («Единая Рос-
сия»), экс-глава ЯНАО Юрий Неелов и его 
преемник Дмитрий Кобылкин, а также 
глава Ненецкого АО Игорь Кошин. На-
помним, что господин Кошин предлагал 
президенту разместить на территории 
округа воинские подразделения Минобо-
роны, ФСБ и МЧС, мотивируя это страте-
гическим значением и географическим 
положением. Михаил Слипенчук зая-
вил, что считает создание комиссии «хо-
рошей, позитивной новостью для стра-
ны». Он добавил, что включиться в дея-
тельность комиссии ему еще не предла-
гали, но он готов к этой работе: «Опыта ор-
ганизационного научного и житейского 
по Арктике много, я организовывал экс-
педиции на Северный полюс, работал в 
Арктике, знаю многих полярников». 

Иван Сафронов,  
Наталья Городецкая,  
Сергей Горяшко

Северный завхоз
Дмитрий Рогозин возглавит комиссию по управлению Арктикой Его поздравляет музыкант, лидер группы «Аквариум» Борис 

Гребенщиков:
— Константин! Поздравляю с днем рождения! Мы знакомы 
много лет, и все эти годы я не перестаю завидовать твоей 
юношеской энергии и работоспособности. Да хранит нас 
Бог, который наш главный работодатель, главный слуша-
тель и главный зритель.

Его поздравляет президент Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей Александр Шохин:
— Примите самые искренние поздравления! За время рабо-
ты губернатором Тульской области вы по праву заслужили 
авторитет высочайшего профессионала и ответственного ру-
ководителя. Присущие вам работоспособность, энергия, 
умение находить оптимальные управленческие решения, 
опыт работы в бизнесе позволили вам стать не только руко-
водителем одного из успешных регионов России, но и про-
должить деятельность во главе Ассоциации молодых пред-
принимателей России. В качестве члена правления РСПП вы 
много сделали для консолидации и продвижения позиций 
российского бизнес-сообщества в диалоге с властью. Вы мно-
гое делаете для улучшения качества жизни не только жите-
лей региона, но и страны в целом, способствуя выстраива-
нию эффективной региональной политики, оптимизации 
межбюджетных отношений. Желаю вам крепкого здоровья, 
благополучия и дальнейших успехов.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется  
54 года генеральному 
директору  
ОАО «Первый канал» 
Константину Эрнсту

Сегодня исполняется  
48 лет губернатору 
Тульской области  
Владимиру Груздеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

контекст  

Врагам общества и государства  
не доверят массовую информацию

Минкомсвязь возобновила работу над законопроектом, ужесточающим требо-
вания к учредителям СМИ. Ведомство предлагает внести поправки в ст. 7 зако-
на «О СМИ», отказав в праве быть учредителями имеющим судимость за пре-
ступления против общественной безопасности и против основ конституционно-
го строя и безопасности государства. Это затронет граждан, осужденных более 
чем по 40 статьям из глав 24 и 29 Уголовного кодекса, в том числе о хулиганстве, 
массовых беспорядках, госизмене, захвате власти, призывах к сепаратизму. 
Проект поправок касается и других аспектов создания и ликвидации СМИ: на-
пример, передачи всех дел о приостановлении или прекращении их деятель-
ности районным судам (сейчас дела по СМИ, «которые распространяются пре-
имущественно на территории одного субъекта РФ», рассматриваются област-
ными, краевыми и республиканскими судами). По сведениям ”Ъ“, вчера проект 
поправок был отправлен из Минкомсвязи членам экспертного совета при ве-
домстве: они должны представить свои рекомендации. Ранее проект поправок 
был размещен на сайте правительства, но был раскритикован экспертами как 
«дискриминационный» (см. ”Ъ“ от 16 сентября 2013 года). Максим Иванов
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Его поздравляет председатель комитета Госдумы по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи Леонид Левин:
— Уважаемый Всеволод Леонидович! От всей души поздравляю вас с днем рождения! В ходе 
разносторонней и успешной творческой карьеры вы основали в Москве общественную орга-
низацию — Союз журналистов России, которая играет значимую роль в жизни гражданского 
общества и защите свободы слова. Желаю вам крепкого здоровья, творческих успехов и радо-
сти свершений во всех ваших делах и начинаниях!

Сегодня исполняется 71 год  
председателю Союза журналистов России 
Всеволоду Богданову

Хамовнический суд Москвы арестовал 
бывшего заместителя начальника де-
партамента управления делами Мини-
стерства юстиции Сергея Мурашкина. 
Он обвиняется в мошенничестве на сум-
му 18,4 млн руб. По версии следствия, 
работая до Минюста в структурном по-
дразделении «Оборонсервиса», он уча-
ствовал в хищении средств, выделенных 
на так и не выполненные ремонтно-стро-
ительные работы.

Как стало известно 
”
Ъ“, следователь по осо-

бо важным делам главного военно-следст-
венного управления СКР Тамир Багиров уже 
предъявил Сергею Мурашкину обвинение в 
мошенничестве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Этому предшествовало рассмо-
трение ходатайства следствия об аресте быв-
шего чиновника Минюста в Хамовническом 
суде Москвы. Суд санкционировал эту меру 
пресечения, приняв во внимание, что у го-
сподина Мурашкина имеется недвижимость 
в Латвии, стало быть, ему есть где скрываться.

В основе уголовного дела о мошенниче-
стве, которое было возбуждено в конце де-
кабря, лежат события, относящиеся к тому 
времени, когда обвиняемый работал в ОАО 
(ранее ФГУП) «Производственно-ремонтное 
предприятие» (ПРП) Минобороны РФ. Имен-
но оттуда Сергей Мурашкин ушел в Минюст.

ФГУП ПРП выполняло для военного ве-
домства ремонтно-монтажные работы, зани-
малось строительством. В мае 2009 года при-
казом тогдашнего министра обороны Ана-
толия Сердюкова ПРП было преобразовано 
в акционерное общество — дочернюю фир-
му «Оборонстроя», структурного подразделе-
ния «Оборонсервиса». В то время в ПРП вхо-
дило семь региональных филиалов, 29 стро-
ительно-монтажных управлений и более 250 
объектов недвижимости и земельных участ-
ков. Сергей Мурашкин с декабря 2005 года 
возглавлял новосибирский филиал ПРП, а 
с 1 сентября 2010 года перешел на работу в 
центральный офис на должность заместите-
ля гендиректора.

Именно тогда, считают следователи, у не-
го созрел план махинации со средствами 
своего предприятия. Для хищения денег, по 
версии следствия, был использован договор 
подряда на проведение ремонтных работ, за-
ключенный 23 ноября 2009 года между ново-

сибирским ООО «Торговый центр 
”
Армей-

ский“» и ПРП. Стоимость контракта состави-
ла 42,4 млн руб. По данным следствия, «Ар-
мейский» был подконтролен господину Му-
рашкину, поэтому все документы, связан-
ные с контрактом, включая акты выполнен-
ных работ, сметы, счета-фактуры и т. д., из-
готовлялись и подписывались по его указа-
нию. Сами же работы, по данным следствия, 
не проводились или выполнялись частично. 
Согласно подсчетам следствия, объем невы-
полненных работ превысил 18,4 млн руб.

Между тем, говорится в деле, господин Му-
рашкин, намереваясь добиться полной опла-
ты контракта, в июле 2011 года «организовал 
подачу» со стороны «Армейского» иска в Но-
восибирский арбитражный суд о взыскании 
всей суммы с ПРП. Спустя два месяца, когда 
иск был удовлетворен, «Армейский» на осно-
вании судебного решения инициировал бан-
кротство ПРП — соответствующее решение 
принял Московский арбитражный суд.

Защита Сергея Мурашкина настаивает на 
его невиновности, утверждая, что обвине-
ние построено лишь «на не подкрепленных 
доказательствами догадках». Адвокат аресто-
ванного Михаил Трепашкин, кроме того, зая-
вил в беседе с 

”
Ъ“, что в материалах дела име-

ются грубые процессуальные нарушения и 
ошибки. В частности, отметил защитник, 
следователь несколько раз в своем постанов-
лении о предъявлении обвинения указыва-
ет, что договор между ПРП и Армейским «был 
заключен в ноябре 2011 года, хотя это было 
за два года до этого». Кроме того, по словам 
адвоката, господин Мурашкин не подписы-
вал этот контракт, не участвовал в судебных 
заседаниях и не был получателем денег от 
ПРП, а значит, не мог совершать никаких мо-
шеннических действий.

Стоит отметить, что год назад Басманный 
суд Москвы приговорил к длительным сро-
кам бывших руководителей ПРП Кирилла 
Короткова и Игоря Селина. Оба были при-
знаны виновными в мошенническом завла-
дении 45 млн руб., выделенных на строи-
тельство новых хранилищ для боеприпасов 
в Башкирии, которые достроены не были, а в 
2011 году загорелись и взорвались. Еще один 
фигурант этого расследования, экс-гендирек-
тор ПРП Сергей Галинич, объявлен в розыск.

Владислав Трифонов

Следствие завершает  
недоделанный ремонт 
Экс-чиновник Минюста арестован за мошенничество, 
совершенное во время работы в структуре «Оборонсервиса»

Пожар в библиотеке Института научной 
информации по общественным наукам 
(ИНИОН), который произошел в ночь  
на субботу, называют серьезным ударом 
для мировой науки. Замдиректора ИНИ-
ОНа ТАТЬЯНА РЕШЕТНИК рассказала 
корреспонденту ”Ъ“ АЛЕКСАНДРУ ЧЕР-
НЫХ о том, что драгоценная Готская би-
блиотека и редкие древние издания от 
пожара не пострадали, но погиб, напри-
мер, полный комплект материалов Ге-
нассамблеи ООН на русском языке. Уце-
левшие в огне книги решено заморозить, 
чтобы спасти от плесени. Однако до сих 
пор неясно, кто этим займется, где будут 
храниться ледяные книги и как их после 
этого восстанавливать.

— Расскажите, сколько все-таки книг бы-
ло в библиотеке до пожара.
— На 1 января 2015 года общий библиотеч-
ный фонд составлял около 14 млн экземпля-
ров. В основном хранилище на Нахимов-
ском проспекте хранится 10 млн, еще 4 млн 
находятся в наших филиалах. Следует отме-
тить, что хранилище ИНИОНа уже несколь-
ко лет переполнено. Насколько мне извест-
но, институт неоднократно обращался в РАН 
по этому вопросу.
— Сколько в библиотеке хранится дейст-
вительно редких изданий и рукописей?
— Фонд ИНИОНа в своем составе имеет боль-
шое количество изданий, которые можно от-
нести к редким, но действительно древних 
рукописей в фонде ИНИОНа никогда не бы-
ло. Старопечатные книги (например, много-
томное издание «Российский театр» второй 
половины XVIII века) поступали централизо-
ванно из госфонда и частных фондов в пер-
вые годы существования библиотеки.
— Но у вас же хранится Готская библи-
отека?

— Готская библиотека — старинное собрание 
книг из немецкого города Гота — после Второй 
мировой войны была вывезена в СССР. Основ-
ная часть ее находилась в Ленинграде, а не-
большая часть — здесь, в хранилище. В нашей 
части Готской библиотеки содержится литера-
тура по истории, теологии, политике, генеало-
гии, геральдике XVI–XIX веков. Но это все кни-
ги, изданные типографским способом.
— Расскажите подробнее об условиях хра-
нения книг.
— Основное хранилище занимало два этажа 
по два яруса каждый, оно было разделено на 
отсеки. Каждый отсек разбит на группы стел-
лажей. Часть фонда имеет систематическую 
расстановку: по темам, странам и так далее. 
Но в свое время пришлось придумывать, как 
развивать фонд в условиях перегруженно-
сти хранилища. Чтобы облегчить работу, бы-
ла принята форматная расстановка фондов в 
зависимости от размеров книги.

Особых условий хранения в нашем ин-
ституте никогда не было. Во всем ИНИОНе 
функционировала приточно-вытяжная вен-
тиляция. Однако со временем она перестала 
поддерживать необходимый температурно-
влажностный режим. Усилия по вентиляции 
хранилища предпринимались, но регулиро-
вать температуру мы уже не имели возмож-
ности. Тем не менее мы справлялись: старо-
печатные, как русские, так и зарубежные, из-
дания были выделены в отдельный фонд и 
находились в приемлемых для них услови-
ях. Позднее в этом же хранилище размести-
ли выявленную часть Готской библиотеки.
— Можете ли сейчас точно сказать, что 
пострадало в результате пожара? 
— Фонд редких изданий и Готская библиоте-
ка точно сохранились. Воздействию огня и во-
ды они не подверглись. Но все остальные фон-
ды, думаю, так или иначе пострадали. На сго-
ревшем третьем этаже находились все основ-

ные справочные издания, выходившие в Рос-
сии и за рубежом. Они очень ценны с библи-
ографической точки зрения. Кроме того, там 
находились подсобные фонды читальных за-
лов: энциклопедии и словари, труды отече-
ственных и зарубежных историков, филосо-
фов и экономистов, коллекции материалов 
по истории Первой и Второй мировых войн.

Мы точно утратили кабинет ООН, хра-
нивший полный комплект материалов Гене-
ральной ассамблеи ООН на русском языке, 
международные справочники, материалы 
Международного суда. Также следует упомя-
нуть книги из Института мировой литерату-
ры: были утрачены публикации на иностран-
ных языках. А также две трети фонда Инсти-
тута славяноведения на различных славян-
ских языках, это в основном литература XIX–
XX веков. Сохранилось лишь немного книг 
на польском языке. Очень жалко фонд спра-
вочно-библиографического отдела — там 
были зарубежные справочники, они нужны 
множеству исследователей для работы.

Но основные потери только предстоит 
оценить. Сначала надо обезопасить поме-
щение и только потом осматривать книги и 
принимать решение об их судьбе.
— Те книги, которые не сгорели, оказа-
лись залиты водой. Их можно восстано-
вить?
— Для намокших книг главная угроза — гри-
бок, поэтому первое, что нужно будет сде-
лать,— заморозить их, чтобы они не поги-
бли от плесени. Только после этого надо раз-
бираться, как восстанавливать. По этому по-
воду уже проведены консультации с органи-
зациями, занимающимися замораживани-
ем. Сейчас можно сказать, что эти процеду-
ры займут очень много времени.
— А книги еще не выносят?
— Нет. Еще даже неизвестно, куда все это вы-
возить и где хранить в замороженном виде.

«Книги надо заморозить,  
а потом разбираться, как восстанавливать»
”
Ъ“ выяснил потери ИНИОНа от пожара

Как стало известно ”Ъ“, ру-
ководителем главного след-
ственного управления СКР 
по Москве вместо снятого вче-
ра с должности указом прези-
дента генерал-лейтенанта  
Вадима Яковенко в ближай-
шее время может быть на-
значен полковник Дмитрий 
Шершаков, отвечающий в 
центральном аппарате след-
ственного ведомства за про-
цессуальный контроль в сфе- 
ре противодействия корруп-
ции. Сам генерал Яковенко 
ожидает назначения на долж-
ность заместителя директора 
ФМС. Правда, эту службу мо-
гут расформировать, передав 
ее функции МВД.

По данным источников 
”
Ъ“, 

на должность начальника глав-
ного следственного управления 
СКР по Москве претендовали 
глава следственного управле-
ния по Дагестану Эдуард Кабур-
неев, первый заместитель руко-
водителя главного управления 
процессуального контроля СКР 
Сергей Золотарев и заместитель 
руководителя того же управле-
ния Дмитрий Шершаков. В ито-

ге председатель СКР Александр 
Бастрыкин, утверждают источ-
ники, остановил свой выбор на 

полковнике юстиции Шерша-
кове, имеющем солидный опыт 
работы как в прокуратуре, так и 

в следственных органах. Ранее 
он служил в Моспрокуратуре, 
возглавлял Перовскую межрай-

онную прокуратуру и следст-
венное управление СКР по Юго-
Западному округу столицы. На 
свою нынешнюю должность за-
местителя руководителя глав-
ного управления процессуаль-
ного контроля СКР — руководи-
теля управления процессуаль-
ного контроля в сфере противо-
действия коррупции господин 
Шершаков был назначен в авгу-
сте 2012 года.

Генерал-лейтенант Яковен-
ко, руководивший ГСУ СКР по 
Москве с августа 2010 года, по-
кинул свой пост по собственно-
му желанию в связи с перехо-
дом на новое место работы. Его 
отставка вчера была утвержде-
на указом президента. В бли-
жайшее время генерал рассчи-
тывает стать заместителем гла-
вы ФМС Константина Ромода-
новского, в ведомстве которо-
го будет курировать вопросы, 
связанные с противодействием 
коррупции.

Впрочем, сейчас будущее 
ФМС находится под большим 
вопросом. Как сообщал 

”
Ъ“, эту 

службу, как и ФСКН, ради сокра-
щения бюджетных расходов 
предлагается расформировать, 
передав их функции вместе с 
частью сотрудников в МВД Рос-
сии. В СКР и ФМС от коммента-
риев вчера воздержались.

Юрий Сенаторов

Московское следствие  
укрепят борцом с коррупцией
Экс-глава ГСУ СКР ждет назначения в ФМС

Вадима Яковенко  
ждут в ФМС

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время в Госдуму будет внесен законо-
проект, существенно расширяющий 
перечень дел, которые могут рассма-
тривать суды присяжных. Авторы до-
кумента, депутаты ЛДПР, предлагают, 
в частности, предоставить право засе-
дателям рассматривать дела по эконо-
мическим статьям Уголовного кодекса 
в целях защиты «добропорядочных биз-
несменов от незаконного уголовного 
преследования». Инициативу поддержа-
ли депутаты от «Единой России» и биз-
нес-омбудсмен Борис Титов.

Поправки в Уголовно-процессуальный ко-
декс, расширяющие список составов уголов-
ных дел, которые могут рассматривать суды 
присяжных, подготовили депутаты Антон 
Ищенко, Иван Сухарев и Борис Коганов (все 
— ЛДПР). Вопрос о расширении сферы приме-
нения присяжных в январе 2015 года подни-
мал и Владимир Путин (см. 

”
Ъ“ от 23 января). 

Президент по просьбе правозащитников дал 
поручение Верховному суду РФ и другим за-
интересованным ведомствам разработать со-
ответствующие предложения.

Сейчас присяжные заседатели вправе 
рассматривать дела, которые связаны с пре-
ступлениями против личности, в частности 
убийство двух или более лиц, изнасилова-
ние, организация преступного сообщества 
и т. д. Депутаты же предлагают предоставить 
право присяжным участвовать в разбира-
тельствах и по так называемым экономиче-
ским статьям УК РФ. Речь идет о наиболее ча-
сто применяющихся по отношению к пред-
принимателям правоохранительными ор-
ганами ст. 159 УК РФ (мошенничество), ч. 4 
ст. 160 УК РФ (растрата) и ч. 2 ст. 201 УК РФ 
(злоупотребление полномочиями).

По статистике Верховного суда РФ, из 
150 тыс. уголовных дел, которые в 2014 году 
были заведены по экономическим статьям, 
120 тыс. расследуются именно по ст. 159 УК 
РФ и ст.159.1–159.6 УК РФ; при этом только 4% 
из этих дел возбуждены по заявлению потер-
певшей стороны, 96% — по инициативе со-
трудников правоохранительных органов. 
«Внесение предлагаемых изменений в УПК 
РФ лишит федерального судью монополии на 
рассмотрение уголовного дела, снизит риск 

подкупа судьи с целью вынесения 
”
заказно-

го“ обвинительного приговора, защитит кон-
ституционное право обвиняемого на доступ 
к правосудию, предоставит стороне защиты 
больше шансов на оправдательный приго-
вор»,— уверены авторы законопроекта. 

«За последние десять лет через тюрьмы 
прошло более 10 тыс. предпринимателей по 
заказным уголовным делам, большая часть из 
них вообще не должна была туда попадать,— 
отметил 

”
Ъ“ основатель правозащитного про-

екта 
”
Гулагу.нет“ Владимир Осечкин.— Одна-

ко действующая следственно-судебная маши-
на настроена таким образом, что попавший в 
СИЗО предприниматель практически лишен 
реальных средств защиты. Присяжные могут 
исправить сложившуюся практику судопро-
изводства по экономическим делам».

«В делах, к примеру, о мошенничестве на-
ши суды не удосуживаются доказать самое 
главное — умысел,— заявил 

”
Ъ“ уполномо-

ченный по правам предпринимателей в РФ 
Борис Титов, поддержавший инициативу.— 
Если экономические дела будут рассматри-
вать присяжные, они смогут отметать дела, 
где не доказан умысел совершить преступле-
ния». Однако, отмечает господин Титов, од-
новременно с расширением перечня уголов-
ных составов для судов присяжных необходи-
мо реформировать сам институт заседателей. 
«Порой возникают вопросы к тому, как фор-
мируются коллегии присяжных. Не всегда, 
скажем так, присяжные оказываются незави-
симыми»,— уверен Борис Титов.

Идею расширения прав присяжных под-
держивают и в «Единой России». «Зачастую 
злоупотребления в рамках процессов по эко-
номическим делам фиксируются на стадии 
вынесения приговора,— заявил 

”
Ъ“ член ко-

митета Госдумы по гражданскому, уголовно-
му, арбитражному и процессуальному зако-
нодательству Рафаэль Марданшин.— Если 
инициатива будет одобрена, злоупотребле-
ний станет меньше». Но, уверен депутат, не-
обходимо «сделать так, чтобы присяжные, 
рассматривающие дела по экономическим 
статьям, подходили к вопросу не эмоцио-
нально, а основываясь на представлении о 
договорных отношениях и экономических 
процессах».

Вячеслав Козлов

Перед присяжными ставят 
экономические вопросы
Депутаты намерены расширить возможности заседателей

Как стало известно ”Ъ“, Смоленский  
облсуд отказался рассматривать по су-
ществу уголовное дело бывшего началь-
ника отдела ГУЭБиПК МВД Евгения Го-
лубцова, вернув его в Генпрокуратуру. 
Подполковнику Голубцову инкримини-
руется превышение должностных пол-
номочий, но в обвинительном заклю-
чении его действия описывались как 
участие в оргпреступном сообществе.

Судье Нине Васильевой как стороной за-
щиты, так и обвинения были заявлены сра-
зу несколько ходатайств. Основным из них 
явилось обращение адвокатов экс-полицей-
ского Голубцова с требованием вернуть ма-
териалы дела в Генпрокуратуру для устра-
нения допущенных нарушений закона. Ад-
вокаты указывали, что в описательной ча-
сти обвинительного заключения имеются 
утверждения о том, что преступления Ев-
гений Голубцов, являвшийся в свое время 
начальником 16-го отдела ГУЭБиПК, совер-
шал в составе организованного преступно-
го сообщества (ст. 210 УК РФ), действовав-
шего, по версии следствия, в антикорруп-
ционном главке. Между тем обвинение го-
сподину Голубцову было предъявлено лишь 
по трем эпизодам «превышения должност-
ных полномочий» (ст. 286 УК РФ).

Как сообщал 
”
Ъ“, оперативник являл-

ся одним из разработчиков операции ГУЭ-

БиПК по задержанию и привлечению к уго-
ловной ответственности бывшего сити-ме-
неджера Смоленска Константина Лазарева. 
Тот был пойман якобы при попытке полу-
чить откат от коммерсантов за их участие в 
тендерах при подготовке к юбилею города. 
Чиновник провел под стражей 15 месяцев, 
однако потом был освобожден под залог, а 
позже и вовсе оправдан судом.

Самого господина Голубцова арестовали 
уже после разразившегося в ГУЭБиПК скан-
дала и задержания его непосредственных 
руководителей Дениса Сугробова и Бориса 
Колесникова. К тому времени подполков-
ник уже числился бывшим полицейским, 
так как написал рапорт и вышел в отставку.

Отметим, что по делу ГУЭБиПК уже был 
вынесен целый ряд обвинительных приго-
воров. Но касались они лишь агентов поли-
цейских и одного оперативника, которые 
признали свою вину и заключили досудеб-
ные соглашения о сотрудничестве. Между 
тем Евгений Голубцов, хоть официально и 
не вошел в «большое» дело полицейских, 
свою вину ни по одному из вмененных ему 
эпизодов не признал. Таким образом, про-
цесс над ним должен был стать первым пол-
ноценным разбирательством по делу, свя-
занному с ОПС.

Адвокаты господина Голубцова также тре-
бовали от Смоленского облсуда исключить 

из дела ряд доказательств, полученных, по 
их версии, сотрудниками ФСБ с нарушени-
ем уголовно-процессуального законодатель-
ства. Защита указывала на многочисленные 
огрехи, допущенные следствием при описа-
нии свидетельских показаний, очных ста-
вок и т. д. Отдельно ставился вопрос об осво-
бождении из-под стражи этапированного из 
Москвы в Смоленск подсудимого.

Как пояснили 
”
Ъ“ в облсуде, судья Васи-

льева удовлетворила лишь одно ходатай-
ство защиты. Поскольку нарушения, допу-
щенные следователем при составлении об-
винительного заключения, являются суще-
ственными и препятствуют его рассмотре-
нию по существу, она вернула уголовное де-
ло прокурору.

Защитник господина Голубцова Сергей 
Казимиров отказался от комментариев, со-
славшись на подписку о неразглашении ка-
ких-либо данных по уголовному делу. Про-
куратура, по некоторым данным, собирает-
ся обжаловать решение суда. Если же оно 
останется в силе, СКР и прокуратуре при-
дется переписать обвинительное заключе-
ние, убрав из него все упоминания о пре-
ступном сообществе. В таком случае буду-
щий приговор по делу не будет иметь прею-
диционного значения для других экс-офи-
церов ГУЭБиПК.

Владимир Баринов

По делу ГУЭБиПК перепишут обвинение
Суд признал упоминание о преступном сообществе ошибочным
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В Енакиево вчера хоронили мест-
ных бойцов 2-го мотострелково-
го батальона, погибших во время 
штурма Углегорска. Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ ИЛЬЯ 
БАРАБАНОВ побывал в городе, 
который несколько дней назад 
перешел под контроль самопро-
возглашенной ДНР.

Перед входом в штаб 2-го мото-
стрелкового батальона, базирующе-
гося в Енакиево, установили пять 
гробов, три закрытых, их окружи-
ли бойцы, родственники погибших, 
священник начал службу. Самый 
молодой из тех, с кем вчера проща-
лись,— Валентин 1995 года рожде-
ния. Они погибли 29 января, когда 
батальон пошел на штурм Углегорс-
ка. Всего в тот день погибли девять 
бойцов из Енакиево, на следующий 
день — еще двое.

— Я был с ними там в тот день и 
до сих пор не верю, что выбрался,— 
рассказывает молодой парень, пока 
священник читает молитву.— Вро-
де давно уже воюем, но каждый раз 
задумываешься, какой во всем этом 
смысл, когда друзья гибнут.

Командир батальона с позывным 
«Рим», сидя в своем кабинете, пока-
зывает на компьютере кадры, сделан-
ные через несколько дней после боя. 
Кабинет украшают несколько икон, 
карты Енакиево и Донецкой области 
и портрет Владимира Путина.

— Трое суток тела не могли за-
брать, пока не взяли город под контр-
оль, 3 февраля он был окончательно 
зачищен,— рассказывает «Рим».

Периодически он прерывается, 
созванивается с кем-то и объясняет 
подчиненным, как быть, если укра-
инские военные с окруженного где-
то блокпоста решат все же сдаться в 
плен: «Расстреливать их нельзя ни в 
коем случае. Но если откажутся сда-
ваться, объясните, что им конец».

Боец 2-го мотострелкового баталь-
она с позывным «Глыба» ведет нас по 
окраине Углегорска и показывает, 
как шел бой, в котором они потеря-
ли девять человек, больше десяти 
были ранены.

— Две колонны выдвинулись на 
штурм, наша прошла чуть дальше 
и попала под огонь, украинцы под-
били шедшую первой БМП, башню 
оторвало, вон она в поле лежит. Пять 
минут боя, а столько погибших,— 
рассказывает «Глыба».

Вокруг подбитой машины раски-
даны бронежилеты, помятые каски, 
ветви кустарника вдоль дороги все 
посечены пулями. Метрах в трехстах 
застрял дээнэровский танк.

В самом Углегорске пустынно. Боль-
шая часть домов повреждена в резуль-
тате обстрелов. На улице Щербакова 
двое бойцов пытаются починить БМП.

— Во дворе этого дома четырех 
погибших украинцев нашли. Им па-
ры секунд не хватило, чтобы до под-
вала добежать,— говорит боец с по-
зывным «Бабай».

Большинство погибших предста-
вители ДНР вывезли в Енакиево, там 
в морге тела шести украинских сол-
дат. Но собрали не всех. В одном из 
домов, по стенкам которого разве-

шаны детские рисунки, которые во-
енным отправляли на фронт, лежит 
тело убитого солдата.

Местная жительница Лидия Май-
орова рассказывает, что на всю ули-
цу осталось шесть жителей. Осталь-
ные уехали. Женщину ранило оскол-
ком снаряда, когда она пыталась за-
тянуть пленкой выбитое окно.

— Снаряд в яблоню угодил, дере-
во на себя основной удар приняло, 
иначе с вами бы я не разговарива-
ла, да и от дома вряд ли бы что оста-
лось,— рассказывает она.

Про украинских солдат, стоявших 
в городе, она ничего плохого не рас-
сказывает и вспоминает одного, ко-
торый помог ей достать гуманитарку.

— Я же сама университет в Киеве 
заканчивала, много там было девушек 
с Западной Украины, со всеми мы дру-
жили, а теперь весь свет перевернул-
ся и получается, что мы враги теперь?

Где-то вдалеке слышны разрывы, 
но местные на них уже не обраща-
ют внимания: «С позиций ДНР под 
Горловкой бьют по Дебальцево» — и 
рассуждают, как будут заново отстра-
иваться после войны. Вот только уве-
ренности, что она закончится скоро, 
ни у кого нет. Бойцы, в свою очередь, 
рассчитывают, что после взятия под 
контроль Углегорска они могут про-
стреливать трассу Дебальцево—Ар-
темовск, и, соответственно, плани-
руют, что в ближайшие дни замкнут 
котел вокруг этого города.

Здесь был бой
Специальный корреспондент ”Ъ“  
побывал в отбитом у украинской армии Углегорске

«От Москвы будут требовать обес-
печить прекращение наступления 
ополченцев в обмен на согласие За-
пада фактически признать увеличе-
ние территорий ДНР и ЛНР»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Мошес. По мнению 

эксперта, предлагаемый «Минск-2» 
несколько более выгоден ДНР и ЛНР, 
но эту выгоду можно считать услов-
ной. «Контроль над лишними ква-
дратными километрами выжжен-
ной земли принципиально ничего 
не решает и не позволяет ни одной 
из сторон добиться каких-либо стра-
тегических целей. Эту мысль, судя 
по всему, и попытаются донести до 
Москвы Ангела Меркель и Франсуа 
Олланд, объясняя бессмысленность 
дальнейшего наступления»,— счита-
ет Аркадий Мошес.

По мнению завотделом страте-
гических оценок центра ситуаци-
онного анализа РАН Сергея Утки-

на, участие в переговорном процес-
се лидеров стран ЕС позволит рас-
ширить повестку дня переговоров. 
«Еще один актуальный вопрос — ме-
ждународные миротворческие уси-
лия в зоне конфликта. Необходимо 
обеспечить разделение противобор-
ствующих сил, вероятно, с участием 
ООН, а также контроль за ситуацией 
на линии разграничения, для чего 
потребуется расширить мандат мо-
ниторинговой миссии ОБСЕ»,— счи-
тает Сергей Уткин. 

«Ситуация на востоке Украи-
ны может радикально изменить-
ся, если США и европейские стра-
ны НАТО начнут поставки прави-
тельственным войскам современ-
ного летального оружия,— говорит 

”
Ъ“ эксперт Фонда Анатолия Собча-

ка Сергей Станкевич.— С этого мо-
мента локальный и сравнительно 
управляемый конфликт будет бы-
стро превращен в тотальный и не-
управляемый с применением всех 

видов современного оружия. Пря-
мое втягивание в военные дейст-
вия России и натовских стран впер-
вые со времен Карибского кризи-
са 1962 года поставило бы мир пе-
ред угрозой ядерной катастрофы. 
Срочный внеплановый визит Ан-
гелы Меркель и Франсуа Олланда в 
Киев и Москву — однозначный сиг-
нал, что Европа наконец созрела 
для формирования группы между-
народных посредников с целью из-
бежать тотальной эскалации укра-
инского конфликта. Политическое 
решение может представлять собой 
реинтеграцию ДНР и ЛНР в состав 
Украины на правах широкой авто-
номии. Не исключено, что для воен-
но-полицейских операций на пере-
ходный период потребуется сфор-
мировать миротворческие силы 
под эгидой ООН — с привлечением 
ненатовских стран».

Максим Юсин,  
Сергей Строкань

Команда «Мирно!»
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Война из Углегорска ушла  
совсем недавно 

Стартующую сегодня в Мюнхе-
не Международную конференцию 
по безопасности заранее назвали 
исторической: более 20 глав го-
сударств и 60 министров обсудят, 
как не допустить «разрушения су-
ществующего миропорядка» из-
за войны на Украине и активизации 
радикальных исламистов в Ираке 
и Сирии. Главе российской деле-
гации министру иностранных дел 
Сергею Лаврову придется выслу-
шать немало критики в адрес Мо-
сквы. Между тем, по информации 

”Ъ“, если сегодняшние перегово-
ры в Москве с участием лидеров 
Франции и ФРГ Франсуа Олланда 
и Ангелы Меркель пройдут успеш-
но, то завтра они могут продол-
житься в Мюнхене на уровне глав 
МИДов. С подробностями из Мюн-
хена — специальный корреспон-
дент ”Ъ“ ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

Накануне начала конференции 
ее организаторы впервые выпусти-
ли доклад о положении в мире. В его 
подготовке были задействованы ав-
торитетные эксперты со всего мира. 
Название их доклада говорит за се-
бя: «Разрушающийся миропорядок: 
бездействующие защитники».

Руководитель экспертной группы 
и председатель конференции, быв-
ший высокопоставленный немецкий 
дипломат Вольфганг Ишингер назвал 
2014 год «эпохальным». Составители 
доклада признают: едва ли кто-то из 
участников прошлогодней конферен-
ции мог предсказать, как будут разви-
ваться события в Ираке, где террори-
сты из группировки «Исламское госу-
дарство» только захватили первые го-
рода, и на Украине, где на тот момент 
у власти был Виктор Янукович. «Се-
годня же мы понимаем, что угрозы 

же на Ближнем Востоке столь фунда-
ментальны, что под вопрос поставлен 
сам факт существования целого ряда 
государств, в том виде, в котором мы 
их знаем,— констатируют авторы до-
клада.— В Европе же полным ходом 
идет вооруженный конфликт, а отно-
шения с Россией грозят скатиться до 
уровня холодной войны».

Анализируя отношения с Мо-
сквой, эксперты приходят к неу-
тешительным выводам: «Большая 
часть результатов 25-летней работы 
испарилась в течение считаных ме-
сяцев. Только четыре года тому на-
зад в Лиссабоне государства—чле-
ны НАТО и Россия заявили, что они 

”
приступили к новому этапу сотруд-

ничества в направлении подлинно-
го стратегического партнерства“. Се-
годня это заявление звучит как из 
другой эпохи».

Как следует из доклада, западных 
наблюдателей особенно тревожит 
так называемая доктрина Путина во 
внешней политике. «В марте 2014 го-
да российский президент подчерк-
нул, что не только граждане России, 
но и более широко обозначенная 
группа русскоязычного населения 
должна получать защиту со стороны 
России. Будет ли эта логика, задейст-
вованная в Крыму и в Восточной Ук-
раине, применяться по отношению 
к другим государствам с русскоязыч-
ными меньшинствами?» — задаются 
вопросом авторы доклада.

Другие вопросы, волнующие За-
пад: «Намерена ли Россия надолго от-
вернуться от Европы и искать парт-
неров в других регионах? Знает ли са-
мо российское руководство, как дале-
ко оно намерено отдалиться от Запа-
да? И как будет Москва справляться с 
кусающимися последствиями санк-

ций, падением цен на нефть и с мас-
совым оттоком капитала?» В Мюнхе-
не надеются, что ответы на эти вопро-
сы даст глава российской делегации 
Сергей Лавров, его выступление на-
мечено на полдень субботы.

В прошлом году российский ми-
нистр вступил в словесную схватку с 
госсекретарем США Джоном Керри и 
генсеком НАТО Андерсом Фогом Рас-
муссеном (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля 2014 

года). На сей раз всеобщее внима-
ние будет приковано к запланиро-
ванным также на субботу выступле-
ниям вице-президента США Джозе-
фа Байдена, канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель и президента Украины Пет-
ра Порошенко. Насколько жестки-
ми будут их обвинения в адрес Рос-
сии, во многом зависит от исхода се-
годняшнего визита в Москву Анге-
лы Меркель и президента Франции 
Франсуа Олланда.

От результата московских перего-
воров будет зависеть и итог многочи-
сленных двусторонних и многосто-
ронних встреч с участием предста-
вителей США, стран ЕС и Украины, 
запланированных «на полях» кон-
ференции. Их цель — обсудить даль-
нейшее ужесточение санкций в от-
ношении Москвы и предоставление 
Киеву дополнительной финансовой, 
а также военной помощи.

Источник 
”
Ъ“ в МИД ФРГ не исклю-

чил, что, если главы государств в Мо-
скве сегодня о чем-то договорятся, то 
и в Мюнхене «в том или ином форма-
те» пройдут многосторонние пере-
говоры по Украине, хотя на данный 
момент они, по его словам, не запла-
нированы. Источник 

”
Ъ“ в МИД РФ 

не исключил, что такая встреча со-
стоится, уточнив, что «это станет яс-
но сегодня».

Схватка за порядок
В Мюнхене начинается историческая конференция

В Цхинвале завершили рабо-
ту над проектом договора меж-
ду Южной Осетией (ЮО) и Росси-
ей о союзничестве и интеграции 
и направили его в Москву. По-
литическое противостояние во-
круг договора может перерасти 
в уличное: парламентское боль-
шинство республики намере-
но 8 февраля вывести на главную 
площадь города своих сторонни-
ков. Власти республики эту ак-
цию запретили.

Проект договора обсуждается в 
Южной Осетии с декабря 2014 года. 
Тогда партия «Единая Осетия» пред-
ложила проект, который предполагал 
полное поглощение южноосетинских 
силовых структур российскими и де-
легировал России право принимать 
решения по обеспечению безопасно-
сти ЮО. Этот проект не понравился 
сторонникам суверенного развития 
республики, которые создали коорди-
национный совет по защите консти-
туции ЮО. По мнению членов совета, 
политическая ситуация в России мо-
жет измениться, и тогда ЮО окажет-
ся заложником своих договоренно-
стей. «Этот проект нельзя назвать кон-
ституционным, по нему республика 
становилась территорией с внешним 
управлением»,— заявил 

”
Ъ“ предста-

витель совета Асмон Биазров. Похоже-
го мнения придерживалась и испол-
нительная власть. В январе при пре-
зиденте республики был создан по-
литсовет, который разработал новый 
проект, предполагающий создание 
для России и ЮО «единого контура 
внешней обороны и безопасности», 
но сохраняющий за Цхинвалом сило-
вые ведомства и право принимать ре-
шения во время войны. Проект был 
опубликован в середине января, но и 
он не стал итоговым. В конце января 
в Цхинвал для консультаций приеха-
ли представители управления прези-
дента РФ по социально-экономическо-
му сотрудничеству с государствами — 
участниками СНГ, Республикой Аб-
хазия и Республикой Южная Осетия. 
Был подготовлен новый вариант до-

кумента. В нем, как и в предыдущих, 
говорится о том, что РФ и ЮО «форми-
руют единое пространство обороны 
и безопасности». Россия «обеспечива-
ет оборону и безопасность партнера, 
включая защиту и охрану госграницы 
ЮО», и с этой целью авторы проекта 
предлагают упразднение «отдельных 
подразделений вооруженных сил и 
органов безопасности» республики с 
передачей их полномочий РФ. Какие 
это подразделения, авторы предлага-
ют определить отдельным соглаше-
нием, которое будет подписано в тече-
ние шести месяцев после заключения 
основного договора.

В остальном проект мало отлича-
ется от предыдущих. В нем, в частно-
сти, говорится о том, что пункты про-
пуска через границу между Россией 
и ЮО будут упразднены, а зарплаты 
работников государственных муни-
ципальных учреждений — поэтапно 
повышены до уровня зарплат в Севе-
ро-Кавказском федеральном округе 
РФ. Советник президента ЮО Конс-
тантин Кочиев полагает, что договор 
«на порядок повышает уровень над-
ежности и гарантии безопасности», 
ведь после подписания договора «на-
падение на республику будет равноз-
начно нападению на РФ».

30 января МИД ЮО направил в 
российский МИД проект договора. 
«Сейчас проект проходит согласо-
вание в министерствах и ведомст-
вах РФ, а после этого вернется в Юж-
ную Осетию с их пожеланиями и ре-
комендациями,— рассказал 

”
Ъ“ гла-

ва внешнеполитического ведомства 
ЮО Давид Санакоев.— Когда все во-
просы будут согласованы, МИД ЮО 
предоставит проект договора прези-
денту, после подписания документ 
направляется в парламенты стран 
для ратификации».

Между тем партия «Единая Осе-
тия», представляющая парламент-
ское большинство, уже заявила о сво-
ем несогласии с новым проектом до-
говора. «Россия готова подписать 
тот проект договора, который мак-
симально интегрирует нашу респу-

блику в российское пространство, но 
мы почему-то не хотим сделать этот 
шаг,— недоумевает вице-спикер юж-
ноосетинского парламента Дмитрий 
Тасоев.— Наша партия предлагала 
проект максимальной интеграции, 
и мы, конечно, будем его отстаивать». 
Господин Тасоев напомнил, что его 
партия выиграла выборы, обещая со-
действовать вхождению ЮО в состав 
России. Партия собирается провести 
митинг 8 февраля, чтобы спросить 
своих избирателей, хотят они «макси-
мальной интеграции вплоть до вхо-
ждения в состав РФ» или не хотят.

Оппоненты «Единой Осетии» по-
лагают, что партия спекулирует же-
ланием граждан войти в Россию. 
«Россия сегодня дает нам четко по-
нять, что о вхождении Южной Осе-
тии в РФ пока не может быть и ре-
чи,— говорит глава комитета ин-
формации, печати и массовых ком-
муникаций Вячеслав Гобозов.— 
Если бы Россия захотела, мы бы уже 
завтра были в составе РФ». А госпо-
дин Санакоев считает, что интегра-
ция по проекту, который предлага-
ет партия «Единая Осетия», создаст 
России много новых проблем: «И За-
пад, и Грузия хранят молчание по по-
воду этого договора, потому что ви-
дят, что здесь происходит какой-то 
неконструктивный процесс, и ждут, 
что этот процесс нанесет вред как 
нам самим, так и России».

Обещание «Единой Осетии» вывес-
ти на площадь своих сторонников на-
поминает события в Абхазии. Напом-
ним, что в мае 2014 года абхазская оп-
позиция свергла президента Алексан-
дра Анкваба, не желавшего, в частно-
сти, подписывать новый договор о со-
юзничестве с Россией. Президент Лео-
нид Тибилов уже заявил, что не видит 
необходимости в митингах и не допу-
стит «никакой искусственной дестаби-
лизации». Согласно сообщению агент-
ства «Интерфакс», власти республи-
ки отказали партии парламентского 
большинства в проведении митинга. 

Лана Парастаева, Цхинвал;
Ольга Алленова

Договор на повышенных тонах
О чем спорят сторонники интеграции России и Южной Осетии

Вчера в Брюсселе прошло заседа-
ние глав Минобороны стран—чле-
нов НАТО, все дискуссии в рамках 
которого так или иначе касались 
«угроз со стороны России». Ми-
нистры договорились о «немед-
ленном» открытии командных 
центров альянса в шести странах 
Восточной Европы и подтвердили 
решимость углублять сотрудниче-
ство с Грузией с конечной целью 
ее присоединения к НАТО. С под-
робностями из Брюсселя — корре-
спондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Перед началом заседания генсек 
НАТО Йенс Столтенберг дал понять, 
что министры собрались в ситуации, 
«критической для безопасности в Ев-
ропе и во всем мире». Он пояснил, что 
речь идет об угрозах как с юга («Экстре-
мизм распространяется по Северной 
Африке и Ближнему Востоку»), так и с 
востока («На Украине насилие разра-
стается, и кризис лишь усугубляется»). 
Основное внимание генсек альянса 
уделил России, которая, по его сло-
вам, «продолжает нарушать междуна-
родные правила и поддерживать сепа-
ратистов» Донбасса.

Первым в повестке дня было засе-
дание группы ядерного планирова-
ния — в нее входят все страны НАТО, 
кроме Франции. Ранее СМИ сообщи-
ли: министры сосредоточатся на «рос-
сийской ядерной угрозе» в связи с уча-
стившимися полетами стратегиче-
ских бомбардировщиков ВВС РФ вбли-
зи воздушного пространства стран—
членов альянса. Однако собеседники 

”
Ъ“ в штаб-квартире НАТО призывали 

не преувеличивать значение встречи. 
«Это регулярное ежегодное заседание. 
С краткими сообщениями выступи-
ли представители США и Великобри-
тании»,— заявил вчера 

”
Ъ“ Йенс Стол-

тенберг, не вдаваясь в детали.

Куда охотнее в штаб-квартире 
альянса рассказывают о сотрудниче-
стве с Тбилиси. Вчера комиссия НА-
ТО—Грузия, как и предсказывал 

”
Ъ“, 

подтвердила решение о проведении 
в этом году на территории респу-
блики совместных учений и об от-
крытии там тренировочного центра 
альянса. Отвечая на вопрос о Грузии, 
генсек НАТО упомянул и Россию, 
раскритиковав Москву за решение 
заключить договоры о союзничест-
ве и интеграции «с грузинскими ре-
гионами Абхазия и Южная Осетия».

Обсуждать и осуждать Россию ми-
нистры продолжили за рабочим обе-
дом. Члены альянса сходятся во мне-
нии, что Москва напрямую вовлече-
на в украинский конфликт. В под-
тверждение этого накануне заседа-
ния высокопоставленные предста-
вители альянса показывали россий-
ским журналистам спутниковые 
снимки районов на границе меж-
ду РФ и Украиной, а также советова-
ли обращаться к открытым источ-
никам: независимым СМИ, отчетам 
ОБСЕ, YouTube и социальным сетям. 
Там, по заверениям представителей 
НАТО, российские военные, находя-
щиеся на территории Украины, пе-
риодически выкладывают селфи.

Завершился же рабочий день дис-
куссиями о том, как НАТО должно ре-
агировать на нынешний и будущие 
кризисы. Министры рассмотрели де-
тали плана по формированию пере-
довых Сил быстрого реагирования 
(Spearhead Force): ключевую роль в их 
работе будут играть Франция, Герма-
ния, Италия, Польша, Испания и США. 
Кроме того, министры договорились 
о «немедленном учреждении первых 
шести многонациональных команд-
ных центров альянса». Они располо-
жатся в шести восточноевропейских 

странах: Болгарии, Эстонии, Латвии, 
Литве, Польше и Румынии. Эти меры 
— часть «Плана действий по оператив-
ному реагированию» (Readiness Action 
Plan), который был принят еще на сам-
мите в Уэльсе в сентябре 2014 года и, 
по словам собеседников 

”
Ъ“ в Брюссе-

ле, рассчитан на два-три года.
В Москве все последние шаги 

альянса считают недружественными. 
«Замысел понятен: освоить возмож-
ный театр военных действий в не-
посредственной близости от наших 
границ, подготовить инфраструкту-
ру и командно-штабные элементы 
для оперативного развертывания ча-
стей и подразделений, игры военны-
ми мускулами»,— разъяснил ранее в 
интервью «Интерфаксу» постпред РФ 
при НАТО Александр Грушко.

Возможность объяснить руковод-
ству РФ позицию НАТО представит-
ся Йенсу Столтенбергу в ближайшие 
дни — на открывающейся в Мюнхе-
не международной конференции по 
безопасности (см. материал на этой 
странице). Вчера генсек НАТО поо-
бещал в ходе личной встречи с гла-
вой МИД РФ Сергеем Лавровым на-
помнить ему об ответственности РФ 
«за нарушение международного за-
конодательства, суверенитета и тер-
риториальной целостности Украи-
ны», а также призвать Москву «от-
казаться от поддержки ополченцев, 
уважать минские соглашения и ока-
зать все возможное влияние на се-
паратистов, чтобы они соблюдали 
режим прекращения огня». Впро-
чем, тональность разговора во мно-
гом будет зависеть от того, как прой-
дут сегодняшние переговоры прези-
дента РФ Владимира Путина с лиде-
рами Франции и Германии Франсуа 
Олландом и Ангелой Меркель в Мо-
скве (см. стр. 1).

Министры НАТО осудили Россию  
со всех сторон
Альянс усиливает присутствие в Восточной Европе
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы 
размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, livejournal.
com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebo ok, 
«ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, телевизи-
онных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы полу-
чаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо от-
правляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $183,2 млн. 
В 2015 году (на 5 февраля) собрано 99 269 319 руб., помощь 
получил 191 ребенок. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной премии  
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Чувашский 
«мрамор»
Шанс для детей,  
больных остеопетрозом

Национальный регистр доноров костного моз-
га, который создает Русфонд вместе с НИИ 
детской онкологии, гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Горбачевой, необхо-
дим, в частности, потому, что в нашей стране 
множество генотипов, которых нигде боль-
ше не найти. А единственный шанс на спасе-
ние при некоторых генетических заболеваниях 
— трансплантация костного мозга (ТКМ). Одно 
из таких заболеваний — остеопетроз, или мра-
морная болезнь. Русфонд начинает цикл пу-
бликаций о проблемах «мраморных» детей.

• Мраморная болезнь (врожденный семейный 
остеосклероз, остеопетроз, болезнь Альберс-Шенбер-
га) — редкое наследственное заболевание, проявляю-
щееся диффузным уплотнением костей скелета и лом-
костью костей. Распространенность в среднем по 
России такая же, как в остальном мире (один случай 
на 100–200 тыс. новорожденных), чаще встречается 
в Чувашии — один на 3,5–4 тыс. новорожденных.

— Мы уже столько раз мысленно хоронили сы-
на, представляли, как его оденем на похороны, гро-
бик «покупали»,— говорит Марина Степанова, мама 
четырехлетнего Кирилла.— Нам ведь сразу сказали, 
что ребенок не выживет, отдайте его в детский дом.

Мы в Чебоксарах, дома у Степановых. Кирюша 
бегает рядом. Умирать этот мальчик явно не собира-
ется: он то тарахтит пистолетом, то наигрывает что-
то на синтезаторе, то просит поесть. Обычный шу-
стрый ребенок. Настолько шустрый, что я не сразу 
понимаю, что Кирилл не видит. К сожалению, зре-
ние сохранить не удалось: в результате болезни раз-
рушаются нервные волокна, соединяющие мозг с 
органами чувств, а ТКМ провели, когда ему было 
уже четыре года.

Все истории семей с «мраморными» детьми начи-
наются одинаково. Рождение желанного ребенка, ра-
дость, почти сразу первые признаки болезни, обра-
щение к врачам, анализы, страшный диагноз, шок. А 
вот продолжаются эти истории по-разному. У кого-то 
опускаются руки, а кто-то решает сражаться за жизнь 
ребенка. Несмотря ни на что, даже на то, что не уда-
ется получить квоту от государства на ТКМ, на то, что 
близкие родственники далеко не всегда могут стать 
донорами. Родители Кирилла и его бабушка, Светла-
на Чернова, бросили клич о помощи в интернете, со-
брали нужную сумму. В прошлом году Кириллу пе-
ресадили костный мозг от неродственного донора.

Остеопетроз — болезнь генетическая, обуслов-
ленная некоторыми историческими особенностями 
жизни предков современных чувашей. Суть болезни 
— в нарушении баланса между остеобластами (клет-
ками крови, отвечающими за рост костей) и остео-
кластами (клетками, отвечающими за разрушение 
костной ткани). Каналы, где находится костный мозг, 
и нервные стволы зарастают, а кроветворение вытес-
няется в печень и селезенку. Мраморной эту болезнь 
называют потому, что костная ткань больного на рен-
тгеновских снимках напоминает мрамор. Без пере-
садки клеток «мраморные» дети доживают в среднем 
до двух с половиной — трех лет.

— Когда гематолог здесь, в Чебоксарах, увидела 
последние рентгеновские снимки, она не повери-
ла,— рассказывает Альбина Аверкиева, мама двух-
летнего Левы. «Мрамор» на них исчез после ТКМ. 
Деньги собирали так же — в группах в социальных 
сетях. Болезнь не успела зайти далеко, ребенок со-
хранил зрение и слух. А вот Дима Григорьев, которо-
му два года исполнится через пару месяцев, одним 
глазом уже не видит. В остальном это веселый и бо-
дрый малыш. Ездит на игрушечной машине по ком-
нате, играет со старшим братом. Артем ему не толь-
ко брат, но и донор — его клетки пересадили Диме в 
прошлом году.

Все трансплантации, о которых мы говорим, бы-
ли проведены в израильской клинике «Хадасса». По-
чему не в России? Потому что можно сделать ТКМ, на-
пример, в НИИ им. Р. М. Горбачевой, но в стране пра-
ктически нет опыта дальнейшего лечения, реабили-
тации детей с остеопетрозом.

Об этом, а также о том, считают ли республикан-
ские медицинские чиновники остеопетроз пробле-
мой, и о перспективах «мраморных» детей — в следу-
ющих материалах цикла.

весь сюжет
rusfond.ru/kolonka

Миша Копысов, 4 года, последствия  
поражения центральной нервной системы,  
требуется лечение. 110 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 199 900 руб. Телезрители ГТРК 
«Омск» соберут 89 900 руб. Не хватает 110 тыс. руб.

Сразу после рождения у Миши остановилось ды-
хание. Его три месяца выхаживали в отделении для 
недоношенных. В два года местные врачи сказали, 
что он ходить не сможет и будет отставать в разви-
тии. Я не сдавалась, лечила сына, возила в реаби-
литационные центры. Сейчас Миша окреп, держит 
равновесие и ходит, держась за руку, даже пробега-
ет несколько шагов сам. Наизусть знает стихи и сказ-
ки, поет и пританцовывает, держась за меня, но ско-
ванность в движениях сохраняется. Нас готовы при-
нять в Институте медицинских технологий (ИМТ), 
и я прошу помочь оплатить лечение. Живем в обще-
житии на пенсию Миши и мое пособие. Анастасия 
Копысова, Омская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Не-
обходима госпитализация. Надо снизить спастику, 
научить Мишу уверенно ходить, развить речь, улуч-
шить координацию движений».

Арсений Михалицын, 10 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы. 119 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходников 199 676 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» (Киров) соберут 80 тыс. руб. 
Не хватает 119 676 руб.

Сын болеет диабетом с трех лет, за это время он 
многому научился. Понимает, что можно, а что нель-
зя, живет по режиму: знает, что надо обязательно во-
время поесть, но сначала — измерить сахар в крови 
и рассчитать дозу инсулина. В последнее время все 
сложнее держать уровень сахара в норме. Врач по-
советовал нам установить инсулиновую помпу, ко-
торая имитирует работу здоровой поджелудочной 
железы. Помпа решит многие проблемы, но для нас 
такая покупка непосильна. Прошу вашей помощи! 
Злата Михалицына, Кировская область
Заведующая отделением областной детской 
клинической больницы Светлана Зорина (Ки-
ров): «Арсению необходима помповая инсулиноте-
рапия. Это спасет ребенка от развития осложнений, 
его здоровье улучшится».

Максим Городнов, 5 лет, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив, требуется 
лечение по методу Понсети. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 155 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Воронеж» соберут 70 тыс. руб. Не хватает 85 тыс. руб.

Сын родился с искривленными ножками, с месяч-
ного возраста мы его лечили — делали гипсования, 
операции на сухожилии, массажи и физиопроцеду-
ры. Стопы выпрямились, Максим научился ходить, 
но в год и восемь месяцев случился рецидив. Местные 
ортопеды сказали, что потребуется еще несколько 
операций, Максим долго не сможет ходить. Я узнала, 
что в Ярославле косолапость успешно лечат щадящим 
методом Понсети, и благодаря Русфонду Максим про-
шел лечение, стал ходить и бегать! Но когда сын резко 
подрос (за полгода на 6 сантиметров!), стопы снова ста-
ли выворачиваться. Лечение придется пройти зано-
во, и я опять прошу вашей помощи в его оплате. Сына 
воспитываю одна. Живем на его пенсию по инвалид-
ности. Юлия Городнова, Воронежская область
Руководитель ЗАО «Современные медицин-
ские технологии. Клиника Константа» Юрий 
Филимендиков (Ярославль): «Во время интенсив-
ного роста произошел рецидив. Планируется курс 
этапных гипсований и перемещение сухожилия. 
Максим будет нормально ходить».

Егор Медведев, 8 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 153 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 253 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 100 тыс. руб.  
Не хватает 153 тыс. руб.

Егор с рождения часто болеет, я думала, что причи-
на в ослабленном иммунитете. Но оказалось, у сына 
порок сердца. Томские кардиохирурги диагноз мест-
ных врачей подтвердили. Егор веселый и общитель-
ный, играет в детском театре и занимается англий-
ским. Но его самочувствие все больше меня беспоко-
ит: возвращается из школы бледный и ложится отды-
хать. На последней консультации врачи сказали, что 
нужна операция. Но оплатить ее мы не можем, у нас 
еще дочка-школьница, муж вынужден уезжать на за-
работки, чтобы нас содержать. Я врач-бактериолог, ра-
ботаю в лаборатории. Лариса Медведева, Алтайский край
Ведущий научный сотрудник НИИ кардиоло-
гии Евгений Кривощеков (Томск): «Егору пока-
зано эндоваскулярное закрытие дефекта межпред-
сердной перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Савелий и Арсений родились в один 
день. Сначала походили друг на дру-
га. Потом Савва заболел. И сейчас 
братьев никто за близнецов не при-
мет — Савва даже ростом намного 
меньше. Не только внешность — са-
ма жизнь у них разная. Сеня ходит 
в детский сад и готовится к школе.  
Савва лежит в постели; от высоко 
подвешенных пластиковых пакетов 
к катетеру в животе идет трубка: ди-
ализ, очистка крови. У здоровых лю-
дей кровь чистят почки… «Савва бо-
лее усидчивый»,— говорит Елена, 
мама близнецов. Увы, больше подо-
шло бы «улежчивый».

Сейчас живут Васькины в Челябин-
ске. А родились близнецы в соседней 
стране, бывшей советской республике, 
куда когда-то отправили по распределе-
нию их дедушку, врача. Какой была ме-
дицина в том городе при дедушке, уже не 
вспомнить, но вот когда заболел Савва…

— Там ни аппаратуры, ни специали-
стов,— говорит Елена,— нефролога во-
обще нет, там и слова такого не знают. 
Если бы мы не уехали в Россию, сейчас 
Саввы бы уже не было.

Нефролог — это врач, который зани-
мается почками. Диагноз Савве, когда у 
него после банальной вирусной инфек-
ции стали отекать лицо и руки, постави-
ли без нефролога: гломерулосклероз. Не 
буду объяснять здесь сложнейшей сути 
этой редкой болезни. Тем более что по-
началу лечили успешно, а потом ста-
ло понятно, что диагноз или неточный, 
или неполный, потому что лечение пе-
рестало помогать. Тогда родители близ-
нецов решили уехать на свою настоя-
щую родину, в Россию, где родились они 
сами. Васькины верили, что медицина в 
России лучше, чем на родине близнецов.

Но и в России врачи подтвердили ди-
агноз, поставленный «иностранными» 
коллегами. И начали прежнее лечение, 
и даже добились какого-то результата, 
но, когда лечение закончили, все рухну-
ло: Савва стал отекать так, что вес его за 
короткий срок увеличился с 13 до 20 ки-
лограммов. Дошло до коматозного со-
стояния. А московская больница, на ле-
чение в которой была добыта квота, от-
казалась принять тяжелого пациента.

Родители не сдались, с помощью род-
ственников, друзей и новых (россий-

ских) земляков собрали большие день-
ги и санитарным рейсом увезли Савву в 
Израиль. Там мальчика спасли. Он при-
шел в себя, начал двигаться, восстанови-
лись зрение, речь. Там же Елене сказали, 
что без пересадки почки не обойтись.

И вот наконец Савва попал туда, куда 
нужно: в Москву, в Российский научный 
центр хирургии (РНЦХ) имени академи-
ка Б. В. Петровского. Только там из уст 
врачей прозвучало таинственное слово-
диагноз — АГУС. Так для краткости назы-
вают атипичный гемолитико-уремиче-
ский синдром. Причина в генетической 
поломке, из-за которой на любой стресс 
организм реагирует агрессией биологи-
чески активных веществ, содержащихся 
в крови, против собственных внутрен-
них органов — почек, легких, головно-
го мозга. Болезнь редкая (такие заболева-
ния называют орфанными): у детей до 18 
лет два-три случая на миллион человек.

В апреле 2011 года Савве пересадили 
почку от бабушки, папиной мамы. Вра-
чи сразу предупредили: рецидива не из-
бежать, но года три, если использовать 
препарат кэмпас, бабушкина почка про-
служит. Тогда еще в России почти не зна-
ли другого только-только появившегося 
препарата солирис, который мог предо-
твратить рецидив.

Летом прошлого года бабушкина по-
чка погибла. Но сделала свое дело: спа-
сла Савву. Тем временем Савву офици-

ально признали орфанным (редким) 
больным и за государственный счет 
обеспечили солирисом, одним из самых 
дорогих лекарств в мире. Я специально 
спросил Елену, как чувствует себя Сав-
вина бабушка. «Нормально,— ответила 
она.— Выполняет все предписания вра-
чей и рада, что помогла внуку выжить».

Теперь Савве предстоит новая пере-
садка почки — от трупного донора. А 
время ожидания он проводит на диали-
зе и солирисе. И есть только одна про-
блема: челябинский минздрав обеспе-
чивает Савву солирисом до трансплан-
тации и после нее. А вот во время транс-
плантации не может, не имеет права. За-
работать на такие лекарства (а кроме со-
лириса нужен еще и кэмпас), даже на ко-
роткий период пребывания в стацио-
наре, родителям не под силу. Заработок 
Саввиного отца, водителя, меньше, чем 
пенсия сына по инвалидности…

Значит, мы должны обеспечить Сав-
ву спасительными лекарствами. Ведь он 
теперь наш соотечественник. Да и всег-
да им был.

Виктор Костюковский

Родина слышит?
Шестилетнего Савву Васькина спасут дорогие лекарства

Артем  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

30 января в ”Ъ“, в эфире 
ГТРК «Югория» и на rusfond.
ru мы рассказали историю 
13-летнего Ильи Аврамо-
ва из Ханты-Мансийского 
АО («Мама, что со мной?», 
Валерий Панюшкин). 
У Ильи острый лимфоб-
ластный лейкоз, поражены 
все группы перифериче-
ских лимфатических узлов. 

24 января Илье пересадили костный мозг от не-
родственного донора. Теперь необходимы эф-
фективные препараты для предотвращения ин-
фекционных осложнений. Рады сообщить: вся 
сумма на лекарства (1 246 940 руб.) собрана.  
Родители Ильи благодарят за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья!

Всего с 30 января 77 745 телезрителей «Первого 
канала» и ГТРК «Югория», читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“ 

и 50 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 52 детям на 12 311 250 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лекарства для Ильи 
Аврамова оплачены
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Бывает такое — не везет. Ну, хоть 
разбейся, разорвись — невезуха. 
25 лет, как один день, отработала 
на заводе, и какой вот от этого прок, 
одна нервотрепка. Все, что оста-
лось,— двухкомнатная квартира 
в бывшем общежитии, с общей кух-
ней на этаже, да и за это богатство 
год пришлось судиться с государст-
вом. Выносила первого ребенка — 
Антона. Родился с «заячьей губой». 
Вроде, это поправимо, но нача-
ли лечить парня, ошибся анестези-
олог, не так сделал наркоз, хирург 
отказался оперировать. Еще не-
сколько раз ложились в больницу, 
вроде удавалось и бесплатно.  
Один раз с деньгами помог Рус-
фонд. Все наконец выправили —  
нёбо, губу, нос. Так подрался с кем-
то в школе! Ударили прямо в лицо, 
год питался только протертой едой. 
Сама тяжело заболела, онкология. 
Ну что за жизнь такая? Не везет. 

С другой стороны, двое детей, маль-
чик и девочка, мудрая кошка Муся, со-
бака Бо, муж. Может, не так все и безна-
дежно? Может быть, все-таки повезет? 
Об этом мы разговариваем со Светла-
ной Юлиной.

«Год назад я уволилась с завода 
”
Энер-

гомаш“ в Химках. Я там держалась 25 лет. 
Сначала держалась за общежитие. По-
том стала ездить в лагерь 

”
Вымпел“ от за-

вода, это в Клинском районе. Была сна-
чала вожатой, потом стала кружководом. 
Ниточка и иголочка. Мягкая игрушка. А 
с годами даже драмкружок стала вести. 
Полюбила я лагерь. Все у меня по жизни 
из этого лагеря — муж Женя, он там во-
жатым тоже работал, кошка Муся, мы ее 
оттуда привезли, ей уже 16 лет, и дети, 
получается, тоже 

”
лагерные“. Старшему, 

Антону, четырнадцать, а Насте одиннад-
цать лет. И вот от этого прошлого завод-
ского пришлось отказаться. Пришли на-
нотехнологии, стали вытеснять людей, 
человек больше не нужен. Я работала в 
машинно-счетном отделе, это что-то на-
подобие бухгалтерии, с зарплатами свя-
зано. И вот внедрили программы в ком-
пьютеры, они сами все делают. Зачем я? 

С жизнью моего сына Антона тоже все 
пошло не так. Он родился, выяснилось, 
что у него 

”
заячья губа“. В остальном он 

здоров был на сто процентов, но был вот 
этот изъян. Нас сразу направили в боль-
ницу делать операцию. Должны были 
сделать ее в три месяца. И вот что-то не 
получилось у анестезиолога, не так он 
ввел его в наркоз. Операцию отменили. 

Таких переживаний за 14 лет жиз-
ни Антона у меня очень много. Я да-

же не знаю, какое из них самое важ-
ное. Шесть лет назад я сама очень 
сильно заболела, целый год лечилась, 
онкология. Но я, конечно, выкарабка-
лась. А Антону, как я понимаю, пред-
стоит еще одна операция — в 17 лет, 
когда он, так сказать, полностью сфор-
мируется. 

С Антоном сейчас все в порядке. 
Если не знать, то вообще ничего не за-
метно на лице. Но не так давно он под-
рался в школе. Задиристый мальчик 
ударил его по лицу, причем в ту часть, 
где у нас были все операции. Слава бо-
гу, ничего не сместилось, в нёбе же у 
него стоит имплантат. Но почти год он 
потом ел только жидкую пищу. 

Невезуха какая-то все время. Не 
знаю почему. Может быть, я сама в свое 
время пошла каким-то не тем путем. 
Вот думаю: надо было мне в педагоги 
пойти. Поэтому я на Антона сейчас не 
давлю. Пусть увлекается тем, что пока-
жется ему важным. Пусть почувствует 
то, что принесет ему радость. И все у 
него нормально устроится. Будет везу-
чий взрослый человек».

Сергей Мостовщиков, 
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/after

Невезучие случаи
«Заячья губа» как повод не дуться на жизнь

ЖИЗНЬ.  
ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
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К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С А В В Ы  В А С Ь К И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 9 0  Т Ы С .  Р У Б .

Нефролог отделения трансплантации 
почки РНЦХ имени академика Б. В. Пе-
тровского Жанна Куракина (Москва): 
«В апреле 2011 года мы пересадили Савве почку 
от бабушки. Уже тогда мы предполагали, что у 
мальчика атипичный гемолитико-уремический 
синдром (АГУС). Но на тот момент в России не 
было доскональной генетической диагностики, 
а самое главное — препарата солирис, который 
успешно борется с этим опасным заболева-
нием. Благодаря другому препарату, кэмпасу, 
пересаженный орган функционировал три года. 
Прошлым летом диагностика подтвердила у маль-
чика АГУС. Донорский орган погиб. Савве снова 
необходима пересадка почки. Чтобы избежать 
нового рецидива и гибели пересаженной почки 
крайне важно использовать в трансплантационный 
период оба препарата — солирис и кэмпас». 

Стоимость лекарств составляет 4 250 000 руб. 
Банк «Международный финансовый клуб» пере-
числит 1 400 000 руб. Одна московская компания 
перечислит 1 910 000 руб. Телезрители ГТРК 
«Челябинск» соберут, по прогнозам, 250 тыс. руб. 
Таким образом, не хватает 690 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Савву 
Васькина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарнос-
тью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Саввиной мамы 
— Елены Юрьевны Васькиной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользо-
ваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты или 
электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа  (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Почта за неделю 30.01.15—05.02.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 54 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 24

Савве пересадили почку от ба-
бушки. Врачи предупредили: ре-
цидива не избежать, но года три 
на фоне препарата бабушкина по-
чка прослужит. Летом прошлого 
года бабушкина почка погибла
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17504,62 (–174,12)
РТС 804,5 (+33,87)
FTSE 100 6865,93 (+5,91)

DAX 30 10905,41 (–5,91)
DJIA* 17823,26 (+150,24)
NASDAQ Composite* 4747,23 (+30,53)

*На 20:13.  По данным агентства Reuters.
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● 55,28тыс. пунктов ● 17,823

 Индексы ведущих фондовых бирж на 05.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 06.02.15
Австралийский доллар 53,4619
Английский фунт 104,2686
Белорусский рубль** 44,5528
Датская крона* 10,4736

Доллар США 68,6113
Евро 77,9356
Индийская рупия*** 11,1022
Казахский тенге*** 37,1002

Канадский доллар 54,7009
Китайский юань* 10,9752
Норвежская крона* 90,3577
СДР 97,1810

Сингапурский доллар 50,8759
Новая турецкая лира 28,0389
Украинская гривна* 40,8924
Шведская крона* 83,0002

Швейцарский франк 74,2145
Японская иена*** 58,4672
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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оживляет независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

Я помню великолепную комедию с 
участием Эдди Мерфи под названием 
«Их поменяли местами». В этом филь-
ме было немало сцен торговли в бир-
жевой «яме» — с выкриками трейде-
ров, телефонными звонками, бумаж-
ными заявками, осыпающимися на 
пол. Посмотрев этот фильм еще тогда, 
когда у нас биржевых торгов не было 
и в помине, я начал мечтать о карье-
ре трейдера. Сегодня трейдером мо-
жет стать каждый за час, но фильмов 
таких больше не будет.

В среду CME Group, материнская 
компания Чикагской товарной бир-
жи и нескольких других товарных 
бирж, объявила о том, что ко 2 июля 
2015 года будет закрыто большинст-
во торговых площадок с «живой» бир-
жевой торговлей. Вся торговля товар-
ными активами будет осуществляться 
только в электронном виде, торговля 
в «яме» останется лишь для фьючерсов 
на индекс S&P 500 и некоторых опцио-
нов на фьючерсы. Хотя очевидно, что и 

эти сделки в ближайшем будущем пе-
рейдут в процессоры биржевых серве-
ров. И совсем скоро не останется смеш-
ных людей в разноцветных пиджаках, 
старающихся перекричать гул бирже-
вой толпы, ожесточенно размахиваю-
щих руками, совершая миллионные 
сделки с помощью хитрых жестов.

Этого следовало ожидать, ведь, по 
заявлению пресс-службы CME Group, 
торги фьючерсами на «живой» сессии 
упали до 1% объема торгов, соверша-
емого электронным образом. В 1990 
году, на пике «живого» трейдинга, в 
Чикаго трудилось более 10 тыс. че-
ловек. Сегодня лишь 1,2 тыс. Но даже 
10 тыс. человек не смогли бы сегодня 
обеспечить нынешний уровень тор-
гов. C помощью электронной систе-
мы Globeх ежедневно совершается 
более 2,7 млрд биржевых сделок на 
фьючерсном рынке.

Биржи, торгующие акциями ком-
паний, давно перешли в электрон-
ный режим, за небольшим исключе-
нием. Как объясняли сами биржеви-
ки, оно делается для компаний, про-
водящих первичное размещение ак-
ций. Менеджерам и акционерам им-
понировало, когда биржевая жизнь 
их компаний начиналась под звуки 
традиционного колокола и приветст-
венные возгласы биржевиков.

Но, несмотря на то что компьютер-
ные сделки и совершаются быстрее, и 
дают более справедливую цену, нель-
зя сказать, что «живые» сессии так уж 
бесполезны. В апреле прошлого года 
из-за компьютерного сбоя СМЕ была 
вынуждена остановить электронные 
сделки по 31 инструменту, когда сер-
веры «взбесились» и начали выдавать 
произвольные цены. Биржевой ка-
тастрофы, подобной flash crash 2010 
года, удалось избежать только благо-
даря тому, что трейдеры в биржевой 
«яме» сумели на какое-то время взять 
весь объем сделок на себя.

Тем не менее решение принято. И 
совсем скоро «живые» биржевые сес-
сии, первая из которых состоялась в 
1848 году, станут историей. А вместе 
с ними станет историей и романтика 
биржевых торгов, немыслимая среди 
компьютеров.

вчера

PROXIMA  
CAPITAL GROUP,

основанная бывшим зампредом 
правления Альфа-банка Влади-
миром Татарчуком с партнерами, 
рассматривает возможность 
приобретения акций нефте-
газовой JKX Oil&Gas Plc с акти-
вами в России и на Украине. Круп-
нейшими акционерами JKX явля-
ются Eclairs Group Игоря Коломой-
ского и Геннадия Боголюбова (вла-
деет 27,5%) и Glengary Overseas 
Ltd. Александра Жукова (владеет 
11,45%). До 5 марта PCG должна со-
общить о намерении сделать пред-
ложение совету директоров JKX. 
Стоимость ее бумаг с начала фев-
раля выросла на 80% — до 23 пен-
сов за одну акцию, общая стои-
мость компании достигла £40 млн. 
В PCG от комментариев отказа-
лись, связаться с представителями 
продавцов не удалось. JKX владе-
ет на Украине Полтавской газонеф-
тяной компанией (четыре лицензии 
на разработку нефтегазовых ме-
сторождений Ново-Николаевского 
комплекса в Полтавской области), 
а также разрешениями на развед-
ку Заплавского, Елизаветовского 
и Червоноярского-Восточного ме-
сторождений. Компания также ра-
ботает в России, Венгрии, Болгарии 
и Словакии. Павел Биланенко

БАНК РОССИИ

оценил работу банков в Кры-
му. Как сообщил зампред ЦБ Ми-
хаил Сухов, к 29 января в  Крыму 
работали более 530 внутренних 
структурных подразделений бан-
ков. Количество отделений на 
100 тыс. человек населения полуо-
строва — 20,3 шт. Это меньше, чем 
в Ставрополе (34,9) или в Красно-
дарском крае (34,5 шт.), но боль-
ше, чем в Северо-Кавказском фе-
деральном округе (13,2). По обес-
печенности банкоматами Крым 
также отстает от сопоставимых ре-
гионов, на полуострове их 48,7 на 
100 тыс. человек, тогда как в Крас-
нодарском крае — 158,4, а в сред-
нем по России — 153,3. Банковская 
инфраструктура в Крыму пока ра-
ботает преимущественно на при-
влечение средств. Так, по словам 
Михаила Сухова, объем привле-
ченных в Крыму средств физлиц — 
27,8 млрд руб., юрлиц — 18  млрд 
руб. При этом кредитов  выдано 
лишь на 3,2 млрд руб. юрлицам 
и 2,2 млрд руб. физлицам. По сло-
вам господина Сухова, привлечен-
ные в Крыму деньги, не направлен-
ные на кредитование, используют-
ся в других регионах присутствия 
банков. Отдел финансов

КОММУНИКАЦИОННОЕ 
АГЕНТСТВО LOUDER

объявило о слиянии с Ser-
viceplan Russia,  российским 
офисом  международного 
рекламного  агентства Ser-
viceplan, основанного в Гер-
мании. После сделки основа-
тели Louder Данило Ланге и Анна 
 Антонова получат 30% в совмест-
ной компании Louder Serviceplan, 
70% будет у акционеров глобаль-
ного Serviceplan. В 2014 году обо-
рот Louder составил около 300 млн 
руб., Serviceplan Russia — 150 млн 
руб., всего Serviceplan — €200 млн, 
уточнили представители компаний. 
Сделка, по их словам, является без-
денежной. Елизавета Макарова

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

сообщила о результатах пер-
вого месяца работы  нового 
инструмента на фондовом 
рынке — индивидуальных ин-
вестиционных счетов (ИИС). 
За январь биржа зарегистрировала 
7629 ИИС, открытых физическими 
лицами в брокерских и управляю-
щих компаниях. Наибольшее коли-
чество счетов было открыто клиен-
тами брокерского дома «Открытие», 
БКС, Сбербанка, инвесткомпаний 
«Финам» и «Атон». Сумма, зачисляе-
мая в течение календарного года по 
договору ИИС, может составлять до 
400 тыс. руб. Мария Яковлева

правила  
игры

Совсем скоро 
не останется смешных 
людей, старающихся 
перекричать гул 
биржевой толпы 
и совершающих 
миллионные сделки 
с помощью хитрых 
жестов

ЦБ, расчищающий банковский 
сектор уже полтора года, выя-
вил группы недобросовестных 
аудиторов, подтверждавших не-
достоверную отчетность сразу 
нескольких банков, впоследст-
вии лишенных лицензий. Ви-
ной тому — недостаточное ре-
гулирование на этом рынке, 
уверен ЦБ. Впрочем, Минфин 
расчисток, подобных банков-
ским, проводить не намерен 
и предлагает ЦБ обращаться 
в суд. Минэкономики обещает 
реформировать институт само-
регулирования, однако в том, 
что это поможет решить про-
блему, эксперты сомневаются.

О масштабах выявленных в ходе 
расчистки банковского сектора случа-
ев недобросовестности аудиторов рас-
сказал вчера зампред ЦБ Михаил Су-
хов. По его оценке, из 53 банков с об-
щим недостатком капитала в размере 
197 млрд руб., которые были призна-
ны банкротами в 2014 году, в 47 случа-
ях, или 88%, аудиторы вынесли безого-
ворочно положительные заключения. 
В 2013 году из 22 банков-банкротов с 
недостатком капитала в 138 млрд руб. 
такими заключениями обладали 16 
банков (72%). Проблему усугубляет то, 
что зачастую признаков недостовер-
ности в отчетности потенциальных 
банкротов не находят одни и те же ау-
диторы. «Есть группы компаний, кото-
рые специализируются на подобного 
рода деятельности,— отметил госпо-
дин Сухов.— Две компании подтвер-
дили недостоверную отчетность четы-
ре раза, еще две — три раза».

Попытки бороться с недобросо-
вестностью аудиторов предпринима-
ются регулярно, однако видимых ре-
зультатов пока не приносят. Так, ле-
том 2011 года, после санации Банка 
Москвы, Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) и Росфиннадзор догово-
рились о взаимодействии, которое за-
ключалось в том, что АСВ передает Рос-
финнадзору список «комфортных» ау-
диторов, а последний проводит в них 
проверки. Впрочем, названия аудито-
ров, попавших в этот список, ведом-
ства никогда не раскрывали. Публич-
но известными стали лишь два слу-
чая проведения проверок аудиторов, 

заверявших отчетность проблемных 
банков,— это «Норма-Профаудит» (за-
веряла отчетность лишившегося ли-
цензии банка «Огни Москвы», размер 
дыры в капитале — 12,32 млрд руб.) 
и «Развитие бизнес-систем» (Мособл-
банк, на санацию выделено 117 млрд 
руб.). В обеих компаниях проверки за-
вершены. Однако по итогам проверок 
нарушений выявлено не было. В Рос-
финнадзоре не смогли предоставить 
результаты проведенных с лета 2011 
года проверок и количество компа-
ний, принудительно исключенных 
из реестра и утративших право зани-
маться аудиторской деятельностью.

Результаты проверок показыва-
ют, что установить наличие недобро-
совестных действий банка аудитору, 
как правило, невозможно, говорит 
директор по контролю за качеством 
аудиторской ассоциации «Содруже-
ство» Владимир Чая. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, стандартная отговорка 

аудиторов не меняется: они опери-
руют лишь данными, предоставлен-
ными самим банком. Осенью прош-
лого года депутаты предложили ре-
шить эту проблему, наделив аудито-
ров правом перепроверки данных 
банков через его контрагентов. Од-
нако инициатива так и не реализова-
лась. «Аудиторы сказали, что это им 
не нужно,— отмечает глава комитета 
Госдумы по финансовому рынку На-
талья Бурыкина.— Оно и понятно: 
они берут на себя дополнительную 
ответственность».

В ЦБ уверены, что меры саморегу-
лирования в аудиторской сфере не ра-
ботают, и жалуются на недобросовест-
ных аудиторов в Минфин. Однако там 
трагизма ситуации не признают. «При 
наличии вины аудитор должен нести 
ответственность, в том числе репута-
ционную, однако оценка его работы 
не должна осуществляться на осно-
вании одного факта деятельности ее 
клиента»,— отмечают в пресс-службе 
Минфина. Если же ЦБ считает работу 
аудитора неудовлетворительной, он 
имеет право обратиться в суд с иском 
о признании соответствующего ауди-
торского заключения заведомо лож-
ным, подчеркивают там.
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Крупные промышленные по-
требители энергии недовольны 
тем, что правительство наме-
рено лишить их права заклю-
чать прямые договоры на под-
ключение к электростанциям. 
Новый законопроект требует 
в обязательном порядке вклю-
чать в эту цепочку посредника 
в виде электросетевой компа-
нии. Это, по оценкам экспер-
тов и участников рынка, может 
поднять сетевые тарифы для 
новых прямых подключений 
в полтора-два раза и поставить 
под угрозу новые энергоемкие 
проекты, что особенно волнует 

«Русал». «Россети» замечают, что 
дополнительные доходы можно 
направить на инвестпрограм-
мы, которые сейчас приходится 
сокращать из-за ограничения 
роста тарифов.

Промышленные потребители, под-
ключенные напрямую к электростан-
циям, просят пересмотреть законо-
проект, запрещающий им заключать 
договоры о техприсоединении (ТП) 
с генерирующими компаниями. Гос-
дума уже приняла внесенный прави-
тельством проект 28 января в первом 
чтении. Прежде потребители име-
ли возможность обратиться за ТП на-
прямую к владельцу электростанции, 

но вопрос о том, кто должен оплатить 
подключение, был не урегулирован. 
По мнению авторов законопроекта, 
генерация из-за этого несла неком-
пенсируемые убытки. Изначально 
планировалось решить лишь эту про-
блему — учесть инвестиции в плате 
потребителя за ТП, отмечают источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли. Но в текущей версии 

потребитель обязан в любом случае 
обращаться к территориальной сете-
вой организации (ТСО), которая затем 
договаривается с электростанцией.

По новой схеме инвестиции в ТП 
будут закладываться в общий (котло-
вой) тариф сетей, который будут пла-
тить и новый потребитель, и осталь-

ные клиенты распредсетей. На та-
кой схеме настоял вице-премьер Ар-
кадий Дворкович на согласительном 
совещании, ее поддержал и «Систем-
ный оператор», рассказывает источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к обсуждению. За-

конопроект коснется только новых 
потребителей, планирующих под-
ключиться напрямую к электростан-
ции, и не предполагает пересмотра 
условий существующих подключе-
ний, отмечают в ФСТ. Также потреби-
телям не придется обращаться к се-
тям для присоединения к собствен-
ным блок-станциям.
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Промышленности не миновать сетей
Потребителям запрещают подключаться напрямую к электростанциям

Уже на следующий день после разноса Вла-
димира Путина, потребовавшего от ОАО 
РЖД немедленно вернуть отмененные элек-
трички, монополия рапортовала о восста-
новлении движения на первых маршрутах. 
Но, как и предполагал 

”
Ъ“, речь идет толь-

ко о 312 поездах, отмененных с начала года, 
а это лишь четверть от общего числа элек-
тричек, исчезнувших за три года. Экстрен-
но собранное в правительстве совещание 
так и не помогло ответить на вопрос, где 
найти деньги на пригородное сообщение. 
В Белом доме ждут от регионов субсидий 
перевозчикам, но большинство проблем-
ных субъектов РФ по-прежнему не готовы 
платить.

Вчера вечером вице-премьер Аркадий Дворко-
вич встретился с представителями ОАО РЖД и про-
фильных министерств, чтобы обсудить финансовое 
обеспечение электричек, восстановлением движе-
ния которых по требованию Владимира Путина 
сейчас занимается монополия. По словам одного из 
участников совещания, рассматривались различ-
ные варианты, но в целом все сводилось к уже из-
вестным предложениям: снижение до 1% тарифа 
за пользование путями ОАО РЖД (сейчас пассажир-
ские пригородные компании — ППК — платят 25%) 
и дальнейшее снижение НДС для ППК с 10% до 0%. 
Но итогового решения принято не было, и кто бу-
дет платить за возвращаемые поезда, по-прежнему 
непонятно, добавил он. В то же время, отмечает со-
беседник 

”
Ъ“, тот факт, что в правительстве спешно 

озаботились этим вопросом, не означает, что с реги-
онов снимут финансовую ответственность.

Ситуация с электричками резко изменилась 4 
февраля, когда президент в резкой форме потребо-
вал от вице-премьера Аркадия Дворковича «немед-
ленно» восстановить отмененные поезда «с соответ-

ствующими гарантиями ОАО РЖД и регионам по 
решению проблемы». Уже вчера ОАО РЖД заявило, 
что движение восстановлено по 41 направлению в 
Псковской, Тверской, Челябинской, Московской, 
Свердловской областях. Поручение президента 
выполнялось настолько спешно, что задействова-
ли даже рабочие поезда для сотрудников железной 
дороги. «Просто поменяли таблички»,— пояснил 

”
Ъ“ вице-губернатор Псковской области Александр 

Кузнецов, по словам которого, с пятницы в регионе 
будут восстановлены все 18 пар поездов, отменен-
ных с 1 февраля. Гендиректор «ППК Черноземье» 
Виталий Шульгин рассказал 

”
Ъ“, что компания вос-

станавливает 26 поездов отмененных с начала года 
в Воронежской, Тамбовской, Белгородской и Кур-
ской областях. По его словам, движение восстано-
вят к 12 февраля, а сегодня планируется подписать 
с регионами допприложения к договорам о предо-
ставлении услуг.

Вице-президент ОАО РЖД Михаил Акулов зая-
вил «России 24», что поручение будет выполнено 
в течение недели, а 92% поездов восстановят в два 
дня. Но, как и предполагал 

”
Ъ“, речь идет лишь об 

отмененных с начала года 312 маршрутах в 39 ре-
гионах. «Планов по восстановлению других пое-
здов пока нет»,— заявили в ОАО РЖД, отметив, что 
возврат большего объема электричек зависит от 
заказов регионов.

Массовая отмена электричек началась в 2012–
2013 годах (отменено 326 поездов) и усилилась в 
2014 году (568 поездов), после того как 26 ППК из-
менили механизм работы с регионами. Субъекты 
не всегда компенсировали убытки ППК за перевоз-
ку по тарифу ниже себестоимости (в 2015 году их 
выпадающие доходы составят 21,7 млрд руб.), и с 
прошлого года компании начали оказывать услу-
гу только на оплаченный объем (это было согласо-
вано с правительством). Но многие регионы так и 

не платили (в 2015 году в их бюджетах на электрич-
ки заложено только 8 млрд руб.), некоторые нача-
ли пересаживать пассажиров на автобусы, а в Воло-
годской, Псковской, Тульской областях электрички 
были полностью ликвидированы.

Практически все опрошенные 
”
Ъ“ региональ-

ные администрации говорили вчера, что они бу-
дут возвращать электрички, но выделять дополни-
тельные средства пока не планируют. Для приго-
родных поездов достаточно 60 млн руб., но ППК 
требует в 2015 году 300 млн руб., и с этим регион не 
согласен, заявил вчера псковский губернатор Анд-
рей Турчак. В Вологодской области, по данным 

”
Ъ“, 

собираются установить экономически обоснован-
ный тариф. Но в Забайкалье еще в декабре 2014 го-
да пытались установить реальные тарифы, после 
чего цены на проезд выросли в четыре реза (цена 
за одну зону доходила до 182 руб.), и это опротесто-
вала прокуратура. Губернатор Орловской области 
Вадим Потомский вчера заявил, что экономически 
обоснованный тариф на 80–90% состоит из затрат 
Центральной ППК на аренду подвижного состава 
у ОАО РЖД, а они представляются без экономиче-
ского обоснования.

Но источник 
”
Ъ“ в Минтрансе говорит, что у ре-

гионов и сейчас есть возможность компенсиро-
вать затраты ППК: в этом году субъекты получат 
свыше 20 млрд руб. в виде налога на имущество 
от ОАО РЖД, и эти средства могут быть направле-
ны на поддержку пригородного транспорта. Он 
также добавляет, что Федеральная служба по тари-
фам может разработать более прозрачную методи-
ку определения размера платежей за аренду под-
вижного состава.

Юлия Галлямова;  
Максим Андреев, Псков;  
Ульяна Ларионова, Воронеж;  
Александра Викулова, Нижний Новгород

Электрички поехали авансом
Денег на их возвращение правительство не нашло

Недостоверность под отчет
Банк России озаботился группами недобросовестных аудиторов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По данным регулятора, если бы 
закон о повышенных отчислени
ях в фонд страхования вкладов 
заработал уже сейчас, 84 банка за
платили бы повышенные взно
сы. Однако в целом в декабре 
банки повели себя разумно и не 
злоупотребляли завышенными 
ставками. 

По подсчетам регулятора, более 80 
банков предлагают повышенные про-
центные ставки по вкладам, сообщил 
вчера журналистам зампред ЦБ Миха-
ил Сухов. Всем этим банкам пришлось 
бы заплатить повышенные отчисле-
ния в Фонд страхования вкладов 
(ФСВ), если бы соответствующий за-
кон вступал в силу уже сейчас. «Если 
бы мы сейчас ввели повышенную пла-
ту, то среди десятки крупных банков 
дополнительную повышенную став-
ку, которую выплачивают при процен-
те, отличающемся на 300 базисных 
пунктов от базовой, в десятке круп-
нейших банков не выплачивал бы ни-
кто», —  сказал Михаил Сухов. При 
этом по его оценке, всего 48 банков 
платили бы ставку, которая отличает-
ся от базовой на 200 пунктов, и 36 бан-
ков — ставку, превышающую базовую 
более чем на 200 пунктов. «Среди по-
следних только один банк входит в де-
сятку крупнейших», — уточнил он. 

Закон, вводящий дифференциро-
ванные отчисления в ФСВ для банков, 
вступит в силу 1 июля 2015 года. Сейчас 
все банки вне зависимости от условий 
привлечений отчисляют в него 0,1% от 
объема вкладов. С момента вступления 
в силу закона будет действовать базо-
вая ставка (0,15%), дополнительная 
(при превышении на 2–3 п. п.— не бо-
лее 50% базовой ставки) и повышенная 
дополнительная (на 3 п. п.— не более 
500% от базовой). Кроме того, с 1 января 
2016 года дополнительным условием 
расчета отчислений станет фактор фи-
нансовой устойчивости банка. 

При этом в целом по мнению Миха-
ила Сухова, в декабре, после повыше-
ния ключевой ставки банки вели себя 
разумно. «Долгосрочные вклады не 
выходили за рамки 20%, а наоборот 
оставались в рамках ожидаемого уров-
ня инфляции 11, 12, 10, 13%. То есть, 
было абсолютно разумным поведение 
большинства банков», — отметил он. 
Кроме того, число банков, завышаю-
щих ставки по вкладам до разгара кри-
зиса, по словам господина Сухова, 
осталось примерно то же.  Так осенью 
40 банков предлагали депозиты со 
ставками, превышающими рекомен-

дованный уровень более чем на 3 п. п, 
и 30 — на 2–3 п. п. При этом если рань-
ше банкам было рекомендовано не 
превышать максимальную среднюю 
ставку более чем на 2 п. п., то в декабре 
в качестве одной из мер поддержки 
финансового сектора регулятор рас-
ширил допустимый диапазон откло-
нения от средней ставки до 3,5 п. п. 
(послабление действует до 1 июля 
2015 года). 

• По данным ЦБ, по итогам третьей 
декады января средняя максимальная 
ставка топ-10 банков составила 
15,08% годовых, таким образом, бан-
кам рекомендуется не превышать 
ставку 18,58% годовых.
В самих банках-превышенцах уве-

ряют, что в самое ближайшее время 
выполнят рекомендации регулятора. 
«У нас с понедельника будет макси-
мальная ставка 18,25% годовых, при 
этом средневзвешенная ставка по де-
позитам у нас 15,5%,— заверил вице-

президент банка 
”
Транспортный“ Ва-

лерий Кардашов (на текущий момент 
ставки до 21,5%.— 

”
Ъ“).— Мы прислу-

шиваемся к рекомендациям регулято-
ра по снижению ставок и сейчас рабо-
таем над диверсификацией источни-
ков фондирования, делая акцент на 
средствах юрлиц». В Русском торговом 
банке (20,58%) заверили, что информа-
ция на сайте не обновлена, а на самом 
деле банк по распоряжению руковод-
ства уже снизил ставки до 18,58% годо-
вых и не превышает рекомендован-
ный ЦБ уровень. «Текущие ставки — 
наследие декабря прошлого года, ког-

да мы вынуждены были идти за рын-
ком, чтобы не допустить оттока клиен-
тов,— утверждает предправления 
банка 

”
Инвестиционный союз“ Мо-

рис Расулов (ставки до 20,5%).— Мы бу-
дем снижать ставки после того, как 
проанализируем продукты банков 
аналогичного с нами уровня и тех иг-
роков, кто территориально работает 
рядом с нами». Такие же аргументы 
привели и в Милбанке, уточнив, что 
20% — ставка для своих клиентов, а 
для широкого круга — 18% годовых. 
«Текущий уровень депозитных ставок 
нивелирует отток валютных вкладов, 
и риски потери ликвидности сниже-
ны»,— поясняет советник предправ-
ления Милбанка Алексей Капускин.

Юлия Локшина

Банки не рискуют ставкой
Они готовятся к новым отчислениям  
в фонд страхования заранее

Поправки в банкротное законо
дательство сделали возможным 
передачу активов и обязательств 
здоровым игрокам в случае от
зыва лицензии у небольших бан
ков. Ранее этот механизм приме
нялся только в рамках процесса 
санации, на которую могли пре
тендовать лишь значимые игро
ки. Эксперты уверены, что но
вый порядок позволит не только 
сократить издержки на конкурс
ное производство небольших иг
роков, но и спасти нервы и вре
мя их клиентов.

На позитивный характер поправок 
в банкротное законодательство для 
клиентов небольших банков обратил 
внимание журналистов зампред ЦБ 
Михаил Сухов. Эти поправки в закон 
«О несостоятельности (банкротстве)» 
(от 29 декабря 2014 года) включили ме-
ханизмы банкротства и оздоровления 
(санации) банков, которые ранее регу-
лировались отдельными законами, и 
внесли ряд изменений в эти процессы. 
В частности, ранее процедура переда-
чи активов и обязательств была до-
ступна только в случае санации банка, 
которая обычно применяется в отно-
шении значимых (большой объем 
вкладов, региональная и социальная 
значимость и пр.) банков, а на мелких 
игроков, как правило, не распростра-
няется. Теперь процедура передачи ак-
тивов и обязательств выделена в зако-
не в отдельный механизм, не связан-
ный с санацией, который применяет-
ся не до отзыва лицензии, как ранее, а 
после, по решению временной адми-
нистрации. Данный механизм может 
применяться и для небольших банков, 
для которых он ранее был недоступен.

Новшество будет востребовано, уве-
рены эксперты. Из 83 лишившихся в 
2014 году лицензий банков 30 в резуль-
тате пошли по пути ликвидации, а не 
банкротства. То есть активов этих иг-
роков полностью хватило для погаше-
ния их обязательств, и можно было бы 
передать их в здоровый банк, не тратя 

время на ликвидационные процеду-
ры. При этом передача активов и обя-
зательств по новому закону возможна 
не только полностью, но и частично, 
так что данный механизм применим и 
для потенциальных банков-банкротов 
на добанкротной стадии. «Учитывая, 
что данный механизм предусмотрен 
уже на добанкротной стадии, кредито-
ры банка могут рассчитывать на удов-
летворение своих требований в доста-
точно короткие сроки,— говорит ру-

ководитель практики банкротства 

”
Некторов, Савельев и партнеры“ Ра-

дик Лотфуллин.— В то время как про-
цедура банкротства занимает несколь-
ко лет». Законом предусмотрен срок 
передачи активов и обязательств бан-
ка в течение 14 дней с момента приня-
тия соответствующего решения. По 
словам бывшего первого зампреда 
правления банка «Народный кредит» 
(лицензия отозвана 10 октября 2014 
года) Евгения Пфау, если бы подобный 
механизм действовал ранее, можно 
было бы избежать проблем регио-
нального масштаба в Республике Хака-
сия, где у «Народного кредита» были 
вполне работающие активы, сопоста-
вимые с обязательствами банка 
(см. 

”
Ъ“ от 29 октября). «Поскольку на 

рынке Хакасии банк занимал боль-

шую долю, отзыв у него лицензии на-
нес очень существенный удар жите-
лям республики, многие предприя-
тия и малый бизнес остались без обо-
ротных средств и были вынуждены за-
крыться,— говорит господин Пфау.— 
Если бы активы и обязательства банка 
были быстро переданы другому игро-
ку, этого бы не произошло».

Впрочем, короткие сроки проведе-
ния процедуры передачи активов и 
обязательств, предусмотренные но-
вым законом, создают определенные 
риски. «Не всегда после отзыва лицен-
зии у банка у него остается документа-
ция, необходимая для того, чтобы в 
краткий срок провести оценку качест-
ва активов,— говорит партнер компа-
нии 

”
Яковлев и партнеры“ Игорь Ду-

бов.— При проведении оценки пере-
даваемых активов в отведенные зако-
ном две недели возникает риск их не-
верной оценки». По его словам, это бу-
дет сдерживать применение нового 
механизма, поскольку, если в даль-
нейшем выявится, что актив был пе-
реоценен, банк-приобретатель может 
потребовать от Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) возместить разни-
цу денежными средствами, что приве-
дет к более осторожному примене-
нию этой процедуры.

На сегодняшний день правопри-
менительная практика по передаче 
активов и обязательств банков после 
отзыва у них лицензии на осущест-
вление банковских операций не 
сформирована, сообщили 

”
Ъ“ в АСВ. 

«С учетом того, что в соответствии с 
новым законом передача имущества 
и обязательств осуществляется после 
отзыва у банка лицензии, появилась 
возможность точно зафиксировать 
объем обязательств банка перед кре-
диторами и сделать процесс их пере-
дачи более контролируемым,— отме-
чают в АСВ.— Среди минусов закона 
следует выделить достаточно сжатые 
сроки для передачи».

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева

Активы с правом передачи
Клиентам некрупных банков облегчили ликвидацию

«Более действенным было бы обра-
щение в правоохранительные органы, 
так как в отношении банкиров, фаль-
сифицирующих отчетность, напри-
мер, действует уголовная ответствен-
ность, а если аудитор преднамеренно 
закрыл глаза на недостоверность, то он 
фактически находится в сговоре»,— от-
мечает партнер юридической фирмы 
ЮСТ Александр Боломатов. 

Впрочем, в недоверии к саморегу-
лируемым организациям аудиторов 

(СРО) ЦБ поддерживает как минимум 
Минэкономики. Осенью прошлого 
года Минэкономики подготовило до-
клад о неэффективности этого инсти-
тута на всех рынках, где он внедрен. 
При этом, как сообщили в пресс-
службе ведомства, Минэкономики 
разработало проект концепции со-
вершенствования механизмов само-
регулирования на финансовых рын-
ках, утверждать который планирует-
ся в апреле. Детали новой концепции 
СРО там не раскрыли, отметив лишь, 
что будут усовершенствованы иму-

щественная ответственность СРО и 
их членов, а также контроль и надзор 
за СРО. Впрочем, по мнению директо-
ра департамента оценки аудиторско-
консалтинговой компании «Разви-
тие бизнес-систем» Максима Тищен-
ко, оперативно решить проблему с 
аудиторами банков могло бы только 
создание списка «доверенных» ауди-
торов, отбираемых по размеру устав-
ного капитала, количеству и компе-
тенции сотрудников, страхованию 
проверок.

Ольга Шестопал

Недостоверность под отчет

Управляющие паевыми инвес
тиционными фондами никак 
не могут переломить негативную 
тенденцию, сформированную 
еще в 2013 году. Четырнадцатый 
месяц подряд они фиксируют 
вывод средств частных инвесто
ров из ПИФов, в январе пайщи
ки забрали из открытых фондов 
2 млрд руб. Ускорившаяся ин
фляция и высокие ставки по бан
ковским вкладам оставляют ма
ло шансов на выигрыш владель
цам паев ПИФов. Тем не менее и 
в таких условиях у частных инве
сторов есть выбор среди валют
ных или высокодоходных долго
вых инструментов.

Первый месяц 2015 года не внес су-
щественных изменений в ситуацию, 
сложившуюся на рынке коллектив-
ных инвестиций. По оценке 

”
Ъ“, осно-

ванной на данных Национальной ли-
ги управляющих, чистый отток 
средств из открытых паевых фондов 
за месяц превысил 2 млрд руб. При 
этом минувший месяц стал четырнад-
цатым месяцем подряд, когда фонды 
фиксируют чистый отток средств пай-
щиков. За этот период частные инвес-
торы вывели из фондов около 18 млрд 
руб. Продолжительнее клиенты заби-
рали деньги только в кризис 2008–
2009 годов, когда за 17 месяцев откры-
тые ПИФы лишились почти 20 млрд 
руб. средств пайщиков.

Причины продолжающегося бегст-
ва инвесторов из рублевых активов 
остались прежними — это снижение 
цен на нефть и ухудшающиеся пер-
спективы экономического роста в 
стране. По данным агентства Bloom-

berg, в январе стоимость северомор-
ской нефти марки Brent на спот-рынке 
опускалась до отметки $47 за баррель, 
что на 15% ниже значений декабря. В 
таких условиях Всемирный банк рез-
ко ухудшил прогноз по динамике ВВП 
России на 2015 год: теперь ожидается 
спад уже не на 0,7%, а на 2,9%. Оценки 
аналитиков Morgan Stanley еще более 
пессимистичны: при средней цене 
нефти $55 за баррель российская эко-
номика сократится в текущем году на 
5,6%. В результате оттоки фиксирова-
ли почти все классы фондов — и с аг-
рессивной стратегией (фонды акций и 
индексные фонды лишились почти 
1,1 млрд руб.), и с консервативной 
(фонды облигаций, денежного рынка 
— около 1,2 млрд руб.).

Осложняло ситуацию обесцене-
ние рубля, которое снижает привле-
кательность вложений в рублевые 
ПИФы. В январе курс доллара на рос-
сийском рынке вырос на 14,4 руб., 
превысив 70 руб./$. В результате осла-
бление национальной валюты за ян-
варь оказалось большим, чем даже в 
ноябре и декабре прошлого года: тог-
да рубль обесценивался к доллару на 
6–7 руб. в месяц. По словам председа-
теля совета директоров «ВТБ Капитал 
Управление активами» Владимира 
Потапова, в ситуации роста неста-
бильности, всплеска инфляции и 
снижения доступности кредитных 
ресурсов инвесторы перераспредели-
ли долгосрочные сбережения в поль-
зу потребления и денежных средств.

В таких условиях востребованны-
ми остаются только фонды, вкладыва-
ющие в валютные активы, прежде все-
го фонды фондов. Однако и в эти ин-

струменты инвесторы принесли 
меньше, чем в предыдущие периоды. 
По оценке 

”
Ъ“, основанной на данных 

НЛУ, в январе фонды данной катего-
рии привлекли 550 млн руб., что втрое 
меньше объема средств, привлечен-
ного месяцем ранее. По словам дирек-
тора департамента управления акти-
вами «Альфа-капитала» Виктора Бар-
ка, волатильность на валютном рынке 
в январе была ниже декабрьской, поэ-
тому и произошло существенное сни-
жение спроса на валютные активы.

Впрочем, не все валютные фонды 
пользовались одинаковой популярно-
стью: фонды еврооблигаций в основ-
ном теряли клиентов. По данным НЛУ, 
восемь из двенадцати розничных 
фондов, специализирующихся на вло-
жениях в еврооблигации, продемон-
стрировали отток в размере свыше 
300 млн руб. Владимир Потапов связы-
вает отток с фиксацией прибыли, по-
лученной в прошлом году. «За год кли-
енты заработали более 50%. Часть кли-
ентов диверсифицировали свои вло-
жения по ПИФам с другими стратеги-
ями. Клиенты смотрят на акции экс-
портеров и рублевые облигации с до-
ходностью около 20%»,— отмечает го-
сподин Потапов. По словам Виктора 
Барка, за счет девальвации рубля ме-
таллурги и производители удобрений 
смогли существенно повысить свою 
рентабельность, достигнув чуть ли не 
уровней 2008 года. «Эффект от деваль-
вации будет отыгрываться на рынке 
акций в конце первого — начале вто-
рого квартала, что усилит интерес к 
российским акциям»,— резюмировал 
господин Барк.

Виталий Гайдаев

Рынок усохших инвестиций
Паевым фондам тяжело конкурировать с инфляцией

с7

18,58 процента годовых  
составляет максимальная рекомендованная 
ЦБ ставка по рублевым депозитам банков

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

цитАтА

В отношении небольшого банка 
затраты на организацию всех 
этих процедур не соразмерны ре-
зультату, но если в банке активов 
хватает на вклады, а вклады со-
ставляют значительную величи-
ну, то мы будем думать,
— Михаил Сухов, зампред ЦБ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Венгрия, чей контракт на по
ставки российского газа закан
чивается в 2015 году, станет пер
вой страной, которая начнет 
договариваться с «Газпромом» 
о новом соглашении на фоне 
 отказа России от South Stream 
и низких цен на нефть. Премь
ер Венгрии Виктор Орбан уже 
объявил, что рассчитывает до
говориться о «гибких» услови
ях поставок 17 февраля во вре
мя визита Владимира Путина. 
Эксперты замечают, что Москва 
вполне может пойти на уступ
ки своему ближайшему союз
нику в ЕС.

Премьер Венгрии Виктор Ор-
бан вчера несколько прояснил по-
зицию страны по газовому вопросу 
перед назначенным на 17 февраля 
визитом президента РФ Владимира 
Путина в Будапешт. «Мы хотели бы 
заменить нынешнее соглашение, 
срок действия которого истекает в 
2015 году, на новое, но мы не знаем, 
как будут развиваться цены»,— зая-
вил господин Орбан. Премьер уточ-
нил, что Будапешт не настаивает на 
подписании долгосрочного контрак-
та, главное, «он обязательно должен 
быть гибким».

Венгрия с годовым потреблени-
ем 6 млрд кубометров газа станет 
первой страной, которой предсто-
ит пересматривать долгосрочные 
соглашения с Россией по газу по-
сле отказа «Газпрома» от строитель-
ства газопровода South Stream и па-
дения цен на нефть. Последний раз 
долгосрочные контракты «Газпром» 
пересматривал в 2012 году с Болга-
рией (продлен до 2021 года) и Фин-
ляндией (до 2028 года). Сейчас «Газ-
пром» также ведет переговоры с ря-
дом крупных потребителей о пере-
смотре контрактных цен (при пере-
смотре ряда контрактов в них вво-
дится дополнительная привязка к 
спотовым ценам на газ в Европе).

Но пока непонятна и окончатель-
ная схема будущих поставок в ЕС. По-
сле того как «Газпром» в декабре объ-
явил о строительстве альтернативно-

го «Турецкого потока» для поставок в 
ЕС, монополия намерена прекратить 
к 2020 году транзит газа через Украи-
ну и перенаправить 63 млрд кубоме-
тров по новому маршруту — так, что-
бы потребители забирали газ на гра-
нице Турции и Греции. То есть пока в 
контракте невозможно точно указать 
точку сдачи газа на длительный срок, 
и впоследствии, вероятно, придется 
пересматривать документ.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, считает, что на фоне текущей 
конъюнктуры Венгрия, скорее все-
го, предложит «Газпрому» подпи-
сать краткосрочное соглашение, ко-
торое регулировало бы поставки га-
за до прояснения основных вопро-
сов с новым маршрутом. Заметим, 
сокращение срока газовых контрак-
тов, которые у «Газпрома» традици-
онно превышали 20 лет, является од-
ним из пунктов новой европейской 
энергостратегии, которую Евроко-
миссия должна представить в конце 
февраля. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

позицией Будапешта, говорит, что 
помимо снижения цены на газ Венг-
рия попросит «Газпром» снизить уро-
вень газа, поставляемого по условию 
take-or-pay, а также хочет добиться 
права на реэкспорт газа. Последний 
вопрос — один из наиболее болез-
ненных для «Газпрома», поскольку 
он считает реэкспортные схемы не-

законными. С сентября Венгрия воз-
обновила поставки газа на Украину, 
сейчас они составляют 5–6 млн кубо-
метров в сутки. В правительстве Вен-
грии «отказались спекулировать на 
газовую тему», в крупнейшей газо-
вой компании страны MOL на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В «Газпроме» ситуа-

цию не комментируют.
Один из источников 

”
Ъ“ называет 

будущие российско-венгерские пе-
реговоры по газу во многом полити-
ческими: по сути, Венгрия сейчас яв-
ляется почти единственным союзни-
ком РФ в ЕС. Страна уже заявляла о го-
товности вести c Москвой перегово-
ры по закупкам газа по новой схеме 
«Газпрома» — через Турцию, тогда как 
Брюссель это не поддерживает. Буда-
пешт также критиковал расширение 
европейских санкций в отношении 
России. В то же время Виктору Орба-
ну нужно продолжать политику сдер-
живания внутренних цен на энерго-
ресурсы, которая помогла ему выиг-
рать выборы. Премьер Венгрии от-
метил: «Мы не можем поддерживать 
низкие цены на коммунальные услу-
ги без соглашения с Россией».

Андрей Полищук из Raiffeisen-
bank сомневается, что Венгрия смо-
жет добиться существенных измене-
ний в контракте с «Газпромом»: мак-
симальная скидка, которую монопо-
лия предоставляет своим крупным 
партнерам, не превышает 15%. Но 
вряд ли сейчас «Газпром» согласится 
на такой дисконт на фоне упавших 
цен на нефть, которые потянут за со-
бой и цены на газ (привязаны, в част-
ности, к ценам на корзину нефтепро-
дуктов). В этих условиях стоимость 
газа «Газпрома» может оказаться ни-
же спотового уровня, отмечает экс-
перт. По его словам, монополия мо-
жет согласиться на временный кон-
тракт с Венгрией до решения вопро-
сов с поставками через Турцию, од-
нако в целом вряд ли согласится ме-
нять всю систему долгосрочных кон-
трактов.

Ольга Мордюшенко,  
Галина Дудина,  
Кирилл Сарханянц

Газовый торг с союзником
Венгрия просит у «Газпрома» «гибкий контракт»

В прошлом году, несмо
тря на санкции, закрывшие 
для «Калашникова» ключе
вой рынок гражданского ору
жия США, концерн впервые 
за семь лет оказался прибыль
ным. Впрочем, за счет опера
ционной деятельности «Калаш
ников» заработал лишь 88 млн 
руб., а чистая прибыль в раз
мере 5 млрд руб. является чи
сто бухгалтерским результатом. 
Концерну удалось компенсиро
вать потерю Америки в первую 
очередь поставками в страны 
АзиатскоТихоокеанского реги
она (АТР). Но, по мнению участ
ников рынка, для дальнейшего 
роста производства этих поста
вок  недостаточно, нужны но
вые зарубежные контракты 
и заказы Минобороны.

Крупнейший российский произ-
водитель стрелкового оружия кон-
церн «Калашников» по итогам 2014 
года получил выручку по РСБУ око-
ло 3 млрд руб. против 2,28 млрд руб. 
в 2013 году, рассказали 

”
Ъ“ в компа-

нии. Прибыль от операционной дея-
тельности составила 88 млн руб., но 
чистая прибыль «за счет позитивно-
го влияния курсовых разниц и вос-
становления ранее созданного резер-
ва» будет на уровне 5 млрд руб. Источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, по-

ясняют, что эта цифра, превышающая 
выручку, «сформирована за счет бух-
галтерских перерасчетов, связанных 
с курсовыми колебаниями».

Гендиректор концерна Алексей 
Криворучко отметил, что концерн 
впервые за семь лет вышел на чистую 
прибыль — в 2013 году убыток «Ка-
лашникова» составил 1,15 млрд руб. 
По словам главы концерна, в 2014 го-
ду «Калашников» увеличил объемы 
производства стрелкового оружия 

до 120 тыс. штук. В денежном выра-
жении объем производства вырос на 
58%, до 3,4 млрд руб., в основном за 
счет продукции гражданского назна-
чения. В 2015 году «Калашников» пла-
нирует прирост на уровне 20–25%.

• ОАО «Концерн 
”
Калашников“» 

 создано 12 августа 2013 года на ба-
зе ОАО «НПО 

”
Ижмаш“». Является 

крупнейшим российским разработ-
чиком и производителем боевого ав-
томатического и снайперского ору-
жия, управляемых артиллерийских 
снарядов, а также гражданской про-
дукции: охотничьих ружей, спортив-
ных винтовок, станков и инструмен-
та. С 2008 года принадлежит «Ро-
стеху». В 2013 году 49% акций прио-
брели совладелец «Кузбассразрезугля» 
и «Трансмашхолдинга» Андрей Бока-
рев и глава «Аэроэкспресса» Алексей 
Криворучко.
Но в июле прошлого года «Калаш-

ников» подпал под санкции США. В 
итоге из запланированных к постав-
ке в Америку 90 тыс. единиц граждан-
ского оружия было продано лишь 
около 36 тыс. единиц (см. 

”
Ъ“ от 20 ав-

густа 2014 года). Позднее господин 
Криворучко в интервью 

”
Ъ“ призна-

вал, что остатки заказа удалось пере-
направить на другие рынки и «фи-
нансово это на концерне никак не 
сказалось». В компании утверждают, 
что за счет выхода на новые рынки 
и расширения доли «Калашникову» 
удалось увеличить международный 
бизнес, не включая США, «в три раза в 
натуральном выражении и более чем 
в пять раз — в денежном, что нивели-
ровало эффект санкций». В концерне 
подчеркивают, что в 2014 году доля 
выручки «Калашникова» от продаж 
гражданского оружия в странах АТР 
увеличилась более чем вдвое, почти 
в четыре раза возросла в странах СНГ 
и почти в пять раз — в Европе.

В ноябре 2014 года концерн подпи-
сал соглашение о поставках граждан-
ской продукции в Малайзию и Таи-
ланд. В этом году «Калашников» рас-
считывает достроить завод по сбор-
ке автоматов 100-й серии в Венесуэле. 
А в прошлом декабре Алексей Криво-
ручко говорил, что «продвинется» со-
здание СП в Индии и «есть проработ-
ки в Африке». Впрочем, источник 

”
Ъ“ 

на рынке оружия отмечает, что «заме-
стить крупный рынок США каким-ли-
бо одним рынком будет сложно» и, го-
воря об увеличении производства в 
2015 году, «Калашников», скорее все-
го, рассчитывает на «комплексный 
эффект» за счет экспорта и возможно-
сти получения новых контрактов от 
Минобороны РФ.

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к спецэкспортеру вооружений «Ро-
соборонэкспорту», приличные фи-
нансовые показатели концерна объ-
ясняются снижающимися издержка-
ми при производстве, что позволя-
ет конкурировать с предложениями 
других стран. Напомним, что именно 
высокая себестоимость изделий «Ка-
лашникова» стала одной из причин 
проигрыша Россией Израилю вьет-
намского тендера на строительство 
оружейного завода в 2013 году (см. 

”
Ъ“ 

от 10 февраля 2014 года). Но в 2014 го-
ду, по словам собеседника 

”
Ъ“, были и 

позитивные моменты: закрыты кон-
тракты на поставку образцов стрелко-
вого оружия в Бахрейн, Финляндию 
и Мексику, «хорошие перспективы 
открываются на рынках АТР, Африки 
и, что очень важно, Египта». В общем 
портфеле заказов «Рособоронэкспор-
та» контракты на стрелковое оружие 
традиционно не превышают 2%, од-
нако в 2015 году руководство спецэкс-
портера, по данным 

”
Ъ“, настроено на 

увеличение этого показателя.
Егор Попов, Иван Сафронов

«Калашников» метит в Азию
Концерн вышел в прибыль за счет поставок в страны АТР

ЦИТАТА

Мы не собираемся ни с кем 
 сближаться, но и отстраняться 
ни от кого не будем. Мы ведем 
не прорусскую политику,  
а провенгерскую
— Виктор Орбан,
премьер-министр Венгрии,  
7 ноября 2014 года

Вчера стало известно о новом 
 варианте решения проблемы 
нехватки места в трубопрово
де ВСТО. «Роснефть», которой 
 необходимы его мощности для 
прокачки в Китай, может про
сто выкупить нефть у других 
компаний, которые рассчиты
вали на поставки в восточном 
направлении по этому маршру
ту. В первую очередь речь идет 
о  ЛУКОЙЛе, «Сургутнефтегазе» 
и Иркутской нефтяной компа
нии. Минэнерго идею поддер
живает. Однако конкурентов 
«Роснефти» она не устраивает, 
и нефтяники продолжат бороть
ся за самостоятельную прокач
ку по ВСТО. Итогом может стать 
снижение маржи госкомпании 
по китайскому контракту.

«Роснефть» может выкупить весь 
объем нефти, который будет прока-
чиваться по трубопроводу Восточ-
ная Сибирь—Тихий океан (ВСТО) до 
2017 года, рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки, знакомые с ситуацией. Это один 
из вариантов решения проблемы 
нехватки места в трубе — «Роснефть» 
должна прокачать в этом году в КНР 
дополнительно более 6 млн тонн 
нефти, а инфраструктура с китай-
ской стороны не готова (см. 

”
Ъ“ от 

28 января). Заместитель главы Минэ-
нерго Кирилл Молодцов вчера под-

твердил наличие проблемы и тако-
го варианта ее решения. Он заверил, 
что мощностей порта Козьмино, где 
заканчивается труба, хватит для об-
служивания дополнительных объе-
мов. Пока, утверждает чиновник, во-
просов с прокачкой нет.

В среду «Роснефть» уточняла, что 
поставит в восточном направлении 
в 2015 году 32 млн тонн нефти, в том 
числе 29 млн тонн в Китай. Из них 
15 млн тонн госкомпания планиро-
вала поставить по отводу от ВСТО 
Сковородино—Мохэ, еще 7 млн 
тонн — через Казахстан, осталь-
ное — через Козьмино. В 2014 году 
«Роснефть» продала Китаю 22,6 млн 
тонн нефти. Дополнительные объе-
мы должны были пойти через Ско-
вородино—Мохэ, однако китайская 
сторона не выполнила в срок работы 
по увеличению мощности трубопро-
вода. Но если «Роснефть» нарастит 
прокачку по ВСТО, в нем не останет-
ся места для других нефтяников.

Теперь, говорят источники 
”
Ъ“, 

госкомпания рассчитывает догово-
риться о покупке у ЛУКОЙЛа, «Сур-
гутнефтегаза» и Иркутской нефтя-
ной компании более 2 млн тонн неф-
ти, которые они планировали про-
качать на восток по ВСТО, а также по-
лучить весь объем компенсацион-
ных поставок в КНР нефти из Казахс-
тана — 1,8 млн тонн, которые сейчас 

пропорционально разделены меж-
ду ней, ЛУКОЙЛом и «Газпром неф-
тью». «Фактически 

”
Роснефть“ хочет 

заблокировать восточное направле-
ние поставок нефти своим китай-
ским контрактом»,— считает один 
из собеседников 

”
Ъ“. Вопрос рас-

пределения мощностей ВСТО рас-
сматривает правительство, говорят 
источники 

”
Ъ“. Один из них уточня-

ет, что ЛУКОЙЛ настаивает на сохра-
нении квоты на прокачку до Козь-
мино и «как пройдут переговоры с 

”
Роснефтью“ — неясно». 

Алексей Кокин из «Уралсиба» по-
лагает, что в итоге «Роснефть», ско-
рее всего, договорится о покупке 
нефти у конкурентов, так как го-
скомпании необходимо выполнять 
международное правовое соглаше-
ние. Но условием может стать высо-
кая цена, что резко уменьшит мар-
жу «Роснефти» по китайскому кон-
тракту, полагает аналитик. В пер-
спективе ситуация только ухудшит-
ся. Даже если китайцы введут отвод 
к ВСТО, исходя из нынешних пла-
нов компаний, в 2016 году в тру-
бе все равно не хватит места для 
3,4 млн тонн нефти, а в 2017 году 
— для 4,4 млн тонн. И это без уче-
та планов «Газпром нефти» по по-
ставкам сырья во Вьетнам, где ком-
пания собирается приобрести НПЗ.

Кирилл Мельников

«Роснефть» может купить  
всю нефть ВСТО
Но ее пока не продают

Новая схема вызвала недовольст-
во потребителей: против последней 
версии законопроекта выступают в 
НП «Русская сталь», объединяющем 
крупнейшие металлургические ком-
пании, и в НП «Сообщество потреби-
телей энергии», рассказали 

”
Ъ“ в этих 

организациях. Кроме того, резко про-
тив «Русал», у которого в производст-
ве алюминия доля затрат на электроэ-
нергию — порядка четверти. Раньше, 
кроме стоимости самой энергии по-
требитель оплачивал сетевой тариф 
ФСК, законопроект переводит его на 
более дорогой котловой тариф, учи-
тывающий расходы на содержание и 
инвестиции всех сетевых компаний 
в регионе, говорит замгендиректора 
«Русала» Максим Балашов.

Тариф ФСК в три раза меньше сред-
него тарифа распредсетей (30 коп. 
против 1 руб. за 1 кВт•ч) и вдвое мень-
ше тарифа для промпотребителей на 
высоком напряжении, говорит Ната-
лья Порохова из ЦЭП Газпромбанка. 
Тариф для новых подключений бу-

дет минимум в 1,5–1,7 раза выше дей-
ствующего — это запретительный 
уровень для инвестиций в крупные 
энергоемкие производства, счита-
ет топ-менеджер «Русала». Это затро-
нет в первую очередь инвестпроек-
ты в Сибири и на Дальнем Востоке, 
где производства выгоднее подклю-
чать непосредственно к генерации, 
считает господин Балашов. В «Россе-
тях» 

”
Ъ“ пояснили, что новый меха-

низм «приведет к увеличению объе-
ма услуг, оказываемых ТСО в регио-
не», а полученные доходы можно бу-
дет направить «на снижение сетево-
го тарифа или на реализацию инвес-
тпрограмм, которые в условиях огра-
ничения тарифа сети вынуждены со-
кращать». В Минэнерго не ответили 
на запросы 

”
Ъ“.

По мнению Максима Балашова, 
этот механизм — новая «последняя 
миля» для потребителей, которая 
также навязывает услуги распредсе-
тей («последняя миля» — механизм, 
при котором крупные потребители, 
подключенные к магистральным 
сетям, обязаны оплачивать и «лиш-

ний» тариф распредсетей, услугами 
которых не пользуются; в 2013 го-
ду потребители добились решения 
правительства постепенно отказать-
ся от «последней мили»). «Регулято-
ры предлагают новый способ кор-
мления местных сетей»,— соглаша-
ется с этим председатель набсовета 
НП «Сообщество потребителей энер-
гии» Александр Старченко.

По сведениям 
”
Ъ“, в Минэнерго 

вчера была запланирована встреча 
с «Русалом» по обсуждению законо-
проекта, это подтвердили в компа-
нии, но опровергли в Минэнерго. 
В «Русале» надеются, что Минэнер-
го поменяет редакцию ко второму 
чтению на исходную, где сохранен 
выбор между сетями и генерацией. 
В министерстве сообщили, что под-
держивают законопроект и соглас-
ны с концепцией «единого окна» для 
потребителей. Доводы «Русала» и 
других потребителей пока не посту-
пали в Минэнерго. 

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Промышленности не миновать сетей
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АТОМНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ГХК освободили  
от модернизации

Третий арбитражный суд Красноярска 26 ян-
варя удовлетворил апелляцию ФГУП «Горно-
химический комбинат» (ГХК, входит в ГК «Ро-
сатом») и отменил решение суда первой ин-
станции о взыскании с предприятия 1,4 млрд 
руб. в пользу ОАО «Завод поликристалличе-
ского кремния» (ЗПК, входит в ГК «Конти»), 
сообщили в пресс-службе комбината. Же-
лезногорский ГХК в 2009 году подписал до-
говор с ЗПК на поставку и монтаж оборудо-
вания для производства поликристалличе-
ского кремния на общую сумму 36 млн руб. 
В соглашении говорилось, что целью являет-
ся снижение себестоимости готовой продук-
ции до $70 за 1 кг. Через три года после ис-
полнения договора ЗПК предъявил комбина-

ту иск о взыскании убытков на 1,4 млрд руб. 
из-за недостижения цели, ради которой ист-
цом заключался спорный договор. По мне-
нию ЗПК, ГХК следовало поставить дополни-
тельное оборудование и провести необходи-
мые работы на общую сумму 1 млрд руб. Ар-
битражный суд Красноярского края 20 октя-
бря 2014 года удовлетворил иск ЗПК. В апел-
ляции суд установил, что комбинат выполнил 
обязательства в полном объеме, а полная 
модернизация основного промышленного 
оборудования не предусматривалась кон-
трактом. «Интерфакс»

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ

ICAO кружит  
над Черным морем

Международная организация гражданской 
авиации (ICAO) ведет переговоры о восста-
новлении маршрута коммерческих граждан-
ских самолетов над некоторыми районами 
Черного моря, закрытыми из-за конфликта 
на Украине, заявил генеральный секретарь 
организации Раймон Бенжамен. По его сло-
вам, Украина уже внесла «определенное чи-
сло предложений», которые ICAO изучает. 

Но организация хочет, чтобы маршрутом 
управляла Украина «без вмешательства» 
России. В апреле 2014 года российская сто-
рона взяла на себя контроль над воздушным 
пространством Крыма, а европейские авиа-
ционные власти рекомендовали авиакомпа-
ниям избегать эту зону. В Минтрансе РФ счи-
тают «преждевременным» обсуждать заявле-
ния ICAO. Елизавета Кузнецова

МЕТАЛЛУРГИЯ

«Северсталь»  
гасит долги

«Северсталь» Алексея Мордашова досрочно 
погасила еврооблигации на $219,27 млн.  
Речь идет о выпуске на $500 млн с погашением 
в 2016 году (ставка — 6,25% годовых) и выпу-
ске на $1 млрд с погашением в 2017 году (став-
ка купона — 6,7% годовых). Облигации 2016 
 года выкупались по номиналу, $1 тыс. за бума-
гу, облигации 2017 года — по $975 при анало-
гичном номинале. Компания была готова выку-
пить больше: в середине январе она заявила, 
что может направить на эти цели до $600 млн, 
чтобы уменьшить долг, на 94,5% номинирован-
ный в долларах. Анатолий Джумайло
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деловые новости

Основатель и гендиректор круп-
нейшего отечественного про-
дуктового ритейлера «Магнит» 
Сергей Галицкий заработал 
 почти 10 млрд руб., продав 1% 
из 42% принадлежащих ему ак-
ций компании. Большую часть 
приобрели международные 
фонды, примерно 20% доста-
лось российским инвесторам. 
Вырученные средства господин 
Галицкий, скорее всего, потра-
тит на свои спортивные проек-
ты — футбольный клуб «Красно-
дар» и стадион в этом городе. 

Сергей Галицкий продал 1% «Маг-
нита» за 9,8 млрд руб., сообщила вче-
ра компания. Размещение 1 млн ак-
ций прошло с дисконтом в 5% к стои-
мости бумаг на закрытии торгов в 
среду на Московской бирже — по 
9,8 тыс. руб. за штуку. В среду подкон-
трольная господину Галицкому 
кипрская Lavreno Ltd объявила о 
предложении 1 млн имеющихся у 
нее акций сети международным ин-
ституциональным инвесторам. Как 
рассказала 

”
Ъ“ руководитель управ-

ления рынков акционерного капита-
ла «ВТБ Капитала» (готовил сделку 
совместно с Morgan Stanley) Елена 
Хисамова, книга была открыта в 
19:30 по московскому времени и в те-
чение нескольких часов переподпи-
сана. «Мы держали ее открытой до 
утра, чтобы в сделке смогли поучаст-
вовать российские инвесторы, кото-
рые в итоге выкупили 20% предложе-
ния»,— добавляет госпожа Хисамова. 

Большую часть размещаемых ак-
ций приобрели международные фон-
ды: 53% — из Великобритании, 26% — 
из США, продолжает менеджер «ВТБ 
Капитала». По ее словам, в непростых 
экономических условиях благопри-

ятный момент для размещения сфор-
мировался на фоне впечатляющих 
результатов «Магнита», опубликован-
ных в конце января, агрессивной 
стратегии развития и успешного ро-
уд-шоу менеджмента. В 2014 году 
«Магнит», сохранивший лидерство 
по обороту, увеличил выручку на 
31,71%, до 763,5 млрд руб., чистую 

прибыль — на 33%, до 47,4 млрд руб. 
На конец 2014 года сеть насчитывала 
более 9,7 тыс. магазинов общей пло-
щадью около 3,6 млн кв. м. В этом го-
ду «Магнит» ожидает рост выручки на 
26–32% и планирует открыть около 
2 тыс. магазинов. 

Проведенное размещение можно 
назвать успешным, считает старший 
аналитик Райффайзенбанка Наталья 
Колупаева. «Тот факт, что размещение 
прошло с переподпиской всего за не-
сколько часов, книга заявок была 
сформирована к утру, а дисконт соста-
вил всего 5% по сравнению с предыду-
щим днем, говорит о том, что инвесто-
ры сохраняют высокий интерес к бу-
магам 

”
Магнита“»,— поясняет она. 

Оставшуюся долю Lavreno не смо-
жет продавать в течение 90 дней (с 

учетом общепринятых исключений, 
в том числе реализации залога). Ком-
пания также берет обязательства, 
что Сергей Галицкий будет соблю-
дать такие же ограничения. На ко-
нец июня 2014 года бизнесмен вла-
дел основным пакетом акций «Маг-
нита» — 42,11%: 38,67% принадлежит 
ему напрямую, еще 3,44% компании 
контролируется им через Lavreno. В 
свободном обращении находится 
54,54% акций ритейлера.

Господин Галицкий вчера отказался 
от комментариев. В сообщении ритей-
лера уточняется, что вырученные сред-
ства основной владелец компании на-
правит на «финансирование инвести-
ционных проектов». Аналитики схо-
дятся во мнении, что деньги понадо-
бились ему на сторонние проекты, на-
пример строительство стадиона и фут-
больный клуб. В начале 2014 года Сер-
гей Галицкий упоминал несколько 
проектов, не связанных с «Магнитом» 
(в том числе футбольный клуб). При-
влеченные средства, вероятно, будут 
вложены в один из этих проектов, го-
ворится в комментарии Sberbank CIB. 
«Использовать ликвидный актив, в 
данном случае акции 

”
Магнита“, было 

логичным решением, учитывая высо-
кую стоимость заемных средств в теку-
щих условиях»,— соглашается госпо-
жа Колупаева. 

Вчера сразу после открытия тор-
гов на Московской бирже котировки 
акций «Магнита» снизились до 
9950 руб. Впрочем, торги заверши-
лись на отметке 10 235 руб., что на 4% 
выше цены размещения. По сравне-
нию со средой акции подешевели на 
1%, капитализация компании соста-
вила 967,8 млрд руб.

Анастасия Дуленкова,  
Дмитрий Ладыгин

Сергей Галицкий уступил процент
Владелец «Магнита» продал акции на 10 млрд руб.

Сейчас это некоммерческий про-
ект, более 50% финансирования по-
лучает от американского прави-
тельства. Ежедневная аудитория 
Tor — 142,6 тыс. пользователей из 
России, это третье место по попу-
лярности.

Еще недавно государство не счи-
тало целесообразной блокировку 
Tor. «Более 95% интернет-пользова-
телей не пользуются прокси-серве-
рами, VPN и Tor»,— рассказывал в 
ноябре в интервью 

”
Ъ“ руководи-

тель Роскомнадзора Александр Жа-
ров. Вчера Роскомнадзор поддер-
жал идею Леонида Левина. «Техни-
чески вопрос (блокировки анони-
майзеров и Tor.— 

”
Ъ“) не самый 

простой, но решаемый. Если будет 
принята соответствующая законо-
дательная база, то мы его решим»,— 
заявил представитель ведомства Ва-
дим Ампелонский. Идея досудеб-
ной блокировки Tor созрела, чтобы 
быть оформленной в законопроект, 
считает чиновник, близкий к Мин-
комсвязи. «Tor дает возможность 
обойти действующий закон и полу-
чить доступ к сайтам с социально 
опасной информацией»,— объяс-
няет он. Государство уже пыталось 
взять под контроль Tor: в июле 2014 

года МВД проводило закрытый кон-
курс на проведение НИР по возмож-
ности получения информации о 
пользователях сети Tor. О результа-
тах работы в МВД вчера не сообщи-
ли. В Минкомсвязи отказались от 
комментариев.

Tor уже блокируют в Китае, Ка-
захстане, Иране и Эфиопии с помо-
щью программ DPI (глубокий ана-
лиз трафика). «Серверы каталогов 
Tor общеизвестны, и с помощью 
хранящихся на них данных случай-
ным образом выбираются узлы, че-
рез которые пойдет трафик нового 
соединения в сети Tor. Ограниче-
ние доступа к серверам каталогов 
— это первая возможность для бло-
кировки»,— говорит антивирус-
ный эксперт «Лаборатории Каспер-
ского» Денис Легезо. Но в России 
DPI есть не у всех крупных интер-
нет-провайдеров из-за высокой сто-
имости, отмечает юрист «Роскомс-
вободы» Саркис Дарбинян. Поэто-
му чиновники в первую очередь бу-
дут блокировать доступ к сайту Tor 
Project, с которого скачивается про-
граммное обеспечение для досту-
па в Tor. «Это оградит от сети только 
новых пользователей»,— подчерки-
вает господин Дарбинян. По его 
словам, для полного запрета на ис-
пользование Tor потребуются изме-

нения в закон «Об информации», а 
также введение административной 
ответственности за обход блоки-
ровки. «В законе нужно будет четко 
и подробно описать техноло-
гию, доступ к которой запрещен. 
Однако шифрование и туннелиро-
вание, применяемое в сети Tor, так-
же используется и в корпоратив-
ных сетях, а потому от этого закона 
могут пострадать и бизнес-структу-
ры»,— предупреждает юрист. В за-
кон «Об информации» теоретиче-
ски могут добавить «запрет пропа-
ганды или распространения 
средств обхода блокировок запре-
щенной информации», говорит ди-
ректор по стратегическим проек-
там Института исследований интер-
нета Ирина Левова.

Минувшим летом представитель 
Tor Руна Сандвик рассказывала 

”
Ъ“, 

что в России работают несколько 
транзитных серверов Tor. При этом 
вероятность проблем с законом она 
допускала только для владельцев 
серверов, непосредственно соединя-
ющих пользователей Tor  с сетью (та-
кие есть, например, в Европе). Вчера 
в Tor не ответили на вопросы 

”
Ъ“ об 

инициативе депутатов Госдумы.
Мария Коломыченко,  
Роман Рожков,  
Владислав Новый

Tor в законе

Экономический кризис выну-
ждает пересматривать условия 
одной из самых крупных сделок 
на офисном рынке столицы. 
Как стало известно 

”
Ъ“, «Росте-

леком» намерен договориться 
с чешской группой PPF о пере-
носе сроков переезда в бизнес-
центр Comcity в Новой Москве 
и добивается фиксации курса 
валют при оплате аренды. Кон-
сультанты прогнозируют, что 
на пересмотре договоров будут 
настаивать многие крупные 
арендаторы, даже несмотря 
на то что им придется упла-
тить штрафы девелоперам.

«Ростелеком» и ООО «Антенома 
Лимитед» (контролируется структу-
рами чешской PPF Real Estate) гото-
вятся подписать дополнитель-
ное соглашение к договору аренды, 
указывается в повестке заседания 
совета директоров госкомпании. 
«Ростелеком» намеревался разме-
стить свой офис в принадлежащем 
PPF бизнес-центре Comcity в февра-
ле, но отложил переезд на месяц, 
объясняет собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с ходом сделки. За это время 
стороны должны договориться об 
изменении условий сделки: «Росте-
леком» рассчитывает снизить объ-
ем арендуемой площади и указать в 
соглашении валютный коридор, 
уточняет он. В «Ростелекоме» сооб-
щили, что к заседанию совета ди-
ректоров были подготовлены тех-
нические правки договора аренды, 
но не стали вдаваться в подробно-
сти. Представитель PPF заявил, что 
компания «не комментирует ры-
ночные слухи».

• PPF Real Estate входит в чешскую 
PPF Group. В портфеле компании — 
логистический парк «Томилино» 
(110 тыс. кв. м), торгово-развле-
кательные центры «Митино-
парк» (118 тыс. кв. м), «М5 Молл» 
(81,5 тыс. кв. м) в Рязани, «Ярмар-
ка» (37,5 тыс. кв. м) в Астрахани, 
промышленный комплекс «Южные 
ворота» (550 тыс. кв. м). По состоя-
нию на июнь 2014 года группа вла-
дела активами по всему миру 
на  сумму €24 млрд.

• Подконтрольный государст-
ву  «Ростелеком» обслуживает 
 более 34 млн абонентов. Выручка 
 группы в 2013 году составила 
325,7 млрд руб., чистая прибыль — 
24,1 млрд руб.
Бизнес-центр Comcity общей пло-

щадью 453 тыс. кв. м находится в Но-
вой Москве в районе Румянцево 
(2 км от МКАД).

На переезд в Румянцево оператор 
решился еще в 2012 году. Первона-
чально планировалось арендовать 
90 тыс. кв. м, но планы изменились по-
сле назначения в марте 2013 года пре-
зидентом «Ростелекома» Сергея Калу-
гина. Из-за высоких штрафных санк-
ций компания не смогла расторгнуть 
договор аренды, но существенно пе-
ресмотрела его условия. Весной 2014 
года «Ростелеком» договорился с PPF 
об аренде 58,5 тыс. кв. м и 380 парко-
вочных мест (первоначально плани-
ровалось 1385 мест) сроком на 15 лет. 
Несмотря на пересмотр параметров, 
эта сделка по-прежнему является од-
ной из самых крупных на московском 
рынке аренды офисов. Базовая ставка 
по договору должна была составить 
€259 плюс НДС за 1 кв. м в год и €70 с 

НДС за машино-место в месяц. Эксплу-
атационные платежи рассчитывались 
на уровне 3,36 тыс. руб. за 1 кв. м в год, 
ставка индексации закреплялась на 
уровне 4% в год. То есть общая сумма 
валютных платежей за весь период 
аренды по этим условиям должна со-
ставить более €269,02 млн, с учетом 
расходов на эксплуатацию в апреле 
2014 года счет приравнивался к 
18,975 млрд руб., по текущему курсу 
он составит 23,8 млрд руб. Сделка 
предполагала внесение депозита в 
размере €10,7 млн.

Ранее консультанты называли 
коммерческие условия сделки впол-
не рыночными. Но теперь ситуация 
изменилась. По данным S. A. Ricci, в 
2014 году валютная стоимость арен-
ды снизилась в Москве в среднем на 
20%. В Knight Frank добавляют, что 
доля вакантных площадей на рынке 
офисов уже достигла кризисных по-
казателей — 28%. Из-за снижения 
курса рубля многие арендаторы пы-
таются изменить условия договоров, 
и вслед за «Ростелекомом» на такой 
шаг могут пойти и другие крупные 
компании, прогнозирует управляю-
щий партнер Colliers International 
Николай Казанский. «Формула про-
стая: если стоимость аренды состав-
ляет 3–6% от годового оборота бизне-
са — это нормально, если показатель 
выше — это может негативно ска-
заться на показателях»,— объясняет 
эксперт. Но, заключает он, изменить 
параметры сделки в большинстве 
случаев непросто из-за больших 
штрафов.

Александра Мерцалова,  
Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

«Ростелеком»  
стоит на своем
Оператор откладывает переезд в новый офис

По словам собеседника 
”
Ъ“ в Мин-

сельхозе, сейчас эксперты двух стран 
уточняют объемы и ценовые параме-
тры импорта.

Национальная палата предприни-
мателей Республики Казахстан (НП-
ПРК) предлагает правительству стра-
ны установить полный запрет на им-
порт российского куриного мяса, так 
как средняя ввозная цена на эту про-
дукцию снизилась с 760 тенге до 
380 тенге за 1 кг. При этом только себе-
стоимость казахской курятины со-
ставляет 400 тенге. По словам главы 
исполкома Национальной мясной ас-
социации Сергея Юшина, в 2014 году 
из России в Казахстан поставлено бо-
лее 40 тыс. тонн мяса курицы. Он при-
знает, что российская курятина «высо-
коконкурентна» при оптовой цене в 
РФ на уровне 105–108 руб. за 1 кг. 

Однако, подчеркивает Сергей 
Юшин, Казахстан, входящий в Тамо-
женный союз, мог бы сократить объем 
поставок из третьих стран (квота в 2014 
году составила 110 тыс. тонн). В то же 
время, уточняет замначальника эконо-
мического прогнозирования Газпро-
мбанка Дарья Снитко, в Казахстан идет 
не более 1% общего объема производ-
ства российской курятины. По сути, 
поясняет эксперт, ограничения затро-
нут лишь несколько конкретных ком-
паний. Импорт яиц, цена которых 
только с начала года упала на 20%, Ка-
захстан хочет ограничить квотой в 
500 млн шт. Цена на муку первого сор-
та казахских производителей достига-
ет 95 тенге за 1 кг, тогда как 1 кг россий-
ской стоит 65 тенге. В связи с этим НП-
ПРК считает необходимым установить 
квоту либо полностью закрыть рос-
сийский импорт. Также ограничить 
квотой планируется ввоз российской 
соковой продукции, цены на которую 
ниже казахской в среднем на 25–30%.

Общий импорт нефтепродуктов в 
Казахстане в 2014 году составил 
1,7 млн тонн, в том числе 1,1 млн тонн 
из России. Сейчас, говорят участники 
рынка, поставки нефтепродуктов на-
чали расти: пошлинами и акцизами 
они не облагаются, а из-за девальва-

ции рубля стоимость российской про-
дукции примерно на 30% меньше, 
чем казахской. Увеличивают отгрузки 
Уфимский НПЗ «Башнефти», Орский 
НПЗ «Русснефти» и «Газпром нефте-
хим Салават», уточняет один из собе-
седников 

”
Ъ“. «Мы объясняем, что по-

ставляют компании, а не Россия, по-
влиять напрямую мы на них не мо-
жем»,— поясняет он. Собеседники 

”
Ъ“ говорят, что Казахстан хочет ввес-

ти ограничения на импорт россий-
ских нефтепродуктов на полгода. «Но 
насколько это реально — вопрос, вос-
полнить дефицит собственными 
мощностями Казахстан вряд ли смо-
жет»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“.

О возможности ограничения по-
ставок в Казахстан автомобилей 
(85 тыс. легковых машин 2014 году) в 
среду уже упоминал замминистра по 
инвестициям и развитию страны Аль-
берт Рау. «Казахские автодилеры серь-
езно обеспокоены ситуацией, сло-
жившейся в декабре, когда на фоне 
падения курса рубля в Казахстан хлы-
нул поток дешевых автомобилей из 
России»,— говорит один из источни-
ков 

”
Ъ“ на авторынке. В конце 2014 го-

да российские дилеры констатирова-
ли масштабные закупки автомобилей 
в целом из стран СНГ. Резко возрос-
ший импорт угрожает в частности 
сборочным проектам в Казахстане — 
на мощностях «Азия Авто» в Усть-Ка-
меногорске выпускаются Skoda, 
Chevrolet, KIA и Lada 4x4. А на Сарыар-
каАвтоПром производят SsangYong и 
Iveco, а также внедорожник Toyota 
Fortuner. Сейчас, утверждают источ-
ники 

”
Ъ“, речь идет об ограничении в 

первую очередь серых продаж, а не 
официальных поставок заводов, кото-
рые могут влиять на конечные цены. 
Но механизм пока не понятен. По дан-
ным собеседников 

”
Ъ“, Астана рассма-

тривала различные варианты от ли-
цензирования поставщиков машин и 
внесения особых отметок в техдоку-
ментацию автомобилей, о том, что 
они пришли от официального постав-
щика, до введения прямой квоты на 
поставки, в том числе официальные.

Казахстан не впервые пытается 
ограничить импорт из России. В ноя-

бре Астана вводила запрет на постав-
ки российской водки, пива и пив-
ных напитков, мотивируя это их не-
соответствием новым требованиям 
по маркировке импортных товаров. 
Но действие ограничений продли-
лось всего несколько дней: после 
консультаций российским импорте-
рам дали возможность до 1 января 
устранить нарушения. Возникали и 
проблемы с поставками топлива: 
временные ограничения были нало-
жены в 2013 году. В итоге импорт рос-
сийских нефтепродуктов перешел 
под контроль государственного «Каз-
мунайгаза», и летом 2014 года огра-
ничения были сняты. Источники 

”
Ъ“ 

объясняли те проблемы желанием 
Казахстана развивать собственную 
переработку и увеличивать толлин-
говые операции с Китаем.

В последнее время российско-ка-
захские отношения, несмотря на фор-
мально тесное сотрудничество в рам-
ках Таможенного союза, выглядят все 
более напряженными. Ряд экспертов 
связывают это с эскалацией украин-
ского кризиса: Астана опасается, что в 
той или иной ситуации Москва может 
попытаться разыграть в бывшей сред-
неазиатской республике со значи-
тельной частью русскоязычного насе-
ления «восточно-украинский сцена-
рий». Кроме того, Казахстан активно 
дает понять, что развитие евразий-
ских интеграционных проектов с Мо-
сквой не должно идти в ущерб поли-
тическому суверенитету страны. В 
сентябре прошлого года президент 
Нурсултан Назарбаев даже предупре-
дил, что Астана может отказаться от 
Евразийского союза. И хотя пока все-
рьез о выходе Казахстана из главного 
интеграционного проекта в СНГ речи 
не идет, Астана дала понять: экономи-
ческую интеграцию не следует трак-
товать как готовность безоговорочно 
следовать курсу Москвы по Украине и 
другим мировым кризисам.

Анна Зиброва,  
Олег Трутнев, Яна Циноева, 
Кирилл Мельников,  
Сергей Строкань;  
Александр Константинов, 
Астана

Эмбарго по-казахски
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ЦИТАТА

Мне никто не мешает заниматься 
футболом
— Сергей Галицкий,
совладелец и гендиректор «Магнита», 
в интервью Sports.ru в августе 2014 года

Его поздравляет народный артист России Константин 
Хабенский:
— Уважаемый Андрей, искренне хочу поздравить вас! 
Сотрудничество МТС и нашего благотворительного фон-
да продолжается уже не первый год, и все это время мы 
были свидетелями работы настоящих профессионалов, 

безгранично вовлеченных в наше общее дело. Спасибо 
вам за всестороннюю поддержку и усилия, направлен-
ные на благо тех, кто нуждается в помощи. Желаю вам 
крепкого здоровья, благополучия, сил и возможности 
заниматься любимым делом еще долгие годы!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 49 лет президенту,  
председателю правления ОАО МТС Андрею Дубовскову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

РЕКЛАМА

«Папиллонсу» 
сворачивают афиши
Московская мэрия решила 
 снести 349 афишных стендов 
компании «Папиллонс», срок 
действия договоров на которые 
закончился в декабре и не был 
продлен. На них в основном раз-
мещалась реклама московских 
театров, включая 159 афиш 
Большого, которые стоили 
 почти 10 млн руб. за квартал.

Департамент рекламы и СМИ Мо-
сквы постановил снести 349 реклам-
ных конструкций компании «Папил-
лонс», следует из поручения на демон-
таж главы департамента Владимира 
Черникова (копия есть у 

”
Ъ“). Предста-

витель департамента Владимир Яков-
лев подтвердил, что договоры этой 
компании на размещение рекламных 
конструкций истекли еще в декабре, 
поэтому они подлежат сносу. Кон-
струкции не включены в схему разме-
щения наружной рекламы в городе, 
на основании которой мэрия проводи-
ла торги на рекламные поверхности. 
«Папиллонс» в торгах не участвовал.

До 2013 года операторы наруж-
ной рекламы размещали конструк-
ции по договору с мэрией, но после 
вступления в силу изменений в ре-
кламное законодательство все по-
верхности должны распределяться 
через торги. Первая серия аукцио-
нов на рекламу прошла в Москве в 
августе 2013 года, места выиграли 

семь компаний, обязавшись вы-
платить беспрецедентные 75 млрд 
руб. за десять лет эксплуатации. У 
двоих из них проблемы с платежа-
ми возникли уже на второй год. 
Так, сейчас сносятся конструкции 
компании «Никэ», которая не суме-
ла в декабре рассчитаться с горо-
дом. Компания «Гема» перечислила 
необходимые средства только в 
феврале.

На стендах «Папиллонса», в част-
ности, размещаются афиши москов-
ских театров. В сентябре компания 
выиграла очередной конкурс на ока-
зание рекламно-информационных 
услуг для Большого театра, с которым 
сотрудничает уже несколько лет. В 
рамках контракта стоимостью 
9,99 млн руб. структура «Папиллонса» 

обязалась размещать афиши Большо-
го на 159 отдельно стоящих пилларах 
в сентябре—декабре, следует из доку-
ментации на сайте госзакупок. Ком-
пания до сих пор продолжает прода-
вать свои поверхности, утверждают 
ее конкуренты, опрошенные 

”
Ъ“.

Представитель «Папиллонса» вче-
ра не смог оперативно предоставить 
комментарии.

Анна Афанасьева

10178 рекламных конструкций
предусмотрено схемой размещения 
 рекламы в Москве



Коммерсантъ   l   Пятница 6 февраля 2015 №20   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

В среду в Opera Bastille директор Парижской 
оперы Стефан Лисснер, музыкальный руко-
водитель Филипп Жордан и худрук балета 
Бенжамен Мильпье объявили программу  
своего первого совместного сезона-2015/16. 
Рассказывает МАРИЯ СИДЕЛЬНИКОВА.

В этом году рядовая пресс-конференция о пла-
нах на предстоящий сезон вызвала ажиотаж. Но-
вые руководители Парижской оперы (Стефан 
Лисснер официально заступил в должность в ию-
ле прошлого года, Бенжамен Мильпье — в ноя-
бре) обещали подготовить нечто амбициозное. 
«Oser? Desire? Fremir?» («Осмелиться? Желать? Тре-
петать?») — вопрошал рекламный баннер на фаса-
де Opera Bastille. Особенно интриговала балетная 
программа. 37-летний худрук грозился пошатнуть 
вековые традиции старейшей мировой труппы и 
повести ее в новом направлении. Как и следова-
ло ожидать, художественный вкус и опыт увел экс-
премьера NYCB в США. Джордж Баланчин встреча-
ется в сезоне трижды («Тема с вариациями» на му-
зыку Чайковского, «Двойной концерт» Стравинско-
го и «Брамс—Шёнберг квартет»), так же как и Дже-
ром Роббинс («Опус 19» на музыку Прокофьева, ба-
ховские «Гольдберг-вариации» и «Другие танцы» на 
музыку Шопена). Рядом с мэтрами оказался и моло-
дой Джастин Пек — плодовитый хореограф NYCB, 
обласканный американскими критиками и впер-
вые приглашенный ставить в Парижскую оперу (из 
двух балетов одна мировая премьера). Нашлось ме-
сто и Алексею Ратманскому. В марте 2016 года ре-
пертуар парижской труппы пополнится «Семью со-
натами» на музыку Скарлатти, а на будущий сезон 
запланирована его большая премьера по партиту-
ре Рихарда Штрауса «Schlagobers» («Взбитые слив-
ки»). Разрешение на ее использование было полу-
чено впервые за 90 лет, а с одноименным концерт-
ным номером танцовщик Ратманский впервые за-
явил о себе в Москве как о хореографе.

В компанию к Баланчину добавил Бенжамен 
Мильпье и себя. Административными функциями 
он ограничиваться не собирается и свой первый 
сезон-2015/16 открывает премьерой, в которой он 
намерен соединить танцевальные моды эпохи Лю-
довика XIV и музыку нью-йоркского композитора 
Нико Мьюли. Балет рассчитан на 20 артистов низ-
шей иерархии: корифеев, кадрилей и сюжетов. Ни-
каких первых танцовщиков и этуалей. «Хочу дать 
дорогу молодым»,— пояснил свой выбор Мильпье. 
Среди премьер и новая, третья постановка для опе-
ры специалиста по современным хореографиче-
ским технологиям Уэйна Макгрегора. Оформлени-
ем спектакля займется английский художник Ха-
рун Мирза — обладатель «Серебряного льва» на Ве-
нецианской биеннале современного искусства в 
2011 году, музыка — Пьера Булеза. 90-летию этого 
французского композитора-авангардиста посвяще-
на отдельная программа, в которой помимо бале-
та Макгрегора заявлена «Полифония» Кристофера 
Уилдона и «Весна священная» Пины Бауш.

«Почему я выбрал Бенжамена Мильпье? — за-
дал себе вопрос директор Оперы Стефан Лисснер 
и тут же сам на него ответил: — Потому что он ду-
мает о музыке». Думами о музыке, видимо, мож-
но объяснить и замену Берлиоза Вагнером в тради-
ционном дефиле, которое открывает каждый се-
зон в Opera Garnier еще со времен Лифаря. В кон-
цепцию музыкально-хореографических диало-
гов идеально вписалась и программа одноактных 
балетов бельгийки Анны Терезы де Керсмакер 
(«Quatuor №4» Бартока, «Die grosse fuge» Бетхове-
на и «Verklarte nacht» Шёнберга). Из европейцев в 
сферу интересов Мильпье попали также Маги Ма-
рен (француженка перенесет на сцену Парижской 
оперы свой спектакль 2002 года «Аплодисмента-
ми не наешься», последний раз она ставила для 
труппы по приглашению Нуреева в 1987 году) и 
Жером Бель. Специалисту по «не-танцу» худрук за-
казал спектакль про Парижскую оперу.

Одним из ключевых событий сезона станет двой-
ная премьера Чайковского «Иоланта»/«Щелкунчик» 
в постановке Дмитрия Чернякова. «Я хочу объеди-
нить Парижскую оперу, все ее таланты: балет, опе-
ру, хор, и в этом смысле это очень символичный 
проект»,— заявил Стефан Лисснер. «Иоланта» и 
«Щелкунчик» были написаны Чайковским в 1892 
году по заказу Мариинского театра, и их премьера 
состоялась в один вечер. «Идея заключалась в том, 
чтобы сделать единый спектакль с общей эстети-
кой и развитием. Это как один разговор, выражен-

ный разными видами искусства»,— рассказал 
”
Ъ“ 

Дмитрий Черняков. У нового «Щелкунчика» будет 
сразу пять хореографов, каждому досталось по сце-
не. Артур Пита поставит пролог и празднование 
Рождества. Склонному к мистицизму Сиди Ларби 
Шеркауи доверили ночные трансформации. Танец 
снежинок и начало второго действия в волшебном 
дворце — англичанину Лиаму Скарлетту, уверен-
но говорящему на балетном языке. Дивертисменту 
повезло с Эдуаром Локом — не поддающаяся опи-
санию техника канадца будет здесь как нельзя кста-
ти. И под финал — вальс цветов и па-де-де — выска-
жется Бенжамен Мильпье.

Среди козырей нового худрука — Уильям Фор-
сайт. Он выступает в роли приглашенного хоре-
ографа (choregraphe associe) и проведет в Пари-
же два месяца. В программе есть вечер его бале-
тов (премьера, новая версия «Approximate Sonata» 
1996 года и балет «Of Any if And», созданный в 1995 
году для своей франкфуртской труппы), но главная 
его обязанность — взращивание хореографов в 
Академии Парижской оперы. По замыслу Мильпье 
и Жордана эта новая институция должна обучать 
молодых артистов и музыкантов как из театра, так 
и со стороны. Позаботилось новое руководство и 
о новом поколении зрителей. Для интернет-поль-
зователей открыта виртуальная «третья сцена» — 
сайт творческих экспериментов, для зрителей 
младше 28 лет будут проводиться специальные 
предпремьерные показы (цена билетов — €10), а к 
жителям французской провинции артисты обеща-
ют чаще выбираться на гастроли. России в распи-
сании пока нет. На вопрос 

”
Ъ“ о совместных про-

ектах с Большим театром Бенжамен Мильпье отве-
тил, что переговоры ведутся и практика обмена ар-
тистами непременно будет продолжена.

В музее современного искусства «Гараж»  
открылась выставка «Грамматика свободы. Пять уроков».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

Новый фильм от создателей  
«Матрицы» брата и сестры Ва-
човски «Восхождение Юпитер» 
(Jupiter Ascending) не лишен тех 
же эпических претензий, что и их 
предыдущая грандиозная фрес-
ка «Облачный атлас» (Cloud Atlas), 
но все-таки попроще разрешает 
проблему космического равнове-
сия. Оно упирается в простое жен-
ское счастье героини Милы Кунис, 
чье восхождение от уборщицы-га-
старбайтерши до владелицы Зем-
ли наблюдала ЛИДИЯ МАСЛОВА.

«Восхождение Юпитер», пожалуй, 
самый инфантильный, подростко-
вый фильм дуэта Вачовски, в кото-
ром основную ценность представля-
ют зрелищные орбитальные пере-
стрелки и фигуры высшего пилота-
жа, позволяющие маленькому зрите-
лю, особенно в 3D, ощутить себя пи-
лотом звездолета. Есть, однако, у это-
го аттракциона и более приземлен-
ная, изнаночная сторона, а именно: 
бытовые сценки в семье героини, ко-
торую папа, английский астрофи-
зик, назвал в честь крупнейшей пла-
неты Солнечной системы, несмотря 
на протесты русской мамы. Из тро-
гательного флешбэка можно узнать 
предысторию знакомства родителей 
Юпитер на заснеженной набережной 
Невы, а также гибели отца от рук бан-
дитов, после чего беременной мате-

ри приходится эмигрировать в Аме-
рику. Теперь у взрослой Юпитер не-
сколько избыточное количество род-
ственников, и эпизоды с их участием 
говорят о том, что Вачовски, когда им 
перестанут давать миллионы на кос-
мические одиссеи (что весьма вероят-
но, учитывая довольно разгромную 
прессу о новой картине), вполне спо-
собны снять неплохую малобюджет-
ную бытовую комедию.

В одной из застольных семейных 
склок колоритный отчим в Adidas 
распекает Юпитер за то, что она ни-
как не выйдет замуж: «Хватит кор-
чить из себя умную». Видимо, нечто 
подобное сказали сами себе Вачов-
ски, едва ли специально тянувшие с 
постпродакшеном и выпуском «Вос-
хождения», но благодаря долгому 
ожиданию добившиеся особенно 
оглушительного эффекта от этого со-
вершенно безмозглого, наглого, но 
чем-то симпатичного трэша. Иногда 
даже возникает подозрение, что ре-
жиссеры почти год вычищали свою 
работу от проблесков излишнего ин-
теллекта, тщательно фильтруя базар 
персонажей, в котором попадаются 
настоящие бриллианты житейской 
мудрости: «Это рынок, детка: дерьмо 
сливается вниз, а бабло поднимает-
ся вверх». С таким напутствием брат 
Юпитер отправляет ее продавать яй-
цеклетку, чтобы раздобыть немного 

денег на покупку телескопа, к кото-
рому она испытывает некую наслед-
ственную тягу. Когда отчим узнает о 
затее с яйцеклеткой, то приходит в 
негодование и напускается на сына: 
«Она что тебе, курица?» Честно гово-
ря, трудно как-то иначе охарактеризо-
вать героиню, которая большую часть 
своей молодой жизни проводит скло-
нившись с ершиком над унитазом, а 
слыша каждое утро в 4:45 писк бу-
дильника, бормочет одно и то же: «Я 
ненавижу свою жизнь».

Однако даже в самой своей де-
бильной ипостаси, какой является 
«Восхождение Юпитер», тандем Ва-
човски норовит воспарить ввысь и 
предлагает не ограничивать свой 
кругозор грязным сортиром, а мак-
симально широко посмотреть на Все-
ленную, в которой планет больше, 
чем у людей есть чисел. По крайней 
мере так утверждает один из предста-
вителей внеземного истеблишмен-
та, насильственно вмешивающего-
ся в судьбу уборщицы, чья комбина-
ция генов делает ее точной копией, 
то есть практически реинкарнаци-
ей одной инопланетной владычицы. 
После ее смерти три наследника не 
могут поделить власть, и в частности 
право собственности на планету Зем-
ля, служащую сырьевым придатком: 
из землян изготавливают молодиль-
ную сыворотку для представителей 

высшей расы. К Юпитер у инопланет-
ных руководителей сложное отноше-
ние: с одной стороны, она их выли-
тая драгоценная мамаша, с другой — 
ненужная соперница, от которой все-
таки лучше избавиться. Но ее берет 
под защиту добрый молодец, которо-
го играет Ченнинг Тейтум, генно-мо-
дифицированный человек с элемен-
тами волка — «ликантант». Главным 
его достоинством является не звери-
ная натура и даже не собачья предан-
ность, а летающие антигравитацион-
ные боты, оставляющие светящий-
ся след и делающие героя похожим 
на конькобежца, когда он, посадив 
на закорки любимую, носится над 
предрассветным Чикаго. Эта обзор-
ная экскурсия над городом, совме-
щенная с воздушным боем, пожалуй, 
визуально самое приятное, что есть 
в более чем двухчасовом «Восхожде-
нии Юпитер», однако зрителей стар-
ше 14 лет и этот аттракцион может за-
ставить с тоской поглядеть на часы и 
вспомнить еще один межпланетный 
афоризм о том, что «время — самая 
большая ценность во Вселенной».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Уборщица космического масштаба
«Восхождение Юпитер» Ланы и Энди Вачовски

МУЗЫКА ОПЕРА

Парижской опере ставят американский акцент
Новые руководители поделились планами на сезон

В Москве будет ночь на понедельник, когда в Лос-Анджелесе  
в 57-й раз вручат награды Американской академии звукозаписи — 
Grammy. В номинации «Лучший традиционный поп-альбом с во- 
калом» выдвинут альбом Барбры Стрейзанд «Partners», продюсе-
ром которого стал композитор УОЛТЕР АФАНАСЬЕФФ. БОРИС  
БАРАБАНОВ встретился с автором хитов Мэрайи Кэри и Селин  
Дион в Москве, где господин Афанасьефф заседает в жюри телеви-
зионного конкурса талантов «Главная сцена», в мире известного  
как X-Factor.

— Каково это — музыканту судить других музыкантов?
— Совершенно нормально. В жюри должен быть человек, который разби-
рается в музыке. В «Главной сцене» вместе со мной — певцы. Певица Жан-
на Рождественская. Вокалист Юрий Антонов. А четвертый — я, честно го-
воря, даже не знаю, кто он. Какой-то композитор-гитарист (лидер груп-
пы «Чиж и К» Сергей Чиграков.— 

”
Ъ“). Я в жюри единственный продю-

сер. В задачу нашего жюри входило отобрать участников, а потом уже из 
них формировались команды, с которыми работали профессиональные 
продюсеры (Константин Меладзе, Виктор Дробыш, Максим Фадеев, Игорь 
Матвиенко.— 

”
Ъ“). Но в итоге из меня сделали пятого продюсера. Потому 

что я сказал, что хочу собрать себе команду из тех, кого не возьмут другие.
— Из лузеров?
— Мне показалось, что, отбирая участников, мои коллеги руководствуют-
ся стереотипами, которые приняты в России. Здесь просто не знают, как 
писать музыку для самых лучших вокалистов. Вот у нас есть Бруно Марс, 
Ашер, Джесси Джей. Это все поп-музыка, но за ее плечами несколько по-
колений джаза, соула, R’n’B. Вот я и решил: давайте я возьму тех, кого вы 
не взяли. Я хочу им всем сочинить песни. Здесь нет своей Мэрайи Кэри 
или своей Кристины Агилеры не потому, что нет таких голосов, а потому, 
что здесь не знают, как для таких голосов сочинять песни. Когда я был ма-
леньким, мои родители часто принимали в нашем доме в Сан-Франциско 
гостей, которые приезжали из СССР,— из балета Большого театра, из ан-
самбля Моисеева или из Московского цирка. Они всегда привозили с со-
бой новую музыку из России. Я слушал, и у меня всегда болела душа: это 
была одна бесконечная песня, которую пели годами. Вот ее и поют до сих 
пор. Знаете, единственные из России, за кем было интересно наблюдать 
в последнее время,— это Pussy Riot. Притом что у них нет ни одной пес-
ни. Была политическая ситуация, они попали в тюрьму, и вдруг за них за-
ступилась Мадонна и другие. Если бы не было этой тюрьмы, этого поли-
тического акцента, никто бы о них не знал. Вот и получается, что настоя-
щий успех — это только t.A.T.u. Знаете почему? Потому что у них была хо-
рошая песня. Дело всегда в песне. Андреа Бочелли появился у нас с такой 
песней («Time To Say Goodbye».— 

”
Ъ“), что уже неважно было, итальянец 

он или китаец, красивый или некрасивый, слепой или зрячий. Сопротив-
ляться было невозможно.
— Кто сейчас пишет такие песни, на которых потом выстраиваются 
карьеры?
— Те, кто их пишет, сейчас работают для Бродвея. Мне самому сейчас инте-
реснее быть композитором для театра и для кино. Поп-музыка — это очень 
узкая дорожка. Очень примитивная. Она перестала быть ремеслом ручной 
работы. Ее может делать кто угодно. Прошли времена таких композиторов, 
как Билли Джоэл, Стинг, я, Пол Маккартни, Пол Саймон, Боб Дилан. Сей-
час каждый, у кого есть программа GarageBand в компьютере, может объ-
явить себя продюсером.
— Бывший глава Sony Music Томми Моттола в своих мемуарах, кото-
рые недавно вышли на русском языке, описывает вас так: «Появился 
клавишник с бразильскими и русскими мелодиями в крови». Вы мо-
жете назвать какой-либо из ваших суперхитов, в котором присутству-
ет русское влияние?
— Например, в песне Мэрайи Кэри «My All». Мне всегда говорят: «Похоже 
на русскую песню». Для меня было важно, что сама Мэрайя Кэри прочув-
ствовала эту мелодию: «Да, давай сочиним такую русскую песню». А в пес-
не Лары Фабиан «Broken Vow» я выразил все свое уважение к моему лю-
бимому композитору Сергею Рахманинову. Может быть, я для нее даже 
стащил что-то… из Второго концерта. В песне Джессики Симпсон «When 
You Told Me You Love Me» тоже чисто русская мелодия. Я знаю, что суще-
ствует ее русский перевод, и попросил взять ее в шоу «Главная сцена». Но 
я не могу использовать в нем только свои песни. Может быть, когда-ни-
будь, получится сделать отдельное шоу только с моей музыкой. Есть у ме-
ня такая мечта.
— И кого-то из участников «Главной сцены» с собой прихватите?
— Я мечтаю о том, чтобы появился интернациональный артист из России, 
с которым мы сочинили бы песни на английском языке и который бы га-
стролировал по всему миру. Который, как и я, одной ногой стоял бы в Рос-
сии. Знаете, сейчас появился такой ирландский певец Хозьер. У него есть 
хит «Take Me To Church». Для американцев это бомба. Люди смотрят на 
него с открытым ртом. Никто не понимает, в каком стиле эта песня. Рок? 
Темп три четверти, потом четыре четверти… Там такой текст! Это просто 
свежий воздух! Новое блюдо! Не «Макдоналдс»! Так вот, в Лос-Анджелесе я 
познакомился с русским музыкантом, который может стать такой же бом-
бой. Его зовут Георгий Юфа. Он певец и виолончелист из Москвы. Можно 
сравнить с тем, как вы, например, слушаете пение Стиви Уандера, и он 
вдруг начинает играть на губной гармошке. Гоша Юфа — человек, кото-
рый достоин интернациональной популярности. И его английский язык 
вполне подходит для американского рынка. За ним классическое образо-
вание и голос, который позволяет идти в самые разные стороны. На него 
не хочется навешивать ярлыки. Он вне жанров.
— Хозьер номинирован на Grammy за «песню года». А у вас есть пово-
ды прийти на церемонию?
— На Grammy выдвинут альбом Барбры Стрейзанд «Partners» в номинации 
«Лучший традиционный поп-альбом с вокалом». Я был его продюсером. Я 
пойду, если Барбра пойдет, а это еще вопрос, потому что непонятно, будет ли 
вручение награды в этой номинации включено в трансляцию церемонии 
на ТВ. Если ее будут вручать в Pre-Grammy, то она не пойдет. А если пойдет, 
то мы будем получать награду вместе.
— Это вы настояли на том, чтобы в титрах «Главной сцены» писали 
«Уолтер Афанасьев», а не «Уолтер Афанасьефф»?
— Я вам больше скажу. Мне при рождении дали имя Владимир. И я мечтаю, 
что однажды в каком-нибудь хорошем фильме мой отец в титрах увидит мое 
полное имя: Владимир Никитич Афанасьев.

полная версия 
kommersant.ru/11451

ПРОДЮСИРОВАНИЕ ПОП-МУЗЫКА

«Здесь просто не знают, 
как писать музыку 
для самых лучших 
вокалистов»
Уолтер Афанасьефф о талантах и планах

Музыкальный руководитель Парижской  
оперы Филипп Жордан (слева),  
ее директор Стефан Лисснер (в центре)  
и худрук Бенжамен Мильпье  
рассказали прессе о новом сезоне

Девушка по имени Юпитер  
в новой саге брата и сестры  
Вачовски совершает  
восхождение от банального 
быта к широте Вселенной 
ФОТО FILMZ.RU
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7 февраля 2015 года исполнится  
ровно год с момента старта  
XXII Олимпийских зимних игр в Сочи

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Дата

ТЕННИС

Мария Шарапова отметится в сборной
Она начнет свой новый олимпийский цикл игрой в Кубке федерации

КОНТРАКТ

Российский футбольный союзник
Алишер Усманов помог РФС расплатиться с Фабио Капелло

Завтра стартует первый раунд 
Кубка федерации, в рамках ко-
торого сборная России в гостях 
сыграет с польской командой. 
Учитывая, что за российскую ко-
манду сыграет Мария Шарапова, 
что случается редко, можно счи-
тать, что у нее хорошие шансы на 
выход в полуфинал. Впрочем, как 
показывает практика, и без Ша-
раповой у сборной России очень 
неплохо получается побеждать 
на этом турнире.

Появление в сборной России Ма-
рии Шараповой — явление доволь-
но редкое. Но при этом моменты, 
когда одна из сильнейших тенниси-
сток мира согласится сыграть за на-
циональную команду, достаточно 
легко просчитываются, поскольку 
довольно точно совпадают с олим-
пийскими циклами.

Напомним, что звезда Шарапо-
вой взошла в 2004 году, когда она 
стала первой в истории россий-
ской теннисисткой, выигравшей 
Wimbledon. Но ее дебют в нацио-
нальной команде состоялся толь-
ко четыре года спустя, в преддве-
рии Игр в Пекине, в матче перво-
го круга против сборной Израиля 
(в том году, кстати, российская ко-
манда в четвертый и пока в послед-
ний раз в своей истории выиграла 
Кубок федерации). И это не совпаде-
ние, потому как правила Междуна-
родной федерации тенниса (ITF) тре-
бовали от теннисисток, рассчиты-
вающих выступить на Олимпиаде, 
быть заигранными за свои сборные 
в Кубке федерации. Впрочем, с Пеки-
ном-2008 у Шараповой тоже не сло-
жилось: незадолго до старта Олим-
пиады она получила травму.

Возвращение Шараповой в сбор-
ную России состоялось в 2011 году. 
ITF, стремясь добиться от ведущих 

спортсменок более частого участия 
в матчах Кубка федерации (топ-тен-
нисистки нередко игнорируют этот 
турнир), постановила, что для поезд-
ки на Игры требуется провести за 
свою сборную уже не менее двух мат-
чей. Именно их Шарапова и прове-
ла — в 2011-м в первом круге против 
сборной Франции и в 2012-м, тоже в 
первом круге, против команды Испа-
нии. К слову, в обоих случаях Шара-
пова, вопреки ожиданиям, провела 
всего по одной одиночной встрече, 
сказываясь затем нездоровой.

До Олимпиады 2016 года в Рио-де-
Жанейро осталось около полутора 
лет, и Мария Шарапова снова сыграет 
за сборную России. На этот раз против 
сборной Польши. К слову, по прибы-
тии в Краков, где состоится матч, тен-

нисистка заметила, что формат Кубка 
федерации нуждается в пересмотре. 
По ее мнению, если бы турнир прово-
дился раз в два года, он смог бы чаще 
привлекать топ-теннисисток.

Как бы то ни было, а трудно спо-
рить с мнением капитана сборной 
России Анастасии Мыскиной, зая-
вившей, что Шарапова — главное 
оружие нашей команды. Если у нее 
опять не случится проблема с само-
чувствием, то можно считать, что 
сборная России уже имеет фору в два 
очка. Ведь, скажем, с лидером поль-
ской команды, восьмой ракеткой 
мира Агнешкой Радваньской, Шара-
пова обычно справляется, что назы-
вается, на заказ: счет личных встреч 
11:2 в пользу россиянки. Со вторым 
номером польской сборной — Уршу-
лой Радваньской — Шарапова встре-
чалась лишь однажды и победила. 
Но у Радваньской-младшей в любом 
случае не тот уровень, чтобы на рав-
ных играть против пятикратной чем-
пионки турниров Большого шлема.

А ведь помимо Шараповой в рас-
поряжении Анастасии Мыскиной 
есть еще и Светлана Кузнецова, ко-
торая, кстати, весьма часто просто 
тянула на себе команду и у которой 
также имеется весьма убедительное 
соотношение личных встреч (10:4) 
с Агнешкой Радваньской. В соста-
ве сборной России имеются также 
Анастасия Павлюченкова и Вита-
лия Дьяченко, но может так стать-
ся, что их помощь вообще не по-
требуется. «Я уверена, что мы без 
проблем пройдем в следующий ра-
унд,— заявила олимпийская чем-
пионка Пекина Елена Дементье-
ва.— Ведь присутствие Шарапо-
вой, да еще и находящейся в хоро-
шей форме (на прошлой неделе она 
дошла до финала Australian Open), 
создаст нашим соперницам массу 
сложностей».

Впрочем, в пользу сборной Поль-
ши играет то, что матч пройдет на ее 
площадке, и то, что на стадионе ожи-
дается аншлаг — 15 тыс. билетов бы-
ли раскуплены заранее. Учитывая 
непростые отношения между Росси-
ей и Польшей, можно не сомневать-
ся в том, что россиянкам придется 
столкнуться с ощутимым давлени-
ем трибун. Но, похоже, сборная Рос-
сии к этому готова. «О том, насколь-
ко активны польские болельщики, 
мне рассказывали наши волейболи-
сты,— заметила Анастасия Павлю-
ченкова.— Ребятам 24 часа в сутки 
приходилось находиться под охра-
ной. Так вот мы с нетерпением ждем 
момента, когда сами этих фанатов 
увидим».

Добавим, что в случае успешного 
выступления в матче против коман-
ды Польши сборная России в полу-
финале выйдет на победителя пары 
Германия—Австралия.

Александр Петров

Долг Российского фут-
больного союза (РФС) 
перед главным трене-
ром сборной России Фа-
био Капелло, превысив-
ший уже €5 млн, наконец 
будет погашен. Решение 
одной из самых болез-
ненных проблем в отече-
ственном футболе обес-
печил предприниматель 
Алишер Усманов, который 
уже давно оказывает ему 
существенную финансо-
вую поддержку. Бизнес-
мен предоставил РФС це-
левой кредит на льготных 
условиях, посоветовав 
президенту федерации 
Николаю Толстых «оце-
нить свой вклад в разви-
тие российского футбола 
и подготовку сборной Рос-
сии к домашнему чемпио-
нату мира по футболу».

Вчера министр спорта РФ 
Виталий Мутко сообщил об 
устранении одной из самых 
острых проблем российского 
футбола. Речь о погашении за-
долженности перед главным 
тренером сборной России Фа-
био Капелло. Виталий Мут-
ко заявил ТАСС, что вопрос 
будет решен «в течение двух 
дней», и уточнил способ его 
решения, сказав, что, скорее 
всего, РФС «будет оказана фи-
нансовая помощь в виде зай-
ма». «Задолженность перед 
Капелло — это полномочия 
РФС. Он и должен этим зани-
маться»,— добавил министр.

Проблемы с выполнением 
РФС обязательств перед ита-
льянским специалистом, воз-
главившим сборную России 
в 2012 году, превратились в 
одну из самых громких тем в 
отечественном спорте в кон-
це прошлого года. Официаль-
ным фактом они стали в ноя-
бре, когда Роструд провел про-
верку в организации. Поводом 
для нее послужили появивши-
еся сведения о том, что РФС 
уже в течение нескольких ме-
сяцев не платит зарплату сво-
им работникам. Основным по-
страдавшим представлялся го-
сподин Капелло. Выяснилось, 
что условия договора с ним не 
выполняются. Проведенная 
Рострудом проверка выяви-
ла в РФС задолженность на об-
щую сумму 181,5 млн руб. Она 
совпала с признанием серьез-
ных финансовых трудностей 
в головной футбольной орга-
низации.

Роструд, обнаружив нару-
шения, предписал РФС пога-
сить задолженности перед 
сотрудниками сначала до 
19 декабря прошлого года, а 
затем перенес дедлайн еще 
на месяц. И в январе, одна-
ко, дело с мертвой точки не 
сдвинулось, в связи с чем пе-
ред президентом федерации 
Николаем Толстых даже за-
маячила угроза дисквалифи-
кации (см. 

”
Ъ“ от 20 января).

Источники 
”
Ъ“ говорили, 

что по контракту Фабио Ка-
пелло должен зарабатывать 
€8,6 млн в год. При этом зар-

плату он не получал уже в те-
чение восьми месяцев. Таким 
образом, сумма задолженно-
сти перед ним достигла при-
мерно €5 млн по нынешне-
му курсу. Однако в целом дол-
ги РФС перед сотрудниками, 
как российскими, так и ино-
странными (например, кро-
ме господина Капелло в сбор-
ной в качестве генерального 
менеджера работает его со-
отечественник Оресте Чин-
квини), по некоторым дан-
ным, еще в полтора раза боль-
ше и достигают 600 млн руб.

Рассказывая о том, как на-
конец удалось найти источ-
ник финансирования, Ви-
талий Мутко объяснил, что 
«обратился к ряду финан-
совых структур, бизнесме-
нов». Вчера выяснилось, что 
спасителем репутации РФС 

выступил российский пред-
приниматель Алишер Усма-
нов. В международном фут-
боле он известен прежде все-
го как акционер лондонско-
го «Арсенала». Однако Али-
шер Усманов давно оказыва-
ет меценатскую поддержку 
и отечественному спорту. На 
эти цели, как информирова-
ли его представители, когда 
ситуация вокруг контракта 
Фабио Капелло стала крити-
ческой, он направляет «еже-
годно сотни миллионов ру-
блей». Российский футбол 
значится в числе приорите-
тов Алишера Усманова. Так, 
еще перед чемпионатом ми-
ра, который прошел в Брази-
лии летом 2014 года и на ко-
тором сборная России во гла-
ве с господином Капелло по-
терпела неудачу, не выйдя 

из группы, он безвозмезд-
но перечислил на счет РФС 
300 млн руб.

Теперь Алишер Усманов 
снова помог структуре. «Я яв-
ляюсь членом попечитель-
ского совета организацион-
ного комитета 

”
Россия-2018“ 

по подготовке к чемпиона-
ту мира по футболу. И разде-
ляю озабоченность минист-
ра спорта России по обеспе-
чению деятельности глав-
ного тренера национальной 
сборной Фабио Капелло. Счи-
таю нетерпимой ситуацию, 
до которой довело ее нынеш-
нее руководство РФС. Это по-
зор, когда человек, который 
работает для России, не полу-
чает плату за свой труд. Я счел 
для себя необходимым вме-
шаться в эту ситуацию. По мо-
ей информации, долг РФС пе-
ред Фабио Капелло составля-
ет 400 млн руб. И я предоста-
вил РФС льготный целевой 
кредит, который может ис-
пользоваться только для пога-
шения этого долга. Советую 
президенту РФС Николаю 
Толстых самому оценить свой 
вклад в развитие российско-
го футбола и подготовку сбор-
ной России к домашнему чем-
пионату мира по футболу. Что 
сейчас может быть важнее, 
чем достойное выступление 
нашей сборной у себя на ро-
дине? Уже сегодня команде 
должны быть созданы все ус-
ловия для полноценной под-
готовки. Нельзя доводить си-
туацию до такого абсурда. 
Это повод дать оценку о несо-
стоятельности руководителя 
РФС»,— говорится в заявле-
нии господина Усманова. 

Средств, предоставлен-
ных Алишером Усмановым, 
хватит на то, чтобы погасить 
задолженность перед Фабио 
Капелло, но полностью про-
блему, связанную с его доро-
гим контрактом, все-таки не 
устранит. Ведь соглашение, 
рассчитанное до 2018 года, то 
есть чемпионата мира, кото-
рый примет Россия, необхо-
димо будет финансировать и 
дальше, а футбольная федера-
ция по-прежнему испытывает 
сложности с поиском коммер-
ческих партнеров. Давая РФС 
рецепт, как их преодолеть, 
Виталий Мутко ограничился 
призывом к нему «мобилизо-
вать все свои силы и ресурсы».

Алексей Доспехов, 
Афсати Джусойти

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Парное катание  
со стрельбой
Биатлон покажет новую дисциплину

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Германии
19-й тур
«Падерборн»—«Гамбург» 0:3 (Ван дер Варт, 2 (пен.); 
Янсен, 72; Штибер, 90+1). «Кельн»—«Штутгарт» 
0:0. «Герта»—«Байер» 0:1 (Кисслинг, 49). «Борус-
сия» (Дортмунд)—«Аутсбург» 0:1 (Бобадилья, 50). 
«Хоффенхайм»—«Вердер» 1:2 (Бичакчич, 34 — Ди 
Санто, 8; Баргфреде, 52). 
Положение команд
1. «Бавария» — 46 очков. 2. «Вольфсбург» — 38. 3. 
«Боруссия» (Мёнхенгладбах) — 33. 4. «Аугсбург» — 
33. 5. «Байер» — 32. 6. «Шальке» — 31.

Чемпионат Испании

21-й тур
«Реал»—«Севилья» 2:1 (Хамес Родригес, 12; Хесе, 
36 — Аспас, 80). 
Положение команд
1. «Реал» — 54 очка. 2. «Барселона» — 50. 3. «Атле-
тико» — 47. 4. «Севилья» — 42. 5. «Валенсия» — 41. 
6. «Вильярреал» — 38.

Кубок Италии

1/4 финала
«Наполи»—«Интер» 1:0 (Игуаин, 90+3). 
Наполи» вышел в 1/2 финала.

Кубок французской лиги

1/2 финала
«Монако»—«Бастия» 0:0 (пен. 6:7). 
11 апреля в финале «Бастия» сыграет с ПСЖ.

Кубок Англии

1/16 финала. Переигровка
«Болтон» (II дивизион)—«Ливерпуль» 1:2 (Гудьон-
сен, 59 (пен.) — Стерлинг, 86; Коутинью, 90+1); пер-
вый матч — 0:0). 
«Ливерпуль» вышел в 1/16 финала. 

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Бостон» 3:2. «Эдмонтон»—
«Питсбург» 0:2 (Малкин («Питсбург»), 1+0). 
«Калгари»—«Сан-Хосе» 3:1.

Баскетбол
Кубок Европы
Второй групповой этап. Пятый тур
Группа G. УНИКС (Россия)—«Страсбург» (Фран-
ция) 60:82. «Зенит» (Россия)—«Нимбург» (Чехия) 
63:84. Положение команд. 1. «Страсбург» — 
8 очков. 2. УНИКС — 8. 3. «Нимбурк» — 7. 4. «Зе-
нит» — 7.
Группа I. «Красный Октябрь» (Россия)—«Виртус» 
(Италия) 86:88. «Сарагоса» (Испания)—«Цедевита» 
(Хорватия) 84:85. Положение команд. 1. «Цеде-

вита» — 9 очков. 2. «Виртус» — 8. 3. «Красный Ок-
тябрь» — 7. 4. «Сарагоса» — 6.
Группа J. «Химки» (Россия)—«Канту» (Италия) 
75:62. ПАОК (Греция)—«Лимож» (Франция) 68:79. 
Положение команд. 1. «Химки» — 9 очков. 2. 
«Лимож» — 8. 3. «Канту» — 7. 4. ПАОК — 6.
Группа N. «Локомотив-Кубань» (Россия)—
«Плоешти» (Румыния) 92:79. «Нанси» (Франция)—
«Валенсия» (Испания) 73:75. Положение команд. 
1. «Локомотив-Кубань» — 10 очков. 2. «Вален-
сия» — 8. 3. «Нанси» — 6. 4. «Плоешти» — 6.
Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Теннис
Турнир ATP в Загребе.  
Призовой фонд — €495 тыс.
Второй круг
Маркос Багдатис (Кипр)—Иво Карлович (Хорватия, 
1) 3:6, 7:6 (7:5), 7:6 (9:7). Михаил Южный (Рос-
сия, 6)—Сергей Стаховский (Украина) 6:2, 6:1. Вик-
тор Троицки (Сербия, 7)—Го Соэда (Япония) 6:3, 
6:1. Андреас Сеппи (Италия, 5)—Джеймс Уорд (Ве-
ликобритания) 7:5, 6:7 (4:7), 6:3. Рикардас Беран-
кис (Литва)—Жиль Мюллер (Люксембург, 4) 3:6, 7:6 
(7:5), 6:4. Гильермо Гарсия-Лопес (Испания, 3)—
Дамир Джумхур (Босния и Герцеговина) 6:1, 6:1. 

Турнир ATP  
в Монпелье (Франция).  
Призовой фонд — €495 тыс.

Второй круг
Ришар Гаске (Франция, 4)—Лукас Пуйе (Франция) 
6:3, 7:6 (8:6). Ежи Янович (Польша, 5)—Бенуа Пэр 
(Франция) 6:2, 3:6, 6:3. Жиль Симон (Франция, 2)—
Эдуар Роже-Васслен (Франция) 6:3, 6:3. Жуан Со-
уза (Португалия, 7)—Тобиас Камке (Германия) 4:6, 
6:4, 6:3.

Турнир ATP в Кито.  
Призовой фонд — $495 тыс.

Второй круг
Альберт Монтаньес (Испания)—Сантьяго Хиральдо 
(Колумбия, 2) 7:6 (7:1), 7:5. Томаз Беллуччи (Брази-
лия, 6)—Орасио Себальос (Аргентина) 6:2, 3:6, 7:6 
(8:6). Мартин Клижан (Словакия, 4)—Даниэль Химе-
но-Травер (Испания) 6:3, 5:7, 7:5. 

Шахматы
Супертурнир в Баден-Бадене 
(Германия)
Третий тур
Майкл Адамс (Англия)—Давид Барамидзе (Герма-
ния) 1:0. Левон Аронян (Армения)—Фабиано Кару-
ана (Италия) 0:1. Аркадий Найдич (Германия)—Маг-
нус Карлсен (Норвегия) 1:0. Этьен Бакро (Фран-
ция)—Вишванатан Ананд (Индия) 0,5:0,5. 
Положение участников
1–2. Найдич, Каруана — по 2 очка. 3–6. Адамс, 
Ананд, Бакро, Карлсен — по 1,5. 7–8. Аронян, Бара-
мидзе — по 1.

Тренерский штаб сборной Рос-
сии считает присутствие в ко-
манде Марии Шараповой глав-
ным козырем национальной 
команды   ФОТО REUTERS

Сегодня на этапе Кубка мира 
в чешском Нове-Место состоит-
ся дебют на элитном уровне но-
вой биатлонной дисциплины — 
супермикста. Формально она 
пока не претендует на попада-
ние в олимпийскую программу, 
но именно за счет такого рода 
изобретений последняя претер-
пела существенные изменения 
в минувшие четверть века.

Чешский этап Кубка мира старту-
ет гонкой, которая на высшем уров-
не проводится впервые и суть ко-
торой наверняка неизвестна боль-
шинству болельщиков. Прошлой 
весной супермикст был опробо-
ван на состязаниях в рамках Кубка 
IBU (это соревнования для тех спор-
тсменов, кто по тем или иным при-
чинам не попадает в основу своей 
сборной) в Норвегии. Но у этой се-
рии скромное телевизионное ос-
вещение. Какое-то представление 
о супермиксте могут иметь те, кто 
смотрел «Рождественские гонки», 
которые организуются в Германии 
перед Новым годом, во время пере-
рыва в сезоне, или «Гонку чемпио-
нов», которую устраивают в Москве 
после его окончания. Их формат по-
хож на формат супермикста.

В нем мини-команда состоит из 
двух спортсменов — женщины и 
мужчины. Они передают эстафету 
друг другу. Каждый бежит по два эта-
па длиной чуть более трех киломе-
тров со стрельбой лежа и стоя. В от-
личие от обычных эстафетных го-
нок, в случае промахов дополни-
тельные патроны не применяют-
ся, а спортсмены отправляются на 
штрафной круг втрое короче стан-
дартного — 50 м.

В Международном союзе биат-
лонистов (IBU) преимущества су-
пермикста видят в зрелищности, а 
также в высоком уровне конкурен-
ции по сравнению с «родственны-
ми» дисциплинами. Действитель-
но, некоторым сборным очень 
сложно собрать целую эстафетную 
четверку из спортсменов высокого 
класса, но вот выставить двух в со-
стоянии многие.

В IBU пока осторожно говорят о 
планах, связанных с супермикстом. 
Известно лишь, что он должен поя-
виться в программе чемпионата ми-
ра 2016 года, который примет Ос-
ло. Про Олимпиады речи пока нет. 
Однако, как показывает практика, 
именно благодаря изобретению но-
вых дисциплин традиционные, ска-
жем так, виды спорта, виды с веко-
вой историей смогли существенно 
расширить свой олимпийский вес. 
Попасть в программу Олимпиады 
дисциплине, кстати, гораздо про-
ще, чем целому виду. Ведь одним из 
правил Международного олимпий-
ского комитета при принятии ре-

шений о ее корректировке является 
желательность сохранения как чи-
сла спортивных объектов, необхо-
димых для проведения соревнова-
ний, так и числа атлетов, приезжа-
ющих на них. Внедрение же супер-
микста точно ни на то, ни на другое 
не повлияет.

Говоря о трансформациях видов 
и дисциплин, можно вспомнить, 
что в лыжных гонках в течение не-
скольких десятилетий олимпий-
ская программа ограничивалась со-
стязаниями на разных дистанци-
ях с раздельным стартом и эстафе-
тами, и в 1980-е в них разыгрыва-
лось восемь комплектов наград. На 
Олимпиаде в Сочи их было уже 12. 
При этом две трети сочинской лыж-
ной программы были встроены в 
нее относительно недавно. Первые 
изменения в ней породило изобре-
тение в конце 1980-х гонки пресле-
дования. В рамках «преследования» 
сначала проводились две отдельные 
гонки —- классическим и конько-
вым ходом, а в 2006 году в Турине на 
Олимпиаде появился современный 
и теперь уже привычный скиатлон, 
когда «классикой» и «коньком» бегут 
без перерыва, просто переобув лы-
жи. На четыре года раньше раздель-
ный старт на марафонских дистан-
циях был заменен на масс-старт. Од-
новременно на Олимпиаде в Солт-
Лейк-Сити дебютировал индивиду-
альный спринт, к которому в Тури-
не добавился командный.

За счет командных соревно-
ваний увеличили олимпийский 
вес конькобежный спорт, санный 
спорт и фигурное катание. У конь-
кобежцев гонка преследования де-
бютировала в олимпийской про-
грамме в 2006 году. У фигуристов и 
саночников дебют командного тур-
нира и эстафеты пришелся на со-
чинскую Олимпиаду.

Между тем в этом смысле биат-
лон выделяется среди остальных 
видов. Когда-то он был ярчайшим 
примером консерватизма. Но на 
протяжении очень долгого перио-
да времени биатлонная олимпий-
ская программа включала только 
индивидуальную гонку и эстафету. 
В 1980-м в нее добавился спринт. 
А на рубеже двух тысячелетий IBU 
стал активно искать способы разно-
образить вид, сначала добившись 
выступления на Олимпиадах жен-
щин, а затем принятия в олимпий-
скую программу новых дисциплин: 
в 2002-м — гонки преследования, в 
2006-м — масс-старта, а в 2014-м — 
смешанной эстафеты. Если в 1976 
году в биатлоне на главных сорев-
нованиях разыгрывалось два ком-
плекта наград, то теперь их — 11. И, 
похоже, в IBU считают, что эта циф-
ра — не предел.

Алексей Доспехов

Фабио Капелло  
(в центре)  дождется 
зарплаты после бо-
лее чем полугодовой 
задержки благодаря 
Алишеру Усманову
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